
AL QUE se le está haciendo engrudo la mezcla es al
arquitecto Román Meyer Falcón pues las obras
públicas que realiza la Sedatu en Tabasco están
resultando un fiasco.

A PRINCIPIOS de año, se desmoronó el malecón
que hizo la dependencia en la mismísima cuna
presidencial: en Tepetitán, como parte de los trabajos
para embellecer Macuspana, la tierra de AMLO.
TAMBIÉN en Cunduacán ha habido problemas con
la calidad de las obras realizadas por Sedatu, al grado
de que el alcalde Jesús Abraham Cano, advirtió hace
unos días que no recibiría las obras en su municipio.
Las razones: las fallas que presentan incluso antes de
su inauguración, los materiales no son los prometidos
en los proyectos y las irregularidades registradas
durante la construcción.

EL COLMO fue la semana pasada cuando las cuadrillas
de Sedatu estaban supuestamente remodelando el
malecón de Villahermosa, pero con tal descuido
que rompieron una tubería de agua potable. Según
las autoridades locales 200 mil personas se quedaron
sin agua y miles de comercios se vieron afectados.
OJALÁ que algún "maistro de obras" se apiade del
"arqui" Román Meyer Falcón y le enseñe a echar
ladrillos antes de que se le derrumbe su futuro político.

ANTES de volar a Washington, el canciller Marcelo
Ebrard decidió subirse al templete. Por primera vez
en el sexenio, participó abiertamente en un acto
proselitista de Morena, apoyando a Julio Menchaca,

candidato a gobernador de Hidalgo.
COMO para dejar en claro que en Pachuca también
hace aire, los morenistas lo arroparon con el grito de
"¡Presidente!, ¡Presidente!", y Ebrard se dejó querer.
Quienes saben del asunto dicen que el secretario
visitará los seis estados en los que habrá elecciones,
en fines de semana y, según dicen, con su propios
recursos.

LA IDEA, ooobviamente, es tomarle la palabra al
Presidente de que la carrera por la sucesión está abierta
y no hay nada decidido, por más que los seguidores
de Claudia Sheinbaum la den por favorita. Así que
en las próximas semanas se verá si a Marcelo Ebrard
se le da hacer campaña pie a tierra como se le da la
diplomacia.

• • •

YA PASARON tres meses de que Andrés Manuel
López Obrador fue sometido exitosamente a un
cateterismo, pero sigue sin conocerse con certeza
el estado de salud del Presidente

HA TRASCENDIDO que el mandatario padece
ateroesclerosis coronaria, lo cual no ha sido
confirmado ni desmentido por la Presidencia de la
República. Sería bueno, así como lo planteó el propio
López Obrador en el caso d< Enrique Peña Nieto,
que se diera a conocer el detalle de su estado físico
para tranquilidad de la nación.

A FIN de cuentas, el Presidente se ve sano y entero
y no tendría nada que esconder. ¿O sí?
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LA SECRETARÍA de
Medio Ambiente de
la CDMX convocó
a vecinos de Paseo

de las Palmas para
explicarles de qué
va el proyecto
para sustituirlos
ejemplares muertos
por plaga que
tuvieron que ser
retirados.

NO ES que les quite
el sueño, pero dicen
que varios colonos
se sorprendieron de
que, a diferencia de
lo que ocurre con la
Glorieta de la Palma,
a ellos no los hayan
consultado para
saber qué tipo de
arbolado sustituto

preferían.

MITAD en broma,
mitad en serio, dicen
que lo único que
piden es que sí los
tomen en cuenta

si es necesario
cambiar el nombre

de la vialidad —por
aquello de que pierde
sentido con la nueva

vegetación—.

NO VAYA ser que un
día se enteren que
ya viven en ¡Paseo
Bienestar!

HACE unos días se
viralizó un video en

el que se observa a
la Jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum,
dar una carrerita

para alcanzar al
Presidente y dejar
atrás al Canciller,
Marcelo Ebrard

y al Secretario de
Gobernación, Adán
Augusto López.

OCURRIÓ en el
Zócalo, durante la
visita a la réplica de la
Capilla Sixtina, pero
hay quien asegura
que apresurar
el paso no fue
casualidad, sino que

prácticamente es
plan permanente.

SEGÚN esto, siguen
las reuniones en

el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
para intensificar la
promoción de la
4T y lograr que la
Mandataria atraiga
más reflectores y
dejar atrás al resto...
de los suspirantes
presidenciables.
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Custodios (privados)
de riesgo

La semana pasada, dos ele
mentos de seguridad pri
vada que circulaban en un
auto de escolta sobre el Bu
levar Manuel Ávila Cama
cho (Colonia La Providen
cia) fueron interceptados
por dos vehículos (una ca
mioneta y un March rojos)
aproximadamente a la altu
ra de Lago de Guadalupe.
Rápidamente, varios suje

tos armados abrieron fuego
contra los dos custodios que
murieron en el acto (reci
bieron varios impactos en el
tórax). Las víctimas se des
empeñaban como super
visores de ruta trabajaban
para una empresa de segu
ridad privada (Grupo Cor
porativo de Prevención) y
estaban custodiando a un
transporte de carga (tráiler)

que escapó inmediatamen
te del lugar a toda velocidad
apenas el conductor escu
chó los disparos.

Los asaltantes no pudie
ron perseguir al vehículo y
prefirieron darse a la fuga.
El centro de monitoreo de la
empresa de seguridad priva
da mandó una alarma a las
autoridades que enviaron a
policías municipales a dar
apoyo (Municipio de Tlal
nepantla). Los elementos
llegaron al lugar, pero sólo
pudieron confirmar la emer
gencia. Los policías llama
ron al servicio de paramé
dicos, quienes aseguraron el
deceso de los dos custodios.
Posteriormente, el auto fue

trasladado al Ministerio Pú
blico de Barrientes.

CADA VEZ MÁS MUERTOS
La muerte violenta de cus
todios privados parece ir en
aumento. No hay todavía
cifras oficiales, pero un re
cuento simple muestra un
cuadro preocupante: a me
diados de abril, un robo a
una camioneta de valores,
en el estacionamiento de Ba
namex en Colonia El Conde
(Naucalpan), dejó como re
sultado un custodio muerto
de la empresa Seguritech. El
robo fue ejecutado por un
comando fuertemente ar
mado que disparó de inme
diato a los custodios (ma
tando a uno y dejando heri
dos a otros dos). Después se
apoderaron de cerca de 10
millones de pesos y huyeron
a bordo de una camioneta,
abandonada posteriormente
en la Colonia San Rafael.

A principios de mar
zo, en Cuautitlán Izcalli un
par de custodios privados
fueron atacados a balazos
cuando circulaban en Peri
férico Norte causándole la
muerte al conductor y he
ridas graves a su acompa
ñante. Y así sucesivamente.
Aunque el Valle Metropoli
tano concentra la mayoría
de los homicidios de custo
dios privados, estos asesina
tos se repiten con frecuen
cia en todo el País.

Pero más allá de la
muerte de personas involu

cradas en tareas de riesgo
como protección de blancos
muy victimizados (camione
tas de transporte de valores,
transporte de carga, etc.),
lo inquietante es el modus
operandi que se repite en la
mayoría de los ataques: una
serie de disparos mortales a
mansalva sin previo aviso.

Es decir, no es una ame
naza o la reducción del ries
go sino simplemente la eli
minación directa de los cus
todios. Se trata de grupos
profesionales que operan de
modo militar con ataques
preventivos brutales para
eliminar cualquier resisten
cia. Esta estrategia recuer
da a la película Heat (Fue
go contra fuego) de los 90,
donde los ladrones deciden
matar a todos los custodios
bancarios después de ma
tar a uno, porque la sen
tencia es la misma (cadena
perpetua) y se disminuye el
riesgo.

En el Edomex y la
CDMX, la idea es similar:
en el análisis de costos/be
neficios del crimen, matar a
un custodio es menos ries
goso que matar a un policía
(la institución no lo persigue
particularmente, la severi
dad de la sanción depende
del status laboral y se elimi
na, un peligro "armado" di
recto). Si no se cambia esto,
es muy posible que sigamos
viendo robos que comien
zan al revés: primero los ba
lazos y después, las amena
zas a los que queden vivos.
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Papa Francisco:
vaya a Ucrania!

¿Dónde está el Papa Fran
cisco cuando el mundo más
lo necesita?

A pesar de que el Presi
dente ucraniano, Volodymyr
Zelensky, le ha pedido va
rias veces que viaje a Ucra
nia y ayude a negociar un
corredor humanitario para
los civiles atrapados en ciu
dades por los bombardeos
rusos, el Pontífice sigue en
cerrado en el Vaticano.

Zelensky dijo en una
conferencia de prensa el
24 de abril que le ha pedi
do al Papa en varias ocasio
nes que haga una visita a
su país.

"Tenía muchas ganas de
que viniera (a Ucrania) des
de el principio, para apoyar
a nuestra gente en el este
del país. Quería que tratará
de desbloquear los corredo
res humanitarios a (la ciu
dad de) Mariúpol", dijo Ze
lensky.

Hasta mil civiles, inclui
dos mujeres y niños, han
quedado atrapados en la fá
brica de acero Azovstal en
Mariúpol, que es el último
bastión de la resistencia de
las tropas ucranianas en esa
urbe.

Funcionarios de la ciu
dad sureña dicen que cerca
de nueve mil civiles han si
do ejecutados por las tropas
rasas en las últimas sema
nas, aunque la cifra es difícil
de verificar independiente

mente.

El Alcalde de Kiev, Vi
taliy Klitschko, envió una
carta al Papa el 8 de mar
:o diciendo que la presen
cia del Pontífice en Ucrania
sería "clave para salvar vi
das y allanar el camino ha
cia la paz en nuestra ciudad,
¦país y más allá", informó la
agencia de noticias Reuters
el 15 de marzo.

Sin embargo, el Papa
no ha aceptado estas invi
taciones hasta el momento
en que escribo estas líneas,
y su explicación ha sido de
cepcionante.

En una entrevista pu
blicada el 21 de abril por el
. diario La Nación de Argen
tina, el Papa dijo que el Va
ticano nunca descansa en
sus esfuerzos por mediar
un cese de fuego, pero que
"no puedo hacer nada que
ponga en riesgo objetivos
superiores, que son el fin de
la guerra, una tregua o, al
menos, un corredor huma
nitario".

"¿De qué le serviría que
el Papa fuera a Kiev si la
guerra continuará al día si
guiente?", agregó.

Lo siento, pero ese no
es un argumento convin
cente.

El Secretario General de
las Naciones Unidas, Anto
nio Guterres, viajó a Ucra

nia días atrás, y visitó Kiev
y varios sitios donde las tro

pas rusas masacraron a ci
viles para llamar la atención
mundial sobre estas atroci
dades. Guterres no se quedó
en su casa en Nueva York
esperando alcanzar "objeti
vos más altos".

Tampoco se pueden es
grimir razones de seguridad
como excusa para que el
Papa no vaya a Ucrania.

El Secretario de Estado
de Estados Unidos, Antony
Blinken, y el Secretario de
Defensa, Lloyd Austin, visi
taron Ucrania el 24 de abril.

El Primer Ministro bri
tánico, Boris Johnson, así
como los Primeros Minis
tros de España, Dinamarca,
Polonia, la República Che
ca y Eslovenia, y los Presi
dentes de Polonia, Lituania,
Letonia y Estonia también
han estado en Ucrania des
de el comienzo de la inva
sión rusa.

Ursula von der Leyen,
presidenta de la Comisión
Europea, viajó a Kiev y Bu
cha

El Mandatario estadou
nidense, Joe Biden, y la Vi
cepresidente, Kamala Ha
rris, también visitaron en
diferentes fechas la frontera
entre Polonia y Ucrania pa
ra reunirse con refugiados
ucranianos y ayudar a lla
mar la atención mundial so
bre su difícil situación.

"Realmente nos due
le, como argentinos, que el

Papa aún no haya viajado
a Ucrania", me dijo Patri
cia Bullrich, una de las líde
res de la Oposición en Ar
gentina.

Agregó que el Papa es
un líder espiritual que re
presenta a personas de to
das las ideologías, y que su
presencia en Ucrania "ten
dría un gran impacto".

El Papa, de 85 años, dijo
a peregrinos el 30 de abril
que el médico le había pedi
do no caminar por un pro
blema en la pierna, aunque
hasta entonces no había
mencionado eso como una
razón para no ir a Ucrania

Pero el Pontífice podría
hacer el viaje en silla de
ruedas, y enviar una pode
rosa señal sobre la urgencia
de frenar una invasión rusa
que podría desencadenar la
Tercera Guerra Mundial.

Las oraciones del Papa
por la paz no son suficien
tes en este momento crítico.
Francisco debería usar su
autoridad moral para buscar
un corredor humanitario
para los civiles ucranianos.
Y si eso no funciona, debe
ría usar una visita a Ucrania
para aumentar la atención
mundial sobre las atrocida
des que están cometiendo
las tropas rusas allí.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

"¡Mírame, mírame, mírame!"

Parece que el jardín me Uama a gritos
cuando entro en mi biblioteca y enciendo
la computadora para... Iba a poner "para
trabajar", pero sucede que para mí escribir
no es tarea, sino gozo, y el que hace lo que
le gusta no tiene jamás que trabajar.

Pero estaba hablando de mi jardín.
Le sorprende que ponga los ojos en la
pantalla de la computadora en vez de
ponerlos en él. La pantalla no tiene más
que palabras. En cambio, el jardín tiene
árboles, y flores, y verdor de césped, y un
palio azul, el cielo saltillero, pintado con
el color del manto de la Virgen.

Dejo mi mesa de trabajo y voy al ventanal
a ver ese prodigio: mi jardín. Miro las rosas
cortesanas, las inocentes margaritas, los
nupciales alcatraces, y esta flor que se
llama amor de un rato porque abre sus
pétalos cuando va a caer la tarde y los
cierra cuando todavía la noche no ha
venido.

Miro mi jardín. ¿Cómo dejar de verlo si
es una maravilla? Que la pantalla de la
computadora espere. Las palabras pueden
esperar. Las flores no.

¡Hasta mañana!...
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Hacia dónde?¿

Otra reforma electoral. Para

acicatear o para transformar.
Para abaratar o para
concentrar. ¿Hacia dónde?

1 primer gran ciclo de1 E reformas electorales
_L . J_[I iniciado en 1977 pro
venía de una enorme falta de legi
timidad del régimen. Este ciclo que
legalizó fundamentalmente a la iz
quierda partidista, vía el registro
del Partido Comunista Mexicano
(PCM), alimentó a la vez el des
pegue de triunfos electorales del
Partido Acción Nacional (PAN).

La pluralidad legislativa y la re
distribución de poderes locales que
disminuyeron e! poder del partido
hegemónico (PRI) fueron el saldo
más importante de esas reformas
que sin embargo no eliminaron as
pectos esenciales del fraude electoral.

Tras las victorias opositoras
de 1997 y la oposición vigorosa del
cardenismo y del panismo, el ciclo
reformador se cerró con la ciuda
danización del IFE y la autonomía
de los órganos electorales, funda
mental en la alternancia del poder
presidencial en el 2000.

2. El segundo ciclo ocurre a
partir de la crisis de 2006 al par
tidizarse los órganos electorales y
convertirse en arietes de facciones
junto con la consolidación del do
minio de la política por parte del
duopolio televisivo.

La política pasó por la televi
sión. Surgieron los videoescándalos
y se encumbraron los candidatos fa
bricados en estrategias de promo
ción televisiva

Lo central de la reforma elec
toral de 2007 fue eliminar el siste
ma de compraventa de tiempos de
radio y televisión con intenciones

políticoelectorales y formalmente
impidió la intervención de entes
privados en este tipo de campaña
En 2014 surge el INE para homo
logar procesos federales y locales.

Estos cambios coincidieron con
la irrupción de redes sociales con
vertidas a la postre en zonas que los
políticos pretendieron ocupar para
reproducir el esquema de la pro
moción del anterior modelo.

Sin embargo, a diferencia de
la comunicación unidireccional
de los medios electrónicos, en las
redes sociales hay una participa
ción de los electores, de ciudadanos
que manifiestan abiertamente su
preferencia, simpatías y antipatías.

Pero si bien el vehículo fiie dis
tinto lo que no cambió fue el tono
y modo de difundir.

La propaganda negra que tenía
un funcionamiento esencial retomó
bríos en las redes sociales, donde
los políticos optaron por acentuar
la mentira y el intento de mani
pulación.

En ambos modelos de comuni
cación político electoral, la del do
minio del duopolio o la del someti
miento a los intentos de manipula
ción en redas, fueron atropelladas
las instituciones electorales.

3. ¿Un tercer ciclo de reformas
electorales? Las elecciones siguen
siendo caras, sí. La discusión es
cómo utilizar menor dinero públi
co sin facilitar el ingreso del pri
vado y que no afecte la calidad de
la participación ciudadana.

¿Tiene que ver con la disminu
ción del mantenimiento de aparatos

burocráticoselectorales? Sí, sin
duda Pero no solo eso.

La calidad democrática hoy tie
ne que ver con procesos creíbles,
ágiles, confiables. ¿Resultará más
barato para ello el voto electró
nico? ¿Ayudará la segunda vuelta
electoral a redefinir la competen
cia democrática? ¿Pueden alinearse
consultas ciudadanas a los procesos
electorales formales?

En la esencia de la iniciativa
presidencial de reforma electoral
los poderes y factores político re
gionales serían muy dañados. Lo
mejor de la democracia electoral
mexicana ha venido de las regio
nes. De Chihuahua, de la Mon
taña de Guerrero, de Yucatán, de
Michoacán, en sucesivas contien
das donde líderes y fuerzas locales
han empujado de manera determi
nante para el cambio nacional. En
la eliminación de distritos y las 32
"circunscripciones" para voto por
lista fortalece a los grandes partidos.

¿Cómo queda la representa
ción política y ciudadana de gru
pos emergentes? Fortalecer la par
ticipación de mujeres, garantizar la
de jóvenes, ampliar la de migrantes
o pobl aciones en el exterior.

En el planteamiento de la cen
tralización de la administración
y organización de las elecciones,
en aras del ahorro, puede venir la
desconfianza ciudadana Y esa, está
visto, es la más cara La transición
mexicana ha tenido episodios cos
tosísimos por los fraudes y aferra
mientos al poder. Todos los ahorros
proyectados pueden irse al traste.
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Con miedo

Mientras nuestras ciudades no

sean un lugar seguro para las
mujeres, nuestro país no será
seguro para nadie.

Tenía 14 años de edad, y se
llamaba Lucía. Se la robó un
jefe revolucionario que pasó

como un mal viento con su tropa por
el lugar donde vivía la niña, la Villa
de Patos, que ahora se llama General
Cepeda, en el sur de Coahuila. Sus pa
dres fueron a despedirla a la estación
del ferrocarril; llorando la mamá, el
padre en silencio hosco. Cuando par
tió el tren, Lucía les dijo adiós tímida
mente con la mano por la ventanilla
del vagón, avergonzada, como si ella
tuviera la culpa de lo que sucedía El
padre pasó el brazo sobre el hom
bro de su esposa y le dijo con acento
al mismo tiempo triste y rencoroso:
"Cómo no tuvimos puros hijos hom
bres". De eso hace ya más de 100 años.
Pienso que muchos padres cuyas hijas
han desaparecido, o están muertas, si
guen diciendo en nuestro tiempo esa
dolida frase. México es uno de los paí
ses del mundo en donde es más peli
groso ser mujer. A la discriminación
prevaleciente se ha añadido el con
tinuado riesgo de padecer violencia
y crimen por el solo hecho de ser eso:
mujer. Los hombres no lo entende
mos. Por la noche salimos a la calle sin
pensar si la forma en que vamos vesti
dos nos pondrá en peligro. Tomamos
un taxi sin considerar si acaso hemos

abordado el vehículo que nos llevará
a la muerte. Bebemos en el antro sin
detenernos a sospechar si acaso al
guien le puso a nuestra bebida alguna
droga que nos quitará el sentido y nos
dejará indefensos. Un filósofo grie
go cuyo nombre ahora se me escapa
y ganas no me dan de perseguirlo, di
jo estas palabras: "De tres cosas doy
gracias a los dioses. La primera: de
haber nacido humano y no bestia La
segunda: de haber nacido griego y no
bárbaro. La tercera: de haber nacido
hombre y no mujer". Injusticia gran
de es el hecho de que en nuestro tiem
po las mujeres deban vivir con miedo.
Ocasiones que deberían ser de gozo
y alegría son para ellas motivo de in
quietud y de temor. Se preocupan por
cosas que a los varones nos tienen sin
cuidado: el modo de vestir; la mane
ra de andar; la forma de comportarse;
el hecho de mirar. Entre nosotros las
mujeres afrontan más riesgos que los
hombres. La violencia y la muerte
las acechan a ellas en mayor medida
que a nosotros. Eso no debería ser. A
los varones eso nos debe avergonzar.
Mientras nuestras ciudades, nuestras
calles y sitios de reunión no sean un
lugar seguro para las mujeres, nues
tro país no será un lugar seguro para
nadie... Un preso le preguntó a otro

recién llegado a la penitenciaría: ¿Qué
condena te impuso el juez?". Respon
dió el otro, pesaroso: "99 años de cár
cel". "¡Qué suerte tienes! exclamó
el primero. A mí me dictó prisión
perpetua"... ¿Todavía se usa la palabra
"raya" para designar el salario o suel
do que se percibe en el sitio donde
se trabaja? Un tipo se presentó a co
brar su raya semanal, que era de 100
pesos, y se encontró con que su sobre
traía 120. Nada dijo, claro. Aplicó el
sabio principio según el cual el silen
cio es oro. Sucedió, sin embargo, que
la semana siguiente su sobre traía 80
pesos en vez de los 100 que debería
traer. Entonces sí reclamó. "Me die
ron 20 pesos menos" protestó eno
jado. Le indicó el pagador: "La sema
na pasada le dimos por error 20 pesos
más. ¿Por qué entonces no dijo na
da?". Adujo el individuo: "Porque un
error se los puedo pasar, pero dos ya
no". También se llama "raya" la línea
que se forma al separar con el peine
dos porciones de cabello. Sucedió que
Astatrasio Garrajarra llegó a su casa
en estado de ebriedad completa. Su
mujer, temerosa de que el briago se
hubiera gastado el sueldo de la sema
na en la parranda, le preguntó: "¿Y la
raya?". Tartajeó el majadero: "Una
vieja me despeinó todo"... FIN.
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Todos pluris

Sorprende que ¡os funcionarios que
presentaron la reforma electoral no hayan
estado enterados de que su iniciativa no
eliminaba los plurinominales.

"A todos nos gustaría votar por el mejor
candidato, pero nadie lo postula".

Kin Hubbard

Ni siquiera los políticos que pre
sentaron la iniciativa de refor
ma electoral en la conferencia

del 28 de abril estaban enterados de
su contenido. Adán Augusto López
Hernández, secretario de Gobernación,
declaró que la propuesta "responde al
añejo reclamo de los ciudadanos del
pueblo de México" para que "haya re
ducción en el número de plurinomina
les, diputados. Que desaparezcan los
senadores de lista o plurinominales".
Horacio Duarte, titular de la Agencia
Nacional de Aduanas, reiteró: "Hay
una eliminación de los diputados plu
rinominales... Ha sido un viejo anhe
lo democrático disminuir, eliminar el
tema de los diputados plurinomina
les y así garantizar una mejor y mayor
representación".

Incluso el presidente López Obra
dor pensaba que su iniciativa acaba
ba con los plurinominales. Dijo: "Y
lo mismo, quitar los plurinominales.
¿Qué pasaba? Estaban bien relaciona
dos con los dirigentes de los partidos,
con los políticos, y entraban de pluri
nominales porque los apuntaban en
la lista por tener influencias, hasta los
ayudantes de los políticos, familiares.
Ahora no, ahora es voto, el que tenga
los votos de los ciudadanos, es el poder
para el pueblo, que es el que elija".

No sorprende que Claudia Sheinbautn,
la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, haya aplaudido en Tvvitter
la iniciativa de reforma electoral que
"desaparece plurinominales".

Solo que no es así. En esa ma
ñanera únicamente Pablo Gómez,
titular de Unidad de Inteligencia
Financiera, sabía que no estaban
desapareciendo los plurinominales,
sino que se estaba creando una vo
tación por listas en la que todos los
diputados y senadores pasarían a ser
plurinominales. Cuando apareció la
propuesta de reforma completa en
la Gaceta Parlamentaria esa tarde,
efectivamente, no solo no proponía
la desaparición de los plurinomina
les, sino que establecía que todos los
legisladores provendrían de listas de
representación proporcional.

Es verdad que la idea de eliminar
los plurinominales ha sido "un añejo
reclamo", "un viejo anhelo", como se
ñalaron López Hernández y Duarte,
pero principalmente de los grupos
conservadores. En abril de 2011 el pe
riodista Pedro Ferriz de Con entregó
al Congreso una propuesta apoyada
por cuatro millones de firmas para
eliminarlos. Ningún partido la apo
yó, afortunadamente, porque la faita
de representación proporcional fue
una de las razones que le permitie
ron al PRI durante décadas mantener
una mayoría aplastante en el Congre
so. Las reformas de 1977 y 1986 crea
ron y ampliaron la representación

proporcional, la cual permitió que por
primera vez los partidos de oposición
tuvieran un número significativo de
legisladores.

Que la iniciativa del gobierno des
carte a los legisladores de mayoría re
lativa y busque crear un sistema de
representación proporcional puro no
hace el daño que implicaba el regreso
a un sistema de votación directa Sin
embargo, Luis Carlos Ugalde, expre
sidente del Instituto Federal Electoral,
advierte que la representación propor
cional "en demarcaciones pequeñas",
como propone la reforma, "tiende
a sobrestimar a los partidos grandes".
El italiano Giovanni Sartori lo dijo así:
"Mientras mayor sea el distrito, mayor
será también la proporcionalidad".

Sorprende que los funcionarios
que presentaron la reforma el 28 de
abril, incluyendo al Presidente, no ha
yan estado enterados de que su ini
ciativa no solo no eliminaba los pluris,
sino que creaba un sistema de repre
sentación proporcional puro. Esto lleva
a preguntar: ¿quién redactó realmente
la iniciativa?

• POSITIVOS
La peor propuesta de la reforma elec
toral es la extinción del INE y la elec
ción por voto popular de consejeros
y magistrados. Pero hay puntos positi
vos, como eliminar el financiamiento
público de las actividades ordinarias
de los partidos y establecer el voto
electrónico. Hay que considerarlos.
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Secretaria Nahle se da un

::::: Feliz, feliz, así estuvo ayer la secretaria de
Energía, con el evento que organizó por el Día
del Trabajo en la refinería de Dos Bocas, en

Tabasco. Nos dicen que Ro
cío Nahle comentó que es
taba muy satisfecha de que
todo haya salido muy bien,
y de que al presidente Ló
pez Obrador le haya agrada
do el acto. Nos detallan que
tan alegre estaba doña Ro
cío que decidió darse un lu
jito y viajar en primera cla
se, en el asiento 1C en el
vuelo de Aeroméxico, que

despegó del Aeropuerto de Villahermosa a la
Ciudad de México. En este caso, la austeridad
republicana bien puede tener una excepción,
nos comentan.

Rocío

Nahle

Monreal y el piso disparejo
::::: Cercanos al equipo del senador Ricardo
Monreal aseguran que el legislador moralis
ta ha comenzado a trazar una ruta de trabajo
que le permita negociar con la oposición para
que en el Senado se aprueben las reformas
electorales del presidente. Nos comentan que
don Ricardo está convencido de que al menos
en esa cámara se podría sacar una de las dos
reformas constitucionales. Nos señalan que
quizá un triunfo en el Senado ayude un poco
para que le nivelen el piso, ya que en las últi
mas semanas ha estado muy disparejo, pues
para otros presidenciables ha habido desta
pes, apapachos y guiños.

Va por México, rotundo no a
reforma electoral
::::: Nos platican que hoy, los dirigentes de Va
Por México ofrecerán una conferencia de
prensa sobre las reformas impulsadas la sema
na pasada por el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Nos dicen que a pesar de
que no están del todo de acuerdo con las ini
ciativas para facultar a la Secretaría de la Fun
ción Pública para que realice las compras con
solidadas del gobierno federal, así como la que
busca garantizar la soberanía del espacio aé
reo mexicano, los líderes del PAN, PRI y PRD
no podrán impedir que pasen. Sin embargo, sí
en el caso de la reforma electoral. El objetivo
de la conferencia, nos adelantan, es dejar claro
que nuevamente dirán no a la reforma en sus
términos, aunque podría haber negociación si
los guindas aceptan muchos cambios.

Dan la vuelta a resoluciones del
tribunal electoral
::::: Ños hacen notar que algunas y algunos
políticos saben cómo dar la vuelta a resolu
ciones de autoridades electorales. Es el caso,
nos dicen, de los dirigentes de Morena, Ma
rio Delgado y Citlalli Hernández, a quienes
el INE ordenó eliminar de sus redes sociales
un video donde tachan de traidores a la pa
tria a los diputados que votaron contra la re
forma eléctrica. Ambos borraron ese video,
pero nos explican que se valen de retuits de
mensajes de otros miembros de la autollama
da Cuarta Transformación para insistir en el
uso de ese mensaje. Así, se invalidan con faci
lidad las medidas cautelares impuestas por la
autoridad electoral, aunque al mismo tiempo
pueden afirmar que las acatan.
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CARALLITO
Revive petición de aumento a
taritas en transporte público

Le platicamos que desde hace unos días
los concesionarios del transporte público que
operan corredores, microbuses y autobuses en

la Ciudad retomaron su pe
tición de aumentar tres pe
sos la tarifa para hacer fren
te a la crisis. De hecho, se
reunieron con el secretario
de Gobierno, Martí Batres.
(quien en una primera oca
sión ya había desactivado
una movilización) y ahí los

Martí Batres transportistas reiteraron su
Guadarrama demanda. Se espera que es

ta semana empiecen con
acciones para regresar el tema a la agenda
pública. Mientras, autoridades como el titular
de la Secretaría de Movilidad, Andrés La
jous, dicen que seguirán las negociaciones.
Sin embargo, nos comentan que en este mo
mento de inflación y aumento de precios, se
ve muy complicado que el gobierno autorice
un incremento de las tarifas. Habrá que se
guir de cerca el tema, pües los concesionarios
han enviado el mensaje de que no cederán.

Ecatepec y Acolman pelean
por terreno
::::: Una nueva confrontación entre morenistas
está en puerta: los ayuntamientos de Ecatepec
y Acolman se disputan 469 hectáreas de terri
torio, conflicto que tiene varias décadas de an
tigüedad, pero que ahora se reactivó. Nos di
cen que los alcaldes Fernando Vilchis (Ecate
pec) y Rigoberto Cortés (Acolman) recurri
rán a todas las instancias para que el Congreso
local les asigne, de una vez por todas, esa área
en la que están asentadas miles de familias
necesitadas de servicios básicos. La preocupa
ción en Morena es que, cualquiera que sea la
decisión, podría afectar al partido en el Edo
mex, cuando está por venir en la entidad una
elección que se antoja complicada.

El mensaje de Enrique Vargas al
gobernador mexiquense
::::: Nos cuentan que ayer el líder de los
diputados locales del PAN en el Congreso
mexiquense, Enrique Vargas del Villar,
envió un mensaje de cuatro bandas, y es que
declaró que en la entidad hay gobernador, y
que son los tiempos del priista Alfredo del
Mazo, a quien de paso le dio su respaldo y
solidaridad para trabajar juntos. Nos dicen
que el mensaje del expresidente de Huixqui
lucan no debe dejar de entenderse en un
contexto donde en las últimas semanas va
rios militantes del tricolor, entre ellas la se
cretaria de Desarrollo Social, Alejandra del
Moral, ya mostraron su interés de competir
por la gubernatura el próximo año. Le recor
damos que la alianza PANPRIPRD, sus li
derazgos han dicho que quieren ir en alian
za electoral, por lo que la pregunta es si don
Enrique le está enviando algún mensaje al
gobernador y al priismo mexiquense.
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Ruedan cabezas y no balones en
cancha de Cuauhtémoc Blanco
::::: No hay vuelta de hoja, nos afirman. Este
lunes el gobernador de Morelos, Cuauhté
moc Blanco (PES), anunciará la salida del se

cretario de Gobierno, Pablo
Ojeda Cárdenas, y del jefe
de la Oficina de la Guberna
tura, José Manuel Sanz
Rivera, considerado por
muchos como el pilar de
portivo y político del man
datario desde su etapa como
futbolista profesional. Aun
que todavía don Cuauh

Blanco témoc podría echarse para
atrás, nos confían que en

esta ocasión parece que va en serio, porque
anunció los cambios públicamente, aunque se
reservó los nombres y cargos, así como los su
plentes. Este lunes rodarán cabezas y no balo
nes en la cancha del góber.
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¿MC tiene candidato o boxeador?
::::: Nos dicen que a quien ya se le hizo cos
tumbre enfocar sus baterías en señalamientos
y no en propuestas, es al aspirante de MC al
gobierno de Hidalgo, Francisco Xavier Ber
ganza, pues no deja pasar la oportunidad pa
ra arremeter contra el abanderado de la alian
za Juntos Hacemos Historia, Julio Mencha
ca Solazar, llevando estas críticas incluso a
los debates. El problema, nos señalan, es que
tan enfocado anda en pelear, que poco se sa
be de su propuesta de gobierno, lo cual le está
generando estragos entre los ciudadanos in
decisos del voto y hasta quienes lo han res
paldado desde el inicio, pues su campaña es
cada vez más estéril que oportuna.

Fiebre electoral en Durango
>::::: Quien tiene un pie fuera de Morena Du
rango, nos aseguran, es el síndico de Gómez
Palacio y diputado federal con licencia, Ornar
Castañeda, pues abiertamente está haciendo
campaña para que voten por él... como candi
dato no registrado a la gubernatura, lo que
tiene molestos a los dirigentes del partido
guinda El tema no es menor, según nos reve
lan, pues además de analizar denunciarlo, el
partido podría expulsar a don Ornar por an
dar levantando polvo donde ya le dijeron que
ni pisar puede. ¡Auch!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx " .iípl
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| PAOLA ROJAS

Sucios
ustedes

El mundo digital está lle
no de mensajes ofensi
vos. Ese entorno hostil

y anónimo se ha convertido en
el caldo de cultivo ideal para el
aumento de la violencia de gé
nero. Hay contactos mediante
identidades falsas, publicación
de imágenes íntimas, críticas
por la apariencia personal, in
sinuaciones sexuales y muchas
otras expresiones que se lan
zan en el mundo virtual pero
tienen repercusiones en el
mundo real.

Olimpia Coral Meló fue víc
tima de este tipo de violencia
Su ex pareja difundió un video
con contenido sexual sin su

consentimiento y esto detonó
un infierno de humillaciones,
burlas y agresiones. La juzga
ban y criticaban a ella cuando
el delincuente era él. Sin em
bargo, compartir material con
estas características no estaba
tipificado como delito. Eso lle
vó a Olimpia a encabezar una
lucha para promover una ley
que penalizara estas acciones.
Hace unos días volvió a ha

blar al respecto con una fuerza
muy inspiradora: "Cuando me
pasó había cero probabilidades
de que la gente lo identificara
como violencia Veían a la mu
jer como culpable. Me daba
mucha rabia Ya me habían vis
to todos, así que decidí luchar.
Un día vamos a regresar por la
puerta grande y a hacerles en
tender que culpables ustedes,
vergüenza ustedes, sucios uste
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des. Los que deberían escon
derse son ustedes, los que com
parten, los que difunden."
El 5 de noviembre de 2020 el

Senado aprobó la Ley Olimpia
un conjunto de reformas que
reconocen la violencia ciberné
tica y sancionan los delitos que
violan la intimidad sexual en el
mundo virtual. Olimpia lo lo
gró, entró por la puerta grande,
la de la Cámara Alta La ley que
impulsó fue aprobada por una
nimidad y es hoy una herra
mienta muy importante para el
combate de estos delitos.
Sin embargo, la violencia di

gital lejos de disminuir ha au
mentado. De acuerdo a la en
cuesta realizada por el INEGI
en 2017, una de cada tres mu
jeres en este país la ha sufrido.
Las menores de edad no se
salvan de esta violencia Ese
mismo sondeo encontró que el
33 por ciento de las mujeres
entre 12 y 19 años han sido
víctimas de acoso digital. Y es
que, si bien ya contamos con
una legislación, su implemen

tación no ha sido eficiente. Ese
tipo de agresiones quedan im
punes, como casi todos los de
litos en México.
Ante eso, es muy importan

te concientizar y compartir in
formación en torno a esta pro
blemática. Hay que entender
que quien difunde material ín
timo sin consentimiento de los
involucrados es un delincuen
te, pero quien lo consume se
convierte en su cómplice. El
daño para las víctimas de esa
difusión no sería tan brutal si
no existiera tanta gente dis
puesta a ver imágenes sexuales
con estas características.
Olimpia tiene una enorme

fuerza y cuenta con el cobijo de
su familia pero muchas jóvenes
enfrentan agresiones similares
totalmente solas y vulnerables.
Ante el dolor, la vergüenza y la
humillación, optan por el suici
dio. La violencia digital no se
queda solamente en el mundo
digital. Lastima y hasta mata en
el mundo real. •

@PaolaRojas
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El "Morelazo" que viene

Desde hace dos años
su nombre comenzó
a figurar en inconta

bles narcomanías dejadas en
municipios de Morelos. Las
firmaban los Beltrán Leyva,
Gente Nueva y Los Maya, en
tre otros grupos delictivos
que operan en el estado.
Fueron abandonadas al la

do de cuerpos desmembra
dos en Jiutepec, Cuernavaca,
Miacatlán, Cuautla, Puente
de Ixtla, Tetecala, Temixco y
Mazatepec.
Hacían referencia a un lí

der criminal cuyo nombre
había comenzado a sonar en

Morelos tras la captura del lí
der de los Rojos, Santiago Ma
zarí Miranda, El Carrete: le
apodaban El Señorón.
Según otra narcomanía, este

sujeto había asesinado, a prin
cipios de 2020, al comandante
Luis Alejandro Radilla, acusa
do de proteger al grupo de Los
Maya (dirigido por Abel Maya,
uno de los jefes criminales más
poderosos de Morelos).
En un video dado a cono

cer en marzo de ese año, gen
te de El Señorón interrogó a
dos muchachos, práctica
mente dos niños, que
confesaron dedicarse al

robo de bolsas y motoci
cletas. Los niños fueron
ejecutados frente a la cá
mara, para escarmiento
de los ladrones. Su

muerte quedó firmada
de este modo: "Atenta
mente, El Señorón".
En abril de2020, en pleno

repunte de la pandemia y a
tres cuadras de la oficina del
gobernador Cuauhtémoc
Blanco, hombres vestidos de
negro iniciaron en el centro de
Cuernavaca el reparto de des

pensas. En cada una de las bol
sas entregadas figuraba ese so
brenombre: El Señorón.
En menos de un año su ros

tro y su nombre (Francisco
Javier Rodríguez Hernández)
figuraban en espectaculares
colocados en diversos puntos
del estado. Se ofrecía una re
compensa de 500 mil pesos
por su captura.
En septiembre de 2011, pe

riódicos de Morelos dieron a
conocer un caso de violencia

familiar ocurrido precisamen
te en Jiutepec. Un policía mi
nisterial de nombre Israel Ro
dríguez Arce había golpeado
—una vez más— salvajemente
a su esposa y la había amena
zado con matarla o bien con
quitarle a sus dos hijos "si no
regresaba con él".
Los hijos de Rodríguez Arce

se hallaban en el domicilio.
Habían crecido en una atroz

atmósfera de violencia Le pi
dieron auxilio a unos vecinos,
quienes lograron someter al
policía. El sujeto se identificó

como escolta de un legislador
federal. Aun así, Rodríguez Ar
ce fue puesto a disposición ba
jo la carpeta SC01/8945/2011.
Uno de los hijos de aquel

agente ministerial era preci
samente Francisco Javier Ro
dríguez Hernández, al que
una década más tarde se co
nocería como El Señorón, El
XL o El Colombiano (porque
había introducido en el esta
do el método conocido como
"gota a gota", operado justa
mente por bandas integradas
por colombianos).
Hace meses causó sorpre

sa una fotografía de 2012 en la
que Rodríguez Hernández
aparece como miembro de las
redes juveniles del PAN mo
relense, haciendo campaña
por la entonces candidata
presidencial Josefina Váz
quez Mota, e integrado a las
redes del hoy exgobernador
Marco Antonio Adame, y del
exlegislador Daniel Martínez
Terrazas.

En aquel entonces era un
miembro activo, y entusiasta,
de Acción Nacional. Repartía
volantes y tocaba el tambor
en las campañas electorales.
El viernes 29 de abril, en un

operativo armado por la Ma
rina, El Señorón fue ubicado
en un condominio de lujo si
tuado en Mazatlán, Sinaloa:
Residencial Pacífica. Según el
parte, fue aprehendido en un
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operativo "limpio", en el que
no hubo disparos.

Se espera que la captura
provoque un tsunami de
aprehensiones entre presi
dentes, expresidentes, le

gisladores, e incluso
miembros delgabinete es
tatal, de los que Rodríguez
Hernández recibió pro
tección, y con los que es

tuvo relacionado.
Desde hace meses

sehabladelasredesde
narcopolítica en el esta

do. Cuestión de tiempo para
que estalle un Morelazo. •

Se espera que la captura provoque
un tsunami de aprehensiones.
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Adelantar la sucesión pre
sidencial, tanto como lo
hizo López Obrador, es

unaestrategiapolíticadedoblefilo,
que conlleva beneficias políticos,
pero también varios riesgos. Porun
lado el presidente se anticipa al
juego sucesorio con la intención de
ser él quien controla y administra
las reglas, los candidatos y hasta la
decisión final; pero porotro lado, al
poner a girar a sus "corcholatas" el
jefe de la 4T también ha desatado,
más de dos años antes, las pugnas,
tensiones y golpeteos inevitables
entre los aspirantes, sus grupos y el
partido Morena.
De paso, al explotar el "futuris

mo político" —deporte nacional
heredado del viejo PRI y relanzado
y potenciado por la 4T—, el pre
sidente manipula a la opinión pú
blicaypolítica con un gran distrac
tor, y ya no importa tanto si la in
flación casi llega al 8% con el en
carecimiento de productos bási
cos; si en esta administración ya se
alcanzaron los 120 mil homicidios
dolososentresañosymediocuan
doenelsexeniode Felipe Calderón
hubo 120 mil asesinatos en 6 años;
o si el problema del desabasto de
medicamentos en los hospitales
públicos sigue sin resolverse.
La semana que concluyó ayer,

mientras el presidente se daba
vuelo tapando y destapando
"corcholatas", pidiendo aclama
ciones de los diputados para
Adán Augusto, al mismo tiempo

que elogiaba y se dejaba ver en
eventos públicos con Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard,
hubo varios hechos que in
volucraron a los presiden
ciables de Morena que, si ya
estaban moviéndose y promo
viéndose por cuenta propia, con
los constantes banderazos del
presidente empiezan a acelerar
se y hasta a golpearse y patearse'
por debajo de la mesa.
El viernes, justo un día después

de que López Obrador incitó a los
diputados morenistas a aclamar y
aplaudir, incluso con gritos de
"presidente" a Adán Augusto Ló
pez, al secretario de Gobernación
lecayóensusoficinasunaprotesta
de mujeres triquis que hasta ahora
protestaban contra el gobierno ca
pitalino, pero que extrañamente
se desviaron del Palacio del Ayun
tamiento al Palacio de Covián en
la calle de Bucareli. En la protesta
una mujer se cortó la mano cuan
do varias de ellas treparon la reja
que protege al viejo Palacio donde
despacha Adán Augusto y las imá
genes de las indígenas, gritando y
sangrando dieron la vuelta en me
dios y redes.
Y el domingo, mientras aEbrard

lo aclamaban en Pachuca y le gri
taban "¡presidente, presidente!",
en un mitin de campaña del can
didato morenista a gobernador,
Julio Menchaca, a donde acudió el

canciller como parte de su nueva
estrategia de promoción en la
que acudirá a las campañas
en los estados que tienen

elecciones el 5 de junio, al secre
tario Adán Augusto, quien acom
pañó al presidente a la Refinería de
Dos Bocas, lo abuchearon en su
propia tierra cuando el maestro de
ceremonias mencionó su nombre
por el sonido. ¿Casualidades o a al 

guien o algunos les preocupa la in
clusión del tabasqueño en la tema
de presidenciables?
Sheinbaum es la más afectada

con el activismo político que em
pieza Marcelo Ebrard y con las
constantes menciones y elogios
del presidente a Adán Augusto.
La etiqueta de "favorita" de Pa
lacio, con la que se posicionó en
el último año, hoy ya no se ve tan
clara y la Jefa de Gobierno tiene
que competir por el ánimo pre
sidencial con los otros dos inte
grantes de la terna del 2024.
Así que aunque falte tiempo y

con el riesgo de que sus "corcho
latas" se comiencen a golpear
unas aotrasy eso genere tensiones
y divisiones, AMLO no dejará de
jugar al juego de su propia suce
sión y tratará con ello de distraer
de los problemas graves en su go
bierno y al mismo tiempo de man
tener el control de la agenda pú
blica, aún cuando la oposición en
el Congreso le de reveses a todas
sus reformas y le propine derrotas
políticas. Veremos hasta dónde le
dan al presidente su juego, su ter
na y la realidad del país. •
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El presidente López Obrador no dejará de jugar
al juego de su propia sucesión y tratará con ello de
distraer de los problemas graves en su gobierno.
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Claudia, Adán, Marcelo,
Monreal... y Ángel
Morena ya terminó

de gobernar. To
dos están de lleno

en la campaña de la sucesión
presidencial. López Obrador
no piensa en otra cosa y eso
es una señal política para to
da su grey: lo de hoy es la ca
rrera por el reflector, la com
petencia por el aplausóme
tro, la búsqueda de la porra
de apoyo.
Los últimos días han sido

prolíficos en espectáculo.
Claudia Sheinbaum, la jefa de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, es ridiculizada cuando
se le descubre trotando de
sesperada para alcanzar al
presidente AMLO y caminar
a su lado en la visita de un alto
mando del Vaticano. Al secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López, le gritan
"¡presidente, presidente!"
los legisladores morenistas
pero lo abuchean los trabaja
dores de Pemex. El canciller
Marcelo Ebrard presume en
redes que lo recibieron con
esos mismos gritos cuando
fiie a apoyar la campaña del
candidato de Morena al go
bierno de Hidalgo. Ricardo
Monreal, el jefe de los sena
dores, hace sentir el vacío que
le ha hecho el presidente: no

operó y en el Congreso no pa
san las reformas de López
Obrador.
AMLO luce feliz con este

espectáculo. Habla de la su
cesión, habla de los tapados,
de sus corcholatas, juguetea
nombrando a sus fichas, a ve
ces a todos, a veces a alguno,
encarta y descarta, mientras
en la opinión pública per
mean dos sensaciones bas
tante claras:
1. Los presidenciables de

Morena no levantan. Claudia,
la favorita del presidente, no
despierta ninguna emoción y
a pesar de las carretadas de
apoyo, su lugar en las encues
tas está como su oratoria: en
punto muerto. Está práctica
mente empatada con Marce
lo, a quien desde arriba no
han dejado de ningunear.
Monreal no ha cuajado con su
plan de ser la oposición desde
adentro. Y Adán Augusto, el
Plan B, desatado por ponerse
en la pelea, tampoco es una
castañuela que despierte
emociones. Morena es el par
tido mejor posicionado para

el2024—eso que ni qué— pe
ro sus figuras parecen ador
mecidas. Su única ventaja es
que la oposición no tiene fi
guras aún.
2. El presidente y los suyos

están usando la sucesión
2024 como una más de sus
herramientas para distraer la
atención. Saben que el juego
de los presidenciables des
pierta un morbo inevitable en
la opinión pública. Mejor jue
guetear con eso que tener que
hablar de por qué han au
mentado los feminicidios, o
las ejecuciones, o los precios,
o la corrupción.
Y entonces vienen los gol

pes de realidad.
El estudiante Ángel Yael

Ignacio Rangel murió a ma
nos de un elemento de la
Guardia Nacional que le dis
paró en un retén en Guana
juato. Ese guardia fue puesto
a disposición de las autorida
des casi de inmediato. Y casi
de inmediato fue liberado. Lo
denunció la mamá del uni
versitario.
Si esto hubiera sucedido en

el sexenio de Peña Nieto o

Calderón, AMLO y su grey es
tarían —con justa razón
protestando con indigna
ción, desgañitándose con el
"Fue el Estado" y denuncian
do los saldos sangrientos de
una militarización sin senti
do. Ahorita están distraídos
en una sucesión para la que
faltan dos años, ocupados
atacando periodistas que los
cuestionan y lanzando refor
mas escandalosas que saben
que no serán votadas. Que no
los molesten con eso de que
tienen que gobernar. •

historiasreportero@gmail.com

La sucesión 2024 es una herramien

ta para distraer la atención.
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No es fácil ser policía
en México. Implica
trabajar por poco

sueldo y pocas prestaciones,
con horarios mortales, casi
sin equipo, sometido a abu
sos constantes por parte de
los mandos y con un bajísimo
reconocimiento social. Sobre

todo, implica arriesgar la vida
a todas horas.

En promedio, un policía es
asesinado todos los días.
Aproximadamente, uno de
cada mil integrantes de las
corporaciones policiales es
víctima de homicidio cada
año. Eso se traduce en una ta
sa de homicidio casi cuatro

veces superior a la de la de la
población en su conjunto.
Peor aún, esa violencia pasa

casi siempre por debajo del ra
dar. Pocos la notan y, cuando
llega a los medios, se reporta
frecuentemente con un tufo
revictimizante, asumiendo
que el asesinato de un policía
es prueba de su complicidad
con alguna banda criminal.
Desde la sociedad civil, ha

habido algunos intentos por
visibilizar las agresiones con
tra integrantes de corporacio
nes policiales. La organiza
ción Causa en Común, por
ejemplo, ha mantenido desde
hace varios años un conteo de
homicidios de policías.
A esos esfuerzos, se suma

ahoraelProyecto Azul Cobalto,
una iniciativa del investigador
Daniel GómezTagle (htt

ps://proyectoazulcobalto.com/).
A partir de fuentes hemerográ
ficas, busca dar contexto y po
ner rostro a las muertes violen
tas de policías. Su recuento no
se limita a los homicidios, sino
que incluye igualmente los sui 
cidios y los accidentes.
Sus cifras son aterradoras.

Desde 2017, han sido asesina
dos 2083 integrantes de ins
tituciones de seguridad. De
ese total, casi 40% perdió la
vida fuera de las horas de ser
vicio. Casi la mitad pertenecía
a corporaciones municipales.
Y la mayoría de los asesinatos
ocurrió con armas de fuego,
aunque hay un número no in
significante de muertes con
armapunzocortante, agolpes
o por atropellamiento.
El fenómeno es nacional:

todas las entidades federativas

tienen registrado al menos un
incidente desde 2017. Sin em

bargo, hay algunos estados
que son particularmente mor
tíferos para los policías. En
Guanajuato, por ejemplo, han
sido asesinados 295 policías
entre 2017 y 2022. En el Estado
de México, se contabilizan 193
víctimas. En Chihuahua, 141.
En Michoacán, 123.

Más recientemente, Zaca
tecas se ha convertido en el
epicentro de la violencia con
tra los policías. En lo que va de
2022, han sido asesinados en
ese estado 21 integrantes de
instituciones de seguridad
pública. Y dos municipios
—Guadalupe y Fresnillo—
concentran a dos terceras

partes de las víctimas.
El homicidio no es ade

más la única fuente de riesgo
para los policías. Desde 2017,
han muerto en accidentes (la
mayoría en horas de servi
cio) 304 integrantes .de cor
poraciones policiales. Asi
mismo, se han registrado 90
suicidios de policías. En to
tal, hay evidencia hemero
gráfica de 2477 muertes vio
lentas de policías en algo
más de cinco años.
Ante estos hechos, uno su

pondría que los gobiernos de
todos los niveles invertirían
cantidades importantes en
equipo de protección para sus
policías. Uno se equivocaría:
como detalla GómezTagle,
ninguna entidad federativa
invierte más de 7500 pesos al
año por agente en equipo de
protección personal. Y algu
nos (Yucatán, Quintana Roo,
Coahuila, Ciudad de México)
gastan menos de mil pesos
por agente en ese rubro.
Dicho de otro modo, no ha

cemos como sociedad ni lo
mínimo para cuidar a quie
nes nos cuidan. Mandamos a
los policías a la calle sin ofre
cerles condiciones básicas

para protegerse. Y luego espe
ramos que pongan el pecho
por nosotros.
Así no se puede. •
alejandrohope@outlook.com

Twitter: @ahope71

Ninguna entidad federativa
invierte más de 7 mil 500 pesos
al año por agente policiaco en
equipo de protección personal.
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Faltan seis meses para
las elecciones legisla
tivas de noviembre

en Estados Unidos. Estará
en juego el control del Con
greso, en poder de los demó
cratas por un margen estre
cho. De acuerdo con las en
cuestas, el resultado será ca
tastrófico para el partido del
presidente Biden. Es proba
ble que pierda el Senado,
empatado hoy a cincuenta
senadores por bando (el
partido demócrata tiene
mayoría gracias al voto de
cisivo de la vicepresidenta
Harris). Es muy posible que
también pierda la Cámara
de Representantes. De ser
así, ya sin la posibilidad de
aprobar legislación alguna o

conseguir la confirmación
de jueces al poder judicial,
la presidencia de Joe Biden
habrá terminado.

Si así ocurre, el partido de
mócrata tendrá que enten
der qué le ocurrió y qué pue
de hacer para adelante. Segu
ramente, si las cosas se man
tienen, resaltarán tres temas
torales que operaron en su
contra: la inflación, la crisis
en la frontera y la impopula
ridad de Biden. No es impo
sible que el partido contem
ple un candidato distinto al
presidente rumbo al 2024.
Pero la elección de no

viembre despejará otra va
riable que definirá el futuro
de Estados Unidos: ¿qué tan
to importa Donald Trump

en el partido republicano? Y
no solo Trump como figura.
La pregunta central es hasta
dónde ha llegado la retórica
trumpista, que no solo inclu
ye la política nativista y ai
slacionista del llamado

"America First" sino —y esto
es crucial— el mito del frau
de electoral en el 2020.
¿Cuántos republicanos es
tán dispuestos a defender
una patraña que derivó en el
gravísimo intento de insu
rrección el 6 de enero?

Las primeras señales no
son positivas.
Figuras públicas conser

vadoras que, en otro tiempo,
criticaron con firmeza a

Trump, hoy han dado un gi
ro de 180 grados para buscar
su respaldo. Un caso repre
sentativo es el de J. D. Vanee,
autor de "Hillbilly: una elegía
rural", uno de los libros em
blemáticos de los últimos
diez años en Estados Unidos.
Durante años, Vanee marcó
distancias con Trump. Aho
ra, que busca ser senador por
Ohio, repite el mantra trum
pista letra por letra, incluida
la mentira del fraude del
2020. Vanee. encabeza los
sondeos para hacerse de la
candidatura republicana en
Ohio. Si lo hace, será gracias

a que ha decidido construir
se a imagen y semejanza de
Trump.
Hay otros ejemplos más

radicales.

En Georgia, la batalla para
definir al aspirante republi
cano a la gubernatura ha en
frentado al gobernador ac
tual Brian Kemp y al exsena
dor David Perdue, que tiene
el apoyo irrestricto de
Trump. A cambio, Perdue se
ha convertido, como Vanee,
en una máquina repetidora
del mito fundacional del

trumpismo. "En primer lu
gar, permítanme ser muy
claro esta noche: las eleccio

nes de 2020 fueron manipu
ladas y robadas", dijo Perdue
en un debate hace unos días.

Al comenzar su participa
ción en el debate con estas

palabras, Perdue quiso esta
blecer, como prioridad, sus
cartas credenciales como
miembro del culto de
Trump. Hasta antes de la
elección del 2020, eso supo
nía respaldar políticas públi
cas nativistas, antiinmigran

tes y, en varios sentidos, ra
cistas. Todo esto era ya sufi
cientemente grave. Pero des
pués de la elección, el trum
pismo comienza y termina
con un hecho inédito en la
historia moderna de Estados
Unidos: la construcción de
una ficción que pretende po
ner en tela de juicio los ci
mientos de confianza de la
democracia estadouniden
se; en la práctica, desmante
lando su andamiaje.
Difícil pensar en algo más

grave.
La votación en noviembre

pondrá a prueba el alcance
del trumpismo y su mito
fundacional. Si suficientes
votantes respaldan a los can
didatos que, como Vanee y
Kemp, han decidido hacer
suya la perversa falacia del
fraude electoral —con la
consecuente ilegitimidad de
Joe Biden, claro está— la de
mocracia en Estados Unidos
confirmará su declive.

Sus enemigos, comenzan
do por el demente del Kre
mlin, festejarán. •

La votacion en noviembre pondrá
aprueba el alcance del trumpismo
y su mito fundacional. flBMHflj
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1 ¿Problema resuelto? Al participar como invitado
• en un homenaje al exdiputado y exsenador Porfirio

Muñoz Ledo, en la antigua sede del Senado, el conseje
ro presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo
Córdova, afirmó que, a diferencia de los años en que
inició la lucha democrática de Muñoz Ledo, de la
maestra Ifigenia Martínez, del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas, y muchos hombres y mujeres de esa y otras
generaciones, "en México las elecciones ya no son un
problema, nuestros problemas están en otros lados".
Córdova indicó que, gracias a políticos visionarios,
comprometidos con México, como Muñoz Ledo, se
fueron forjando instituciones autónomas como el 1FE y
el INE. Lo conducente: don Lorenzo en campaña.
2 La voz del pueblo. Es innegable que el ambiente

•político comenzó a enfilarse hacia los escenarios
que podrían culminar en las elecciones de 2024. En este
contexto, el presidente Andrés Manuel López Obrador
insistió en que el mejor método para determinar al can
didato presidencial de Morena son las encuestas. Dijo,
además, que deberán de ser pocos los aspirantes que
se incluyan para dar mayor certeza al ejercicio. "El que
quiera participar que lo haga. Mi consejo, no sólo para
un partido, para todos, es que ahora hay la posibilidad
de saber quién es quién con la aplicación de encues
tas", dijo. Hay empresas serias y hay "encuestas cucha
readas", sentenció. No importa quién haya levantado la
mano primero, al parecer se acabó el dedazo. ¿Será?
3 Más allá de las palabras. Es evidente que todos

•quisiéramos un mundo feliz. Pero desearlo es in
suficiente. Urge una estrategia integral para proteger
y apoyar a las mujeres y frenar la ola de violencia que
consume al país, aseguró el coordinador de los sena
dores del PAN, fulen Rementería, quien llamó a "no
permitir que México se convierta en un cementerio de
mujeres. México debería ser un lugar donde niñas, jóve

nes y mujeres se sientan seguras y plenas. Trabajemos
para que ninguna otra Evelia ni Clara ni Juana, para
que ninguna otra niña o joven desaparezca o sea ase
sinada. No permitamos que se convierta en un cemen
terio de mujeres", aseguró. Echar culpas al gobierno en
turno no es el camino. Que quede claro.

4 Acortando distancias. Los habitantes de Badira
•guato, en especial de pequeñas y alejadas comu

nidades serranas, fueron los primeros beneficiados con
el programa Transformando Comunidades, que puso
en marcha el gobernador Rubén Rocha Moya, como
parte de un esfuerzo para acercar los servicios que
ofrece el gobierno del Estado a las pequeñas localida
des rurales y, además, todos ellos gratuitos, como actas
del Registro Civil, entrega de lentes, consultas médicas
con sus respectivos medicamentos, entre otros muchos
servicios. Bastó con que la primera persona se decidiera
a pedir la palabra para plantear un problema específico
de falta de agua en su poblado para que se soltaran en
peticiones de justicia. Lo difícil es resolver. Venga.
5 Más fuerte que nunca. Si un funcionario ha tem

ado un escenario adverso y a la vez lo ha superado
con creces es Zoé Robledo, el director del IMSS. Con la
aplicación de 2.25 millones de vacunas contra covid19,
el instituto cumplió su meta de vacunación durante el
Operativo Abril, con lo cual concluyó la fase intensiva
de inmunización. El Seguro Social "diversificó sus ac
ciones para llevar la vacuna en vehículos, lanchas o a
pie, con el fin de acercarla a donde la población la ne
cesitaba. Y se contó con apoyo de servidores públicos,
cámaras empresariales y universidades para lograr es
tos objetivos". El IMSS se ha hecho más fuerte en la pan
demia, pues no ha dejado de atender a cada uno de sus
derechohabientes. Nada tira a este organismo de salud
pública. Confirmado.
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El candidato
de la oposición
Desde que hay elecciones competidas en México, quien ha
ganado la Presidencia de la República lo ha hecho posicio
nándose en la carrera antes que sus rivales. Así lo hicieron
Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y Andrés
Manuel López Obrador. Para cuando sus adversarios internos
y externos reaccionaron, era demasiado tarde.

Fox comenzó su arremetida al día siguiente de las eleccio
nes intermedias de 1997, tres años antes de las presidenciales,
mismas que darían la primera alternancia en el Ejecutivo en
más de siete décadas.

Fox tenía apenas dos años como mandatario estatal, cuando
anunció que buscaría el máximo cargo de la nación.

Así, se adelantó a otros panistas que también tenían inten
ciones de contender. Para cuando éstos reaccionaron, ya los ha
bían rebasado. Por parte del oficialismo de entonces, también
hubo lentitud para responder. Dos gobernadores, el poblano
Manuel Bartlett y el tabasqueño Roberto Madrazo emularon
a Fox y se lanzaron al ruedo, dejando al presidente Ernesto
Zedillo sin posibilidades de realizar un destape a la usanza de
entonces. El PRI debió realizar una elección interna, que no
ocurrió hasta noviembre de 1999, cuando Fox ya iba camino
al poder.

Felipe Calderón era secretario de Energía del gobierno
foxista cuando anunció sus intenciones de buscar la Presiden
cia en 2006. Su sorpresivo destape, en mayo de 2004, en el
rancho La Palmas, en jalisco, provocó que fuera despedido por
el Presidente, cuyo favorito para sucederlo era Santiago Creel,
secretario de Gobernación.

Para cuando éste decidió hacer público su deseo de compe
tir, Calderón ya había tomado la delantera, amarrando alianzas
con los panistas de los estados y terminó Imponiéndose en la
elección interna que se realizó en el otoño de 2005.

El autodestape de Calderón más de dos años antes de la
elección presidencial resultó clave para lo que vendría des
pués. La siguiente contienda, la de 2012, puede decirse que

se comenzó a resolver el 3 de julio de 2005, cuando el priista
Enrique Peña Nieto'ganó la elección para gobernador del Es
tado de México. Desde Toluca, Peña Nieto forjó una Imagen de
indispensable para el regreso del PRI a la Presidencia y aunque
tenía enfrente a un peso completo como el senador Manilo
Fabio Beltrones, no había mucho que discutir.

Tal fue la contundencia de la imagen de ganador irreme
diable que se creó en tomo de Peña Nieto, que éste se impu
so sin problema a sus rivales de la oposición, quienes también
habían competido como adelantados: )oseñna Vázquez Mota,
candidata del oficialismo, y Andrés Manuel López Obrador.

Éste llegó a la Presidencia en 2018, cargando sobre la espalda
el cúmulo de problemas Irresueltos por sus antecesores in
seguridad, pobreza y corrupción, pero, sobre todo, luego de
recorrer varias veces el país durante varios años. Más allá de las
opiniones que concitaba, prácticamente no había mexicano que
no hubiera oído hablar de él. Tal nivel de conocimiento ninguno
de los actuales aspirantes presidenciales lo tiene. Quizá por ello,
el presidente López Obrador ha hecho públicos los nombres
de sus potenciales sucesores, entre los que destacan Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López y Claudia Sheinbaum

Éstos, como la Luna, brillan gracias al reflejo del Sol. Pero,
en el campo de la oposición, el conocimiento de los aspirantes
es aún menor y allí no hay quién los alumbre.

A estas alturas de los cuatro sexenios anteriores, el si
guiente Presidente ya estaba en la pista de sucesión, constru
yendo su imagen como candidato. Hoy, quienes han alzado
la mano son los priistas Enrique de la Madrid y Alejandro
Moreno Cárdenas. Éste le dijo a Leo Zuckermann que la opo
sición tendrá a un solo aspirante en 2024 y que la candidatura
se resolverá mediante una elección interna en la que cada uno
de los partidos presentará una opción.

Suena interesante, pero ¿cuándo será eso? Cada día que
pasa, los opositores que eventualmente se animen, pierden
tiempo para darse a conocer. Para cuando reaccionen, quizás
esté todo consumado.
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La libertad de prensa,
una prioridad
Mayo comienza con un merecido fin de semana largo,
seguido de un día importante para los calendarios inter
nacionales: el Día Mundial de la Libertad de Prensa, a con
memorarse el martes 3.

Tras unos años sin precedentes de pandemia, de nuevos
conflictos entre naciones y de avances tecnológicos cada
vez mayores, el Día Mundial de la Libertad de Prensa es el
momento de reflexionar sobre la importancia de una prensa
libre y abierta, así como de celebrar la labor esencial de los
periodistas. ' ;

En todo el mundo, una prensa independiente ofrece un >
espacio para el intercambio de información y el debate i
constructivo sobre cuestiones clave, por ejemplo, los de *
rechos humanos, la desigualdad de género o la prestación ;
de asistencia sanitaria (por nombrar algunas).Una prensa:
libre también proporciona a los individuos y a las comuni *
dades las herramientas necesarias para crear sociedades :
democráticas prósperas y, por tanto, ayuda a los ciudadanos *
a exigir a los gobiernos que rindan cuentas de sus actos.

Según el Comité para la Protección de los Periodistas
(CPJ), México es el país más peligroso del mundo para ser
periodista fuera de una zona de conflicto. El CPj informa
que, de los 25 periodistas asesinados en todo el mundo
en 2022 hasta ahora, siete han sido asesinados en Méxi
co. Esperamos que las autoridades mexicanas continúen
investigando los casos abiertos de violencia contra los pe
riodistas, y protejan a aquellos periodistas independientes
vulnerables que sin miedo siguen trabajando en contextos
peligrosos.

La protección de los periodis
tas y la promocion de la libertad
de los medios de comunicación
es una prioridad clave del go
bierno británico. Aunque Reino
Unido ha cedido el puesto de co
presidente de la Coalición Mun
dial por la Libertad de los Medios
de Comunicación, seguimos tra

Fecha: 02/05/2022

Página: 21

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Jon Benjamín

Costo: 20,621

Página 4 de 22



bajando estrechamente con los
actuales copresidentes, Países
Bajos y Canadá, con los miem
bros de la coalición mundial para impulsar la coopera
ción internacional en materia de libertad de los medios de
comunicación.

A nivel local, nuestra embajada en la Ciudad de Méxi
co trabaja estrechamente con el gobierno mexicano y la
sociedad civil para promover la libertad de los medios de
comunicación y apoyar a los periodistas.

Me enorgullece decir que, en los últimos 15 días, más
de 700 periodistas se han beneficiado de un recien
te proyecto de formación impartido por la Oficina de la
UNESCO en México, con el apoyo de nuestra embajada, del
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Personales (INAI) y del gobierno
federal.
Estos cursos de formación abarcaron muchos temas

esenciales, como el periodismo de datos, la prevención y
gestión de riesgos y la igualdad de género en el periodismo.
Espero que los participantes, muchos de ellos en el inicio *
de sus carreras, se sientan mejor equipados para llevar a
cabo su trabajo esencial. También espero que podamos
continuar nuestra sólida asociación con la UNESCO y el
INAI para apoyar a más periodistas en todo México en los;
próximos meses.

Reconozco que, lamentablemente, no hay una "solución
rápida" para garantizar la seguridad .de los periodistas. Sin
embargo, Reino Unido está, y continuará, plenamente com
prometido a apoyar, poco a poco, la libertad de prensa y la
protección de los valores democráticos en todo el mundo.

Estoy al pendiente de sus comentarlos en mi cuenta
de Twitter, @JonBen¡amlnl9, y en el correo

london.eye@fcdo.gov.ukpara seguir la conversación.
*Embajador del Reino Unido en México

j Dfa Mundial
U6 la Libertad

Prensa es

61 momento de
reflexionar Sobre

na prensa llure
y abierta.
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ESTRELLAS

Sr. La Moni, ¿cómo ve si me puede contestar estas dos pre
guntas? Ya cheque en Google y las respuestas que encontré
no me lo aclaran:

1) ¿Es Polaris la estrella más brillante del cielo?
2) Aproximadamente, ¿cuántas estrellas nuevas crea la Vía
Láctea cada año?

Respecto a la primera pregunta:
No. Sirio, también conocida como la Estrella del Perro o Sirio
A. es la estrella más brillante del cielo nocturno de la Tierra.
El nombre significa "brillante" en griego, y sólo unos pocos pla
netas, la luna llena y la Estación Espacial Internacional eclipsan
a esta estrella.

Y respecto a la segunda pregunta:
Según la NASA, solo siete estrellas nuevas crea a Vía Láctea.

LA PRIMERA GUERRA

¿Cuál fue la primera guerra de la que hay historia
comprobada?

R. El 16 de abril de 1457 a.C. (o según el antiguo calendario
egipcio, el día 21 del primer mes de la tercera temporada del
año 23 del reinado de Tutmosis III), el faraón egipcio Tutmosis
III luchó en contra de una rebelión de cananeos y sirios en la
batalla de Megido, en el actual Israel.

Dos ejércitos que se enfrentan en un pequeño trozo de tierra
son comunes a lo largo de milenios, al igual que los gober
nantes poderosos que reprimen las rebeliones. Sin embargo,
la batalla de Megido tiene un significado especial, porque es la
primera batalla registrada en detalle, marcando el comienzo
de la historia militar.

ANCLAS

¿Qué tan profundo pueden caer las anclas de los grandes
trasatlánticos?

R. Dependiendo del tamaño del barco y su peso, hay cadenas
que miden varios cientos de metros de largo. Actualmente y
gracias a la tecnología de posicionamiento global, y con el fin
de proteger los fondos marinos y el ecosistema, los cruceros
echan el ancla solamente cuando es completamente nece
sario. Cuando surge la necesidad, los barcos dejan caer sus
enormes anclajes metálicos resistentes a la corrosión con la
ayuda de cadenas extralargas.

Los propios anclajes pueden tener entre 3 y 6 metros de largo
y pesar entre 10 y 20 toneladas. Para poner el peso en pers
pectiva, los elefantes africanos machos pesan de dos a siete
toneladas. Con los avances tecnológicos, el ancla podría algún
día ser cosa del pasado.

Algunos barcos modernos ya están utilizando un sistema con
trolado por ordenador llamado posicionamiento dinámico (DP)
para mantener sus posiciones.

LA SAL

Don Alfredo, en el tema de los platillos salados, ¿hay un ángulo
que a menudo se ignora y es el de preguntarse si su platillo
realmente necesita sal o si necesita otro sabor?

Tendemos a pensar en la sal como la forma más fácil de me
jorar el sabor de nuestra pasta, sopas y curry, pero a veces se
puede mejorar el sabor añadiendo un poco de ácido, como
vinagre o zumo de limón para cambiar la forma en que tu
lengua reacciona a la sal. Esto puede alterar y mejorar el sabor
del platillo.
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No se hagan bolas,
va Rosa Icela
Si en este momento Morena tuviera que definir a su candi
dato para la jefatura de Gobierno de 2024, nadie duda que
la elegida sería la secretaria federal de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez.
Todo se está alineando para que ella sea la carta de la

4T ante la alianza opositora, que aún no decide con quién
luchará por arrebatarle al pejismo la joya de la corona.

Son cada vez más los actos públicos y privados donde
Rosa Icela aparece al lado del Presidente, que no escatima
en elogios para la funcionarla, con quien le une una añeja
relación de cuando ella era periodista y él activista social
en Tabasco.

Estas preferencias han provocado que actores como
Clara Brugada y Martí Batres trinen de coraje, pues hasta
ellos tienen claro que, hoy por hoy, la favorita es la oriunda
de San Luis Potosí, tierra donde conserva gran influencia.

Con la titular de la SSPC se empiezan a alienar los gru
pos locales de Morena, pues todo el mundo lee que es la
favorita del profesor y que, si no cambian las circunstancias,
habemus ya candidata de la 4T.
Es claro que Rosa Icela está en el corazón de López

Obrador, además de discreta y experimentada, tiene algo
que valora mucho el Presidente: es leal, cualidad que no
muchos de quienes aspiran tienen.

Ha ido armando un equipo de operación en el que des
tacan, por ejemplo, Arturo Medina, a quien le impusieron
cuando llegó como secretaria de Gobierno con Claudia
Sheinbaum, pero se la fue ganando; lo llevó primero a la
SSPC y ahora despacha como procurador fiscal.
Junto con él están José Luis

Rodríguez, exdiputado local, que
en Donceles se convirtió en un

dolor de muelas para Ernestina
Godoy y Valentina Batres, pues
jamás lo pudieron someter y tres
veces les ganó las votaciones in
ternas para definir al jefe de la
bancada.
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Su destino era coordinar el

partido en la actual Legislatura,
pero le cerraron el paso para de
jarlo fuera y le dieron de conso
lación la Secretaría del Trabajo,
donde es obvio que no está en su elemento natural.
Con Arturo y José Luis están los hermanos Carlos

Augusto y Efraín Morales, lo cual tiene al borde de una
crisis nerviosa, sobre todo, a Martí, que no digiere la cerca
nía cada vez más evidente de Rosa Icela con el Presidente,
y el hielo que el tabasqueño le echa a él.

Lo mismo pasa con Clara Brugada. otra que también
está en las simpatías de López Obrador, pero que no tiene
presencia más allá de Iztapalapa, alcaldía que, por cierto,
está posicionada entre las 50 más peligrosas del país.

Los que saben de esto opinan que Rosa Icela debería
dejar lo más pronto posible la SSPC, pues la situación del
país en materia de seguridad cada día está peor y, en una
de ésas, le puede operar en contra.

Pero, fuera de eso, si la decisión se tomara hoy, sin nin
guna duda ella sería la carta que el Presidente jugaría para
la CDMX.

De no ser ella, quizá las circunstancias pudieran favo
recer a personajes con perfiles como Ornar Hamid García
Harfuch o hasta alguien como Adrián Lajous. Ninguno de
los dos es político profesional ni está afiliado a Morena;
ambos están en el ánimo de Claudia.

©
CENTAVITOS

Al viejo estilo, Claudia Sheinbaum inició giras por la
CDMX para explicar a losxapitalinos las bondades de la
'nacionalización del litio y, en un breve cuestionario que la
misma jefa de Gobierno aplicó desde el estrado, ninguno
de los acarreados a su mitin supo qué es el litio y para
qué sirve, pero aplaudieron. Los asistentes eran tianguis
tas, ambulantes y grupos de Iztacalco. Vaya originalidad
de la 4T.

Las preferencias
por Rosa Icela
han provocado
que actores como
Clara Brugada
y Martí Batres
trinen de coraje.
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El ünico anuncio sustantivo que hizo el presidente López
Obrador sobre su conversación con el presidente Biden el vier
nes pasado es que se acordó que el canciller mexicano, Marcelo
Ebrard, iría a Washington el lunes siguiente. Los otros comenta
rios fueron ambigüedades comunes de su forma de expresarse:
"cordial", "amistoso", etcétera. Previo a la conversación, López
Obrador había dicho que no tenía la menor idea de qué quena
hablar Biden.

En el readout que ofreció la Casa Blanca sobre la conversa
ción entre los dos presidentes, se recalcó que había un acuerdo
previo tomado en la Cumbre de Líderes de América del Norte, en
noviembre de 2021, para impulsar la competitividad de la región
frente a la economía mundial.

También se mencionaron los retos que impone a la región la
volatilidad económica y política que provocó la invasión rusa a
Ucrania. Por ello, es importante avanzar en los encuentros y tra
bajos del Diálogo Económico de Alto Nivel.

También hablaron de la próxima Cumbre de las Américas, a
realizarse en junio en Los Ángeles, California, y la necesidad de
impulsar el desarrollo económico y social de América Central y
el sur mexicano.

Reconocieron el interés compartido por atender los flujos mi
gratorios y enfatizaron la necesidad de coordinar esfuerzos con
los países de la región.

Agregando efemérides, notaron que el 12 de diciembre de
2022 se conmemoran los 200 años del establecimiento de las
relaciones diplomáticas entre las dos naciones.

La pregunta que surge de este informe que ofrece la Casa Blan
ca sobre la conversación, y ante la falta de información de la parte
mexicana, es, ¿qué objeto tiene la visita precipitada de Ebrard a
Washington?

No se desprende ninguna explicación del viaje con la informa
ción ofrecida. Por tanto, tenemos que recurrir a un mecanismo
indiciarlo para extraer alguna lógica al asunto.

Primero, hay mucha tensión entre México y Estados Unidos
sobre el tema Centroamérica y el Caribe. Mientras Kamala Harris.

vicepresidenta de EU, está construyendo un bloque entre Esta
dos Unidos, Costa Rica, Panamá y República Dominicana, aglu
tinados en la Alianza por el Desarrollo en Democracia, López
Obrador quiere crear un mecanismo alternativo integrado por
México, Guatemala, Belice, Honduras, El Salvador y Cuba como
contrapeso a la iniciativa de Estados Unidos. La Cuenca del Ca
ribe se calienta políticamente por la confrontación entre México
y Estados Unidos. Pero ¿cuál gobierno podrá ofrecer más apoyos
a esos países?

Segundo, según fuentes diplomáticas, está presente el conflic
to sobre la participación de Cuba en la Cumbre de las Américas.
Biden desconfía de los cubanos porque considera que traiciona
ron la buena fe negociadora de Obama, después de haber llegado
a acuerdos de fondo entre ambas naciones. Al parecer, López
Obrador insiste en que Cuba sea invitada a la cumbre, amena
zando con retirar la participación mexicana al evento si la isla no
está presente. Lo precipitado de la conversación entre Biden y
López Obrador tenía que ver con el hecho de que el Presidente
mexicano estará de visita en Cuba la próxima semana. El tono
de su discurso durante la visita revelará si se puso de acuerdo, o
no, con Biden.

Tercero, todo sugiere que el TMEC está a punto de entrar en
aguas legales turbulentas, a la par de que el gobierno mexicano
aplica su interpretación de lo que acordó la SCJN sobre la indus
tria eléctrica y, aunque es distinto, la nueva ley de minería agre
ga un componente adicional de incertidumbre para la inversión
extranjera.

Cuarto, el problema migratorio sigue presionando a ambos
gobiernos. Con buena voluntad, podrán ponerse de acuerdo
para administrar una situación difícil. O, caso contrario, podría
descomponerse peligrosamente la situación en la frontera, para
complacencia del crimen organizado. Con una anotación al cal
ce: la mayoria de los indocumentados devueltos a México no son
centroamericanos. Son mexicanos.

Presumiblemente, éste es el menú que llevará Marcelo a
Washington. ¿Se doblará como lo hizo con Trump?
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¿Aumentar las penas
por feminicidio
es la solución?
Si bien
las causas
de las violencias
y el feminicidio
son el machismo

y la misoginia,
en México
se mata

a las mujeres
porque
se puede
y porque no hay
consecuencias.

El feminicidio de Debanhi Escobar, junto con el de María
Fernanda Contreras, ambos acontecidos en Nuevo León
durante las últimas semanas, volvieron a llamar la atención
sobre los hechos de que en México las mujeres vivimos en
peligro permanente de perder la vida por el hecho de ser
mujeres y de que el Estado mexicano nos ha fallado.
Hace casi ya tres décadas de aquella trágica oleada de

feminicidios en Ciudad Juárez y tanto la inseguridad como
la incapacidad de las autoridades se han expandido por
todo el territorio nacional. De enero a marzo de 2022 se
registraron 229 presuntos feminicidios en el país, según el
reporte más reciente del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública. La cifra oficial de feminici
dios no ha dejado de crecer desde 2015, según las estadísti
cas: ese año hubo 412 presuntos casos y cinco años después
la cifra se había duplicado, alcanzando los 948.

Ante esta realidad, México fue el primer país del mundo
en tipificar el delito de feminicidio, además de haber crea

do instituciones especializadas, como la Comisión Nacional
para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres y la
Fiscalía Especial para los Delitos de Violencia contra las Mu
jeres y Trata de Personas. A nivel local, los gobiernos estatales
y algunos ayuntamientos también han creado instituciones
para afrontar la violencia contra las mujeres. Sin embargo, la
falta de resultados está a la vista de todo el mundo.

Como reacción ante el feminicidio de Debanhi, la Cáma
ra de Diputados del Congreso de
la Unión aprobó el pasado martes
diversas reformas al Código Na
cional de Procedimientos Penales,
a la Ley Nacional de Ejecución Pe
nal y al Código Penal Federal para
establecer una pena de entre 20
y hasta 40 años de cárcel por el
delito de feminicidio, incluso en
grado de tentativa, además de
hacer procedente la prisión pre
ventiva oficiosa para casos de fe
minicidio consumado o en grado
de tentativa punible, entre otras
modificaciones que desde el co
lectivo Rebeldes con Causa, al que
pertenezco, las consideramos in
suficientes para afrontar un pro
blema cuyo principal detonante
es la impunidad y la falta de una
política de Estado integral.

Si bien las causas de las vio
lencias y el feminicidio son el machismo y la misoginia,
que están profundamente arraigados, no sólo en nuestra
sociedad, sino en muchas otras en el mundo, en México se
mata a las mujeres porque se puede y porque no hay con
secuencias. Lo anterior, más que un problema de ajustar las
leyes, es en problema de incapacidad de las fiscalías y las
policías, además de, como ya se dijo, la falta de una políti
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ca nacional focalizada en resolver el problema que debie
ra incluir, por ejemplo, programas de rescate de espacios
públicos, iluminación en todas las comunidades del país,
instalación de cámaras conectadas a centros de monitoreo
como los C4 y C5 que funcionen óptimamente, protocolos
con prestadores de servicios de transporte y una campaña
nacional que explicara a la ciudadanía qué hacer en caso de
desaparición de mujeres, violencias y feminicidios.

Mientras las mujeres y niñas siguen desapareciendo y
continúan siendo agredidas, explotadas y asesinadas, las
fuerzas políticas de nuestro país invierten una enorme
energía, tiempo y Tecu'rsos en combatirse unos a otros en
vez de ponerse de acuerdo en resolver de fondo, de una vez

por todas, este gravísimo problema. Por eso, este fin de se
mana hemos hecho un urgente llamado al Presidente de la
República, a los líderes de los partidos políticos nacionales,
a los líderes parlamentarios en las cámaras del Congreso,
a los gobernadores y a los fiscales a instalar una mesa de
trabajo de la que emerjan las soluciones a la tragedia de
vivimos millones de mujeres y niñas mexicanas, iniciando
por una propuesta presupuestal integral para 2023.

©
'Polltóloga e Intemacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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"Secuestran" radicales
a López...

L12: ni responsables ni transparencia, sólo opacidad...
Literalmente, "secuestrado" por los más radicales de la izquier
da morenlsta y, en consecuencia, cada vez más lejos de los
más mesurados y pensantes de su gobierno, Andrés Manuel
López Obrador parece dispuesto a "apostar su resto" a cam
bio de imponer —"al costo que sea", a decir de alguno de sus
cercanos— iniciativas y programas que favorezcan el restable
cimiento del presidencialismo autoritario y avanzar con mayor
celeridad en la socialización planeada del país.

Amparado por personajes cuyos niveles de ideologiza
ción, en opinión de los más, exceden con mucho su capa
cidad técnica o profesional: el cuestionado Jesús Ramírez
Cuevas, su camarógrafo (de buró) Epigmenio Ibarra
Almada y no pocos de los integrantes del llamado Clan
Concheiro, que lideran Pablo Gómez Álvarez, de la UIF, y
su expareja Elvira Concheiro Bórquez, la tesorera federal,
entre otros, el tabasquefio tiende a acrecentar el grado de
polarización critica y directa confrontación con actores pú
blicos contrarios a su gestión —periodistas e intelectuales
de preferencia—, al tiempo que avala la adopción de políti
cas ambientales, económicas y/o de seguridad, por ejemplo,
orientadas a imponer su voluntad, sin importar el costo de
las mismas y que se acelere con ello el deterioro y eventual
fracaso de la administración por él encabezada.

En las últimas semanas, luego
del "desastroso" inicio de año que
se prolongó ya hasta el cierre de
abril, la multiplicación de anun

cios que, a decir por él mismo
o de quienes le rodean, habrán
de concretarse, aun a costa de la
realización de expropiaciones, la
emisión de decretos más produc
to del capricho presidencial que
de una reflexión seria o el diá
logo con sectores interesados, la
resurrección de añejas políticas
—el control de precios o la im
posición de cultivos desde el go
bierno ahora—, cuya ineficiencia
probó el más rancio priismo de
los 70 u 80 o, incluso, la dilapi
dación de miles de millones del
erario para "disfrazar" las alzas,
tales como las de las gasolinas,
son la constante de hoy que, al margen de que se manifieste
o no, mantiene en vilo a empresarios, dirigentes de sectores
estratégicos y a no pocos gobiernos socios del extranjero.
A la vista, el nivel de descomposición del gobierno de

la 4T, pues, y más aún el desconcierto, malestar o enojo
que de manera cotidiana evidencia quien de manera per
sonalísima lo encabeza, resulta ya, ahora, cada vez más
preocupante...
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ASTERISCOS

* ¡Vaya malestar! el que, al más alto nivel del gobierno
federal, sigue provocando la decisión de Aeroméxico, de
Andrés Conesa, de reducir de una diaria a sólo tres veces
por semana la frecuencia de sus vuelos entre Villahermosa
y el Aeropuerto "Internacional" Felipe Ángeles (AIFA), ar
gumentando criterios de carácter técnico y/o económico.
Así o más revelador...

* Evidenciada (de la peor manera posible) la existencia de
armas al interior de la cementera Cruz Azul, de Tula, Hidal
go, no son pocos los que se preguntan qué es lo que debe
ocurrir para que tanto el gobierno del (¿ex?) priista Ornar
Fayad como la justicia se aboquen (en serio) a cancelar este
polo de potencial violencia y recuperen las instalaciones
para la cooperativa...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

Evidenciada (de
la peor manera)
la existencia
de armas
al interior de la
cementera Cruz
Azul, de Tula,
Hidalgo, no son
pocos los que se
preguntan qué
es lo que debe
ocurrir para
que se actúe.
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La 'Doctrina de Shock'
del Presidente

La estrategia parece ser clara. Cada semana un golpe distinto,
o dos, o tres, o cuantos sean posibles. Anuncios inesperados,
declaraciones estruendosas, propuestas —incluso— absur
das, pero que ocasionen un estado de "shock" generalizado,
del que la población no habrá terminado de salir cuando ya
habrá recibido el siguiente, mientras que el gobierno sigue
avanzando en su propia agenda de "transformación". Los
ejemplos, abundan: asi llevamos ya más de tres años.

"Populismo del Desastre", lo denominamos en estas mis
mas páginas hace un par de años (https://bit.ly/3s4gR8T),
parafraseando la forma en que Naomi Klein describe el
oportunismo de quienes se aprovechan de las situaciones
de crisis —las hayan provocado ellos o no— para*proseguir
su propia agenda y obtener los beneficios que están espe
rando. La gente, mientras tanto, entre más preocupada esté
por su propia supervivencia, más dispuesta estará, también,
a depositar su confianza en una figura de autoridad que le
transmita certidumbre y le diga lo que quiere escuchar: para
eso son las mañaneras.

"Doctrina de Shock" es —en términos de la propia
Klein— la táctica brutal de utilizar la desorientación públi
ca, tras un "shock" colectivo, para impulsar medidas radi
cales. Las tácticas de choque siguen un patrón muy claro:
esperar a que suceda una crisis, declarar la necesidad de
"políticas extraordinarias", suspender algunas o todas las
normas democráticas, y posteriormente acometer la lista
de objetivos lo más rápido posible.

La investigación de Klein ha demostrado que cualquier
situación podría servir para crear estos "shocks" generaliza
dos, si los líderes políticos que los aprovecharán son capa
ces de manejar las emociones colectivas de forma correcta:
de esta forma, podrán continuar con su agenda sin que sus
planes, ni las deficiencias en su gestión, sean advertidos por
una ciudadanía que sigue tratando de procesar los "shocks"
de los últimos años, y esperando los que ahora ya sabe que,

sin duda, seguirán llegando.
Al Presidente la pandemia le vino, como él mismo lo en

tendió desde un principio, como anillo al dedo: el "shock"
puso a la ciudadanía, de inmediato, en un estado de super
vivencia. Los "shocks" seguirían llegando, y la oposición
entera ha seguido mordiendo el anzuelo: hoy estamos en
"shock", discutiendo los pormenores de reformas absur
das, o el contenido de los libros de texto gratuitos; antes, el
"shock" fue por la postura a favor de Rusia, la inauguración
del aeropuerto, los ataques a periodistas o cualquiera de los
temas con los que, de manera cotidiana, trata de crear ese
nuevo "shock" que nos distraiga de los resultados de una
administración que, en términos reales, ha fracasado en
cada uno de los temas importantes.

Los fracasos se resienten, y la ciudadanía cada vez está
más molesta: el "shock" constante, sin embargo, la sigue
entregando en los brazos de la figura de autoridad que co
noce sus emociones y les dice, todos los días, lo que quie
ren escuchar. La oposición partidista, decíamos la semana
pasada, no ha sido capaz de acercarse a la sociedad civil, y
capitalizar el desencanto; la sociedad civil, por su parte, no
ha sido capaz de unirse entre sí y exigir a los partidos que
no retrocedan un ápice en la lucha contra el "Populismo del
Desastre" del gobierno en funciones.

Lo que viene no lo sabemos, pero no es difícil predecirlo:
la "Doctrina de Shock" continuará, y se incrementará en
tanto el Presidente, que ha perdido el control, pero tiene
todo el poder, perciba que se le escapa de las manos. Cada
semana un golpe distinto, o cuantos sean posibles; anuncios
inesperados, declaraciones estruendosas, propuestas que
ocasionen un estado de "shock" generalizado, en el que
no podemos seguir cayendo. La agenda pública, hay que
entenderlo, tiene que ser definida por la ciudadanía y no por
quien no es sino su mandatario: la "Doctrina de Shock", en
todo caso, también la resiente quien se sigue tropezando,
todos los días, con una Casa Gris.
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Impunidad, la madre
de la injusticia

Betty tuvo una relación sentimental donde
procreó 4 hijos, el mismo que fue su violador
también fue el de una de sus hijas de 3 años
de edad. Como en miles de historias, donde el
machismo y la presión social no han permitido
dar a conocer hechos como éstos; el caso de
Betty inició y terminó como tragedia.

Ella huyó con sus hijos para evitar que su
frieran más de ese infierno, su padre era poli
cía, contaba con cierta protección gremial que
le hacía ser un personaje aún más temible.

Un año después, sin mediar absolutamente
de algún indicio del debido proceso, fue apre
hendida y presentada ante un juez penal, quien
la sentenció a 27 años de prisión por el homi
cidio del agresor de su hija y de ella. Betty es
una víctima más del sistema inquisitorio del
pasado, ése que a miles de personas les ha ro
bado su vida al integrar pruebas ilícitas que se
construyen con la intención de "hacer justicia".

Pedro Carrizales, El Mijis, amigo cercano
y luchador social, me buscó hace poco más
de año y medio para conocer de este y otros
casos, y que, de manera conjunta y multidisci
plinaria, se coordinara para examinar la viabi
lidad de decenas de casos similares.

Ésta fue una de las causas en las que El Mijis
puso toda su atención, detonando varios esla
bones hasta que se logró obtener la libertad de
Betty a través de un amparo.

La reforma al sistema de justicia penal de
2008, como muchas otras del espectro de
nuestro marco normativo, requiere seguir
perfeccionando el sistema de aplicación y
persecución de la justicia, sobre todo lo co
rrespondiente a la población penitenciaria
nacional. La Ley Nacional de Ejecución Penal
establece el derecho, entre otros, a la reinser
ción social cuando se evidencia la acreditación

de faltas procesales que tienen como resultado
sentencias condenatorias.

La preliberación debe ser una política pú
blica, no sólo para despresurizar la población
penitenciaria, sino como un acto de justicia para
miles de personas que injustamente han sido
privadas de su libertad, ya sea por la ineficacia
en la aplicación de la ley penal, por conflicto
de interés, abuso de autoridad y cualquier con
ducta ajena a la noble tarea de impartir justicia

La privación de la libertad, como principio,
debe ser excepcional y no la regla, y sólo por
delitos que pongan en riesgo la paz y la con
vivencia social.

La justicia transicio nal y todos los medios
alternativos de solucicn de controversias de
ben ser los rectores en la pirámide de la estruc
tura para los justiciables.

Sirva el caso de Betty como el inicio de
un diezmo profesional que los abogados con
sentido social debemos otorgar a nuestra co
munidad como una forma de culturay resarci
miento a los daños ocasionados por un sistema
putrefacto que no tiene cabida en el México
de hoy.

La herida que se le causó a México en casi
todos los ámbitos de la vida pública no ha
dejado de sangrar; fueron más de 150 años
que produjeron millones de víctimas, porque
no hay que olvidar que no solamente son los
procesados y los sentenciados, sino también
todo su entorno familiar que, de alguna ma
nera, queda preso, con carencias afectivas,
económicas, y con un estigma social que no
les permite avanzar en una sociedad que, con
justa razón, no reconoce ningún esfuerzo para
obtener resultados en la reinserción social de
los excarcelados.
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Los que adquieren su libertad, entran ahora
a la prisión social del rechazo, a una especie
de muerte civil, a reencontrarse con los suyos,
los que durante años sólo pudieron convivir
dentro de una periferia de muros con púas; se
enfrentan al descrédito y a la pobreza, debido
a la nula capacitación para el trabajo, falta de
educación, salud y deporte, estos elementos
son la base constitucional que no se cumple, y
donde se requieren acciones legislativas y de

gobierno para que esa población también sien
ta que, con independencia de su sanción pe
nal, también son mexicanos, y que su derecho
a votar, por ejemplo, también tendría que ser
un hecho, pues les afecta o beneficia cualquier
acción que tomen los operadores de la ley.

La impunidad en nuestro país es el vehículo
que provoca que el resto de los fenómenos de
lictivos se realicen con toda facilidad. No más
mujeres condenadas al olvido de una sociedad
indiferente.
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Tienen razón Macario Schettino y Jorge Castañeda: no tie
ne ningún sentido discutir a fondo la reforma electoral que
envió el Presidente al Congreso. Es una iniciativa muerta. No
cuenta con los votos para una mayoría calificada en ambas
cámaras. La oposición no cuenta con ningún incentivo para
aprobar lo que está proponiendo López Obrador. Máxime
cuando los siguen tildando de "traidores a la patria" por haber
rechazado la reforma eléctrica.

En realidad, como dice Castañeda, la nueva iniciativa de
AMLO se trata "de una distracción más del go
bierno para enfocar el debate nacional en tecni
cismos insignificantes, en lugar de centrarse en el
patético conjunto de resultados reales de los ya
casi 4 años de gobierno".
Así que no me meteré a analizar las propues

tas de la iniciativa de AMLO (ya lo hice con la
idea de dizque elegir democráticamente a los
consejeros del INE y los magistrados del TEP
JF que puede leerse aquí: https://www.excelsior.
com.mx/opinion/leozuckermann/quedesca
ro/1507721). Lo que me interesa es subrayar el
gandallismo y jutzpá de la iniciativa presidencial.

Empiezo con el gandallismo, una palabra que
no existe en español según la Real Academia de
la Lengua Española. Se trata de un mexicanis
mo que significa "abuso o tendencia a abusar de
su fuerza física o su autoridad para sacar ven
taja de otros". Algunos de sus sinónimos son
"ventajoso, abusador, abusón, prepotente".
La reforma propuesta por AMLO es la de

un gandalla que abusa de su poder para dejar
afuera a los que no piensan como él. Ni quiere ni pretende
negociar con la oposición las reglas del juego democráti
co. Recordemos que ésa ha sido la tradición de las reformas
políticaselectorales desde los años noventa: que todos los
jugadores diseñen y definan, por consenso, las instituciones

que permitan una competencia justa y plural; un juego que
cualquiera pueda ganar y exista alternancia como ha sido el
caso en México desde 1997. 

Todo lo contrario en este caso. El gandalla quiere quedar
se con todo: las instituciones electorales y ambas cámaras
del Congreso. De prosperar, cosa que no ocurrirá, el Presi
dente controlaría las autoridades electorales y, el próximo
Ejecutivo, el Legislativo con súper mayorías para reformar
la Constitución.

Sin recato, AMLO ambiciona inclinar la cancha a favor
de López Hernández, Sheinbaum o Ebrard para ganar lá
Presidencia en 2024 y no enfrentar ningún tipo de oposición
en el Congreso. Así se coronaría la llamada "Cuarta Trans
formación", que para ellos es una revolución, y, como decía
Bertrand de Jouvenel: "Las revoluciones o sirven para con
centrar el poder o no sirven para nada".

En la mejor tradición mexicana, AMLO quiere agandallar
se de las instituciones para así concentrar su poder y el de sus
sucesores. Por cierto, el agandalle político denota una actitud
del que se siente débil y quiere abusar para prevalecer. ¿Tan
débiles se sienten los de la 4T rumbo al 2024 que tienen que

recurrir al agandalle de las instituciones?
Paso a la segunda palabra que no existe en

español. Viene del yiddish y también se usa en
el inglés de Estados Unidos. Me refiero a jut
zpá. Se trata de una mezcla de significados que
incluyen "audacia, insolencia, atrevimiento,
descaro, desfachatez, desvergüenza, agallas
increíbles, presunción y arrogancia". La actitud "
de alguien que está dispuesto a hacer todo para
salirse con la suya. En este sentido, hay jutzpá
buena y jutzpá mala, dependiendo el objetivo.

La iniciativa de AMLO es de la segunda. Es
tos señores llegaron al poder, y cada vez tienen
más, gracias a las reglas electorales actuales.
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Ahora, con descaro, desfachatez y desvergüen
za, proponen modificarlas para evitar la alter
nancia porque, como claramente ha dicho el
Presidente, hay que evitar, a toda costa, que se
echen para atrás las acciones de su gobierno;
que en el futuro nadie pueda cambiar la política
social, el sistema de salud o privatizar algunas
de sus obras emblemáticas como el Tren Maya,

por ejemplo.
Pero la democracia sirve para modificar las cosas que no

están funcionando. Si una mayoría de votantes piensan que
es hora que el erario deje de perder dinero subsidiando un
tren y es mejor que lo tome la iniciativa privada, ¿por qué
no permitirlo? Pues por la arrogancia de sentirse la última
CocaCola en el desierto. Esto justifica, para ellos, el atrevi
miento de cambiar las reglas políticoelectorales con el fin de
desaparecer a los que piensan y tienen soluciones diferentes.
Un típico caso de jutzpá de la mala.

Paso a la

segunda palabra
que no existe en
español. Viene
del yiddish y
se usa en inglés.
Me refiero a

jutzpá: "Audacia,
insolencia,
atrevimiento,
descaro

y desfachatez".
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De regreso al partido único
• Algún punto de ¡a propuesta es saivable, como, por ejempio, recurrir
ai voto electrónico. Pero para que exista confianza en esos mecanismos,
se debe mantener un organismo autónomo como el INE.

La propuesta de reforma electoral presentada por el presidente
López Obrador es un retroceso a los tiempos del partido único,
es una forma de borrar de un plumazo los últimos 40 años de
vida institucional, es un intento de quedarse en el poder, con
López Obrador o sin él, al frente. El mandatario quiere volver
al nacionalismo revolucionario y al estatismo de la mano con
ellos, al partido único.

Algún punto de la propuesta es saivable, como, por ejemplo,
recurrir al voto electrónico. Pero para que exista confianza en
esos mecanismos, se debe mantener un organismo autónomo
como el INE. La propuesta lo que busca es destrozarlo, acabar
con él y con los consejeros independientes. Desde el momento
en que se pide que se elijan a los consejeros y los magistrados
del Tribunal Electoral por voto directo, se pierde toda la esencia
del andamiaje electoral que hemos construido en las últimas
cuatro décadas. Elegir a los consejeros y magistrados por voto
popular es como decidir de esa misma forma quién dirigirá el
hospital general o al rector de la UNAM. No tiene sentido. Ele
gir como se hace actualmente a los consejeros (dos terceras
partes de los votos en el Senado, previa selección de un comité
de expertos de los aspirantes) parece ser una buena forma de
mantener cierta autonomía y, al mismo tiempo, equidad. No
tiene sentido cambiarlo.

La reforma busca gobernar con mayorías absolutas ficticias.
Nuestro viejo modelo sin diputados plurinominales fue el que
permitió la existencia del partido único. Los diputados surgen
de su distrito y no importa si ganaron por un voto o por miles: el
que gana se queda con todo. E incluso en las últimas elecciones
ya hemos visto como cada vez más existen fuerzas de todo tipo
que pueden manipular el voto en los distritos.

Se incorporaron los diputados plurinominales desde la refor
ma de Reyes Heroles en el gobierno de López Portillo para co
menzar a romper esa hegemonía absoluta, para darle espacios,
voz y voto a las minorías. Recordemos que en aquella elección
de 1976, López Portillo en el colmo de la supremacía del partido
único fue el único candidato: los demás partidos como el PCM
eran ilegales y un PAN dividido prefirió no participar.

Por una de esas paradojas de la vida, uno de los diputados
del Partido Comunista Mexicano que estuvo en la primera le
gislatura como diputado plurinominal fue Pablo Gómez. Hoy
es el que propone aniquilarlo.

Con los senadores quizás podría haber algún movimiento
diferente, porque la lista plurinominal de senadores sí tiene un
problema, lo dijimos desde que fue instituida. Mientras se su
pone que los diputados representan al pueblo, los senadores
representan a los estados. Que haya dos de mayoría y uno de
minoría es una buena fórmula, y también lo era la de la lista
plurinominal para tener mayor representatividad, pero resulta
que con ella, la representación que tienen los estados se des
equilibra. Es una falla de diseño, que tiene una buena intención:
que la cantidad de senadores sea más o menos proporcional al
voto de los ciudadanos.

Sin duda, hay que reducir el financiamiento de los partidos,
ha crecido en forma desmesurada pero hay que establecer me
canismos autónomos de control de las finanzas de los partidos,
porque sino, lo que tendremos es otra vez el regreso del pasado:
el partido en el poder que use sus recursos para avasallar a sus
opositores y como los organismos electorales no serán de he
cho autónomos, el desequilibrio, como lo fue durante 70 años,
será absoluto.

Se deben reducir los recursos a los partidos, se debe abrir
el autofinanciamiento, pero la única forma de hacerlo es con
normas que se apliquen en forma estricta y con organismos
autónomos que las hagan cumplir. Con esta propuesta, lo que se
busca es simplemente ahorcar financieramente a los opositores.

Otra propuesta absurda es la de los tiempos de radio y televi
sión. Los actuales son una barbaridad que surgió precisamente
de una exigencia de López Obrador después de las elecciones
de 2006, indignado por aquella campaña de que era un peligro
para México. Una campaña, por cierto, que no era diferente en
agresividad a la que llevaba adelante entonces su candidatura
e, incluso, mucho más suave de la actual campaña de denun
ciar a sus opositores como traidores a la patria, que se impulsa
directamente desde la Presidencia de la República.
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Los tiempos de radio y televisión deben ser disminuidos
drásticamente para todos, y quienes quieran publicitarse sean
partidos o ciudadanos deben poder hacerlo libremente. Por
que, además, eso ya ocurre tanto en prensa escrita como en
redes sociales y canales de internet, que tienen, estas últimas,
audiencias cada vez mayores. Mientras se ahorca a los medios
convencionales, se deja en absoluta libertad a los emergentes
que venden millones en publicidad cubierta o encubierta sin
control alguno, incluyendo la manipulación de las fake news y
las campañas de desprestigio.

Hay mucho más, pero quedémonos con un punto solamen

te para terminar hoy. Quienes encabezan y presentan esta ini
ciativa son dos altos funcionarios del sistema de seguridad del
Estado, con acceso a todo tipo de información privilegiada y
recursos: Pablo Gómez, director de la Unidad de Inteligencia
Financiera, y Horacio Duarte, director de Aduanas. Los dos
efectivamente han pasado toda su vida en temas electorales,
entonces, ¿para qué diablos están ahora en áreas tan sofistica
das de seguridad?

La conclusión es que las han convertido vía información y
recursos en un instrumento electoral. Con esa combinación de
política, seguridad y dinero, ¿qué podría salir mal?
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El candidato
de la oposición
Desde que hay elecciones competidas en México, quien ha
ganado la Presidencia de la República lo ha hecho posicio
nándose en la carrera antes que sus rivales. Así lo hicieron
Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y Andrés
Manuel López Obrador. Para cuando sus adversarios internos
y externos reaccionaron, era demasiado tarde.

Fox comenzó su arremetida al día siguiente de las eleccio
nes intermedias de 1997, tres años antes de las presidenciales,
mismas que darían la primera alternancia en el Ejecutivo en
más de siete décadas.

Fox tenía apenas dos años como mandatario estatal, cuando
anunció que buscaría el máximo cargo de la nación.

Así, se adelantó a otros panistas que también tenían inten
ciones de contender. Para cuando éstos reaccionaron, ya los ha
bían rebasado. Por parte del oficialismo de entonces, también
hubo lentitud para responder. Dos gobernadores, el poblano
Manuel Bartlett y el tabasqueño Roberto Madrazo emularon
a Fox y se lanzaron al ruedo, dejando al presidente Ernesto
Zedillo sin posibilidades de realizar un destape a la usanza de
entonces. El PRI debió realizar una elección interna, que no
ocurrió hasta noviembre de 1999, cuando Fox ya iba camino
al poder.

Felipe Calderón era secretario de Energía del gobierno
foxista cuando anunció sus intenciones de buscar la Presiden
cia en 2006. Su sorpresivo destape, en mayo de 2004, en el
rancho La Palmas, en jalisco, provocó que fuera despedido por
el Presidente, cuyo favorito para sucederlo era Santiago Creel,
secretario de Gobernación.

Para cuando éste decidió hacer público su deseo de compe
tir, Calderón ya había tomado la delantera, amarrando alianzas
con los panistas de los estados y terminó Imponiéndose en la
elección interna que se realizó en el otoño de 2005.

El autodestape de Calderón más de dos años antes de la
elección presidencial resultó clave para lo que vendría des
pués. La siguiente contienda, la de 2012, puede decirse que

se comenzó a resolver el 3 de julio de 2005, cuando el priista
Enrique Peña Nieto'ganó la elección para gobernador del Es
tado de México. Desde Toluca, Peña Nieto forjó una Imagen de
indispensable para el regreso del PRI a la Presidencia y aunque
tenía enfrente a un peso completo como el senador Manilo
Fabio Beltrones, no había mucho que discutir.

Tal fue la contundencia de la imagen de ganador irreme
diable que se creó en tomo de Peña Nieto, que éste se impu
so sin problema a sus rivales de la oposición, quienes también
habían competido como adelantados: )oseñna Vázquez Mota,
candidata del oficialismo, y Andrés Manuel López Obrador.

Éste llegó a la Presidencia en 2018, cargando sobre la espalda
el cúmulo de problemas Irresueltos por sus antecesores in
seguridad, pobreza y corrupción, pero, sobre todo, luego de
recorrer varias veces el país durante varios años. Más allá de las
opiniones que concitaba, prácticamente no había mexicano que
no hubiera oído hablar de él. Tal nivel de conocimiento ninguno
de los actuales aspirantes presidenciales lo tiene. Quizá por ello,
el presidente López Obrador ha hecho públicos los nombres
de sus potenciales sucesores, entre los que destacan Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López y Claudia Sheinbaum

Éstos, como la Luna, brillan gracias al reflejo del Sol. Pero,
en el campo de la oposición, el conocimiento de los aspirantes
es aún menor y allí no hay quién los alumbre.

A estas alturas de los cuatro sexenios anteriores, el si
guiente Presidente ya estaba en la pista de sucesión, constru
yendo su imagen como candidato. Hoy, quienes han alzado
la mano son los priistas Enrique de la Madrid y Alejandro
Moreno Cárdenas. Éste le dijo a Leo Zuckermann que la opo
sición tendrá a un solo aspirante en 2024 y que la candidatura
se resolverá mediante una elección interna en la que cada uno
de los partidos presentará una opción.

Suena interesante, pero ¿cuándo será eso? Cada día que
pasa, los opositores que eventualmente se animen, pierden
tiempo para darse a conocer. Para cuando reaccionen, quizás
esté todo consumado.
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Rayuela
Sí, sí hay una gran
indignación con la

no vinculación a proceso
del guardia nacional

detenido por el asesinato
de un estudiante en

Guanajuato. Es esencial
que se esclarezca lo

sucedido.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Día del Trabajo en domingo # Un bilioso
y temperamental padre Cronos # Desfile
obrero de hace muchos, muchos años
ORTIZ TEJEDA

Aunque con frecuencia
me da por renegar de mi suerte,
reconozco que no una, sino muchas
veces esa misma suerte, a la que in
crepo, me ha salvado de rañas des

gracias y una que otra catástrofe. Esto, sin que
mediara en mi consciente ni siquiera un mínimo
pálpito de lo que pudiera haberme ocurrido y que
por simple suertudo no me tocó. Una abuela, la
mayor de todas, totalmente lejana a la racionali
dad, lo explicaba todo diciendo: Chacho (o sea yo,
hace ochenta años o ayer), no dejes de agradecer
cuando te encomiendo a... (aquí se abría una
amplísima nómina de santos, vírgenes y devocio
nes: la virgencita del Sagrado Corazón, el Santo
Cristo de la Capilla, el Santo Niño de Atocha, San
Judas el bueno, obviamente, o sea Tadeo, no Is
cariote, a quienes siempre les encarezco librarte
de todo mal. ¡Amén! Pues bien, pese a lo anterior,
hay un sino malvado que durante una docena de
años me persigue: los días considerados feriados,
festivos o inhábiles siempre son los vecinos (ante
riores o posteriores) de los lunes, cuando la (cada
día más abrumada) columneta debe pasar lista
de presente en las honorables páginas de este
diario. Véase como ejemplo más cercano el día de
hoy, lunes 2 de mayo. Ayer domingo se celebró,
en medio mundo, el Día del Trabajo y lo más
atractivo de este festejo es, precisamente, que
esta fecha no se labora. Por eso, cuando el Io de
mayo cae en domingo, miles y miles de seres hu
manos nos lamentamos de nuestra perra suerte.
Y, PARA NO faltar a nuestra costumbre de
echar culpas hasta a los mismos dioses, la co
lumneta les deja una muy verificable propuesta
de culpabilidad: el único responsable de este trá
gico desfase que nos privó de un merecido día de
asueto no es otro que el bilioso y temperamental
padre Cronos. Dice mi lexicón o tumbaburros,
que éste era hijo de Urano (el cielo) y de Gea (la
tierra). Cronos no se distinguía por su buen ca
rácter, por lo que en uno de los cotidianos alter
cados que tenía con su padre, decidió expulsarlo
y desterrarlo del Olimpo. Como suele darse en
estos círculos del poder, alguien le aceleró la
paranoia asegurándole que había escuchado, de
"fuentes generalmente bien informadas", que
él, a su vez, sería inevitablemente derrocado por
uno de sus hijos. Ante esta versión predecesora
de las contemporáneas fakenews, don Cronos

tomó la gastronómica decisión de zamparse a
todos sus hijos, aun antes del celestial destete,
pese a que, en varias ocasiones, se encontraba
francamente inapetente. La razón de la atingen
cia en el cumplimiento de su dieta alimenticia es
del todo comprensible: quien le pasó la nota de
ocho columnas sobre las aviesas intenciones de
sus vástagos no le supo dar el nombre de quién,
entre los seis, era el Luzbel del Olimpo (¿cuál
será el gentilicio de los nacidos en el Olimpo?).
PERO BASTA DE este trágico día (que ya va a
la mitad) y que, durante su transcurso, no ha de
jado de recordarme acontecimientos en fechas
semejantes, pero de hace muchos, muchos años.
Eran los últimos días de abril (de no sé qué año)
y el 1Q de mayo se cernía sobre nosotros como
una cita obligada para la que no estábamos
preparados. Los representantes de los grupos
izquierdosos de la universidad nos reunimos en
un salón de Economía, el tema obvio de la reu
nión era el desfile obrero. Después de los rollos
de todos los presentes que, ante un micrófono se
convierten en demóstenes, píndaros o cicerones,
todos coincidimos en que las "condiciones objeti
vas" no nos eran favorables como para tratar de
intervenir en el acto oficial. Contritos, resigna
dos, pero en el fondo íntimamente satisfechos,
nos retirábamos de tan productiva reunión,
cuando una pequeña mujer se interpuso entre la
puerta y nosotros, increpándonos más o menos
así: "¡Claro, dejen sola ala clase obrera! No im
porta que la engañen y la burlen. Ustedes ya son
más de allá que de acá. Se les ve, se siente, ningu
no de ustedes quiere estar presente". La verdad,
estas palabras tocaron mi espíritu norteño y caí.
Mañana estaré allí, prometí. Y estuve y me invo
lucré. Nos entreverábamos con los contingentes
e iniciábamos una polémica unos con otros,
denunciando al gobierno y su complicidad con
los patrones. La gente se picaba y comenzaba a
interactual", hasta que llegaban los agentes de
Gobernación, del servicio secreto y "las orejas"
nos identificaban y pa'dentro de las patrullas.
Llegando a casa me comuniqué con Monsi y le
conté todo. Me dijo, en uno de sus extraños con
sejos en serio: "Ortiz, los provocadores de buena
fe son más peligrosos que los profesionales de
la causa enemiga". Las sabias razones en que
sustentó su dicho se las debo, pero considero mi
obligación compartirlas. ¿Me permiten?
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A La marcha del ls de mayo asistieron grupos
como eL Frente Popular Revolucionario, pero no

las centrales del Congreso del Trabajo, entre ellas
la CTM, la CROC y la CROM. Foto Luis Castillo
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ASTILLERO

Liberar al guardia Iván // GN: "Desconcierto e
incertidumbre" #FGR: "tentativa" de homicidio

// AMLO: ganar "por paliza"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A DIFERENCIA DE LO que de ma
nera cotidiana sucede ante bandas
del crimen organizado e incluso
pobladores violentos, un efectivo
de la Guardia Nacional disparó en

Irapuato, Guanajuato, contra un vehículo en el
que viajaban estudiantes de Agronomía de la
máxima universidad de ese estado, con saldo
de un muerto, Ángel Yael Ignacio Rangel (19
años de edad) y una herida, Edith Alejandra
Carrillo.

LOS HECHOS SUCEDIERON el pasado
miércoles, antes de las 5 de la tarde y, de mane
ra alentadora la propia Guardia Nacional puso
a disposición de autoridades civiles al presunto
autor único de los disparos, de nombre Iván.
Pero ese gesto de plausible sometimiento
militar a los procedimientos penales y admi
nistrativos ordinarios fue enfriado este sábado
con la liberación del supuesto responsable, por
orden de un juez federal que actuó a partir de
la consignación hecha por la Fiscalía General
de la República de un expediente por "homici
dio calificado en grado de tentativa", a pesar de
la evidente consumación del homicidio, que no
quedó en grado de intento.

TAL EXCARCELACIÓN, PROFUNDAMEN
TE contrastante con el laberinto judicial que
suele mantener durante años en prisión a
imputados por delitos consumados, tentativos,
imaginados o fabricados, fue impugnada de
inmediato por la Universidad de Guanajuato.
La Fiscalía federal, por su parte, ha anunciado
que apelará la decisión liberatoria del juez. Y
la Subsecretaría de Derechos Humanos del go
bierno federal ha comunicado que, en este ca
so, asumirá con toda firmeza la representación
de las víctimas en el marco de sus atribuciones
y se impugnará toda resolución que vaya en
detrimento de sus derechos humanos.

NO DEBERÍA HABER margen de duda para
el mantenimiento del guardia Iván en prisión.
La propia Guardia Nacional, en comunicado
oficial, aseguró que, al realizar "reconocimien
tos disuasivos sobre un ducto de Pemex" en
Irapuato, fueron vistos dos vehículos estacio

nados "en un camino de terracería sin poder
identificar a los ocupantes, quienes al percibir
su presencia procedieron a retirarse del lugar
de manera precipitada, motivo que provocó
desconcierto e incertidumbre ".

TALES "MOTIVOS", ABSOLUTAMENTE
impropios de una institución integrada mayo
ritariamente por militares y comandada por
ellos, supuestamente entrenados para enfren
tar situaciones más estresantes, pero, en rea
lidad, para exterminar al "enemigo" sin más
consideraciones, desembocaron en que, "deri
vado de lo anterior, un elemento de la Guardia
Nacional descendió del vehículo en el que se
transportaba y de forma unilateral, accionó su
arma de cargo en contra de las camionetas que
se retiraban del lugar, resultando una persona
fallecida y otra lesionada".
A PESAR DE esa narrativa claramente incul
patoria por parte del mando de la corporación
(https://bit.ly/3yl8jDs), la fiscalía federal consi
deró el homicidio en grado de tentativa y, con
ese dislate, se abrió la puerta judicial para la
excarcelación del guardia Iván.
ESTE PRIVILEGIO CASTRENSE, aun cuan
do el proceso continuará y podrá derivar en
una sentencia en su contra, muestra la dispa
ridad de varas de la "justicia" en casos civiles
y militares. Una muestra, además, del peligro
que entraña el creciente empoderamiento (po
lítico y empresarial) de los militares.

Astillas

MAZAMITLA ES UN lugar turístico de Ja
lisco donde ayer hubo bloqueos carreteros y
disparos de armas de alto calibre en las inme
diaciones de la concurrida cabecera municipal.
Quedaron tres muertos, según la contabilidad
oficial, siempre a la baja. El gobernador En
rique Alfaro, que había estado en un torneo
de golf en Puerto Vallarta, horas después de
los sucesos reportó que volvía la calma, ¿por
cuánto tiempo?... El primer beisbolista del país
dijo ayer respecto a su equipo, 4T: "vamos a
seguir ganando, sí vamos a seguir ganando los
juegos por paliza"... Y, mientras ayer, en Hidal
go, Ebrard escuchaba el coro de "¡Presidente,
presidente;", ¡hasta mañana!"
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AMERICAN CURIOS

lQde mayo
DAVID BROOKS

LA PRIMERA VICTORIA laboral
contra la empresa del segundo
hombre más rico del país y la ola de
triunfos en decenas de tiendas Star
bucks a favor de la sindicalización de

trabajadores todo a pesar de esfuerzos anti
sindicales multimillonarios en las últimas se
manas nutre la esperanza de que los mártires
de Chicago están resucitando, una vez más.

EL DIA DE los Trabajadores, que nació con
el movimiento por la jornada de ocho horas
encabezado por anarcosindicalistas y otros tra
bajadores rebeldes muchos de ellos inmigran
tes hace 136 años en Chicago y que se festeja
por todas partes del planeta no se celebra ofi
cialmente en Estados Unidos. Pero fueron jus
to los trabajadores inmigrantes que rescataron
la memoria de los mártires de Chicago para los
estadunidenses, empezando en el movimiento
de millones en la primavera de 2006 incluyen
do el primero de mayo con marchas y eventos
que continúan hasta hoy día en esa fecha.

EL EXTRAORDINARIO TRIUNFO de
trabajadores en la ciudad de Nueva York que
votaron a favor de sindicalizar por primera vez
una planta de la megaempresa Amazon en un
sindicato independiente llamado Amazon
Labor Union hace un mes retumbó alrede
dor del país ya que desafiaba los pronósticos
de políticos y líderes sindicales de que tal logro
era casi imposible, y ahora hay esfuerzos para
replicar eso por todo el pais. Por otro lado,
el primer triunfo de trabajadores de Starbucks
para sindicalizar una de las miles de tiendas
de esa empresa en diciembre, en Búfalo, Nueva
York, se está multiplicando (trabajadores en
más de 170 tiendas han solicitado una elec
ción sindical) y a la fecha ya son 44 las tiendas
que han votado por agremiarse en el nuevo
sindicato de Starbucks Workers United. Mu
chos de estos esfuerzos están encabezados por
jóvenes.

A LA VEZ hay triunfos en varios otros secto
res en los últimos meses, por ejemplo los casi
500 trabajadores de tecnología del New York
Times votaron por agremiarse, al igual que los
trabajadores del Instituto de Arte de Chicago.

SÓLO EN LOS últimos seis meses se ha regis

trado un incremento de 57 por ciento en el nú
mero de trabajadores y agrupaciones laborales
que formalmente exigen ser representados por
un sindicato, reporta Reuters.

TAMBIÉN HAY ACCIONES sin preceden
te, como el piquete flotante de huelguistas
ante una refinería de Chevron en Richmond,
California, donde se busca que los buques no
crucen esa línea, es resultado de una nueva
alianza entre el sindicato siderúrgico United
Steelworkers y la organización ambientalista
Greenpeace.

TODO ESTO EN el momento mas débil del
movimiento sindical en casi un siglo resultado
de una ofensiva neoliberal durante los últimos
40 años que ha logrado reducir la tasa de sin
dicalización del sector privado a sólo un 6 por
ciento, y con un incremento dramático de la
concentración de riqueza sin precedente entre
el uno por ciento más rico.

PERO LO DE Amazon y Starbucks no salió de
un vacío, ya que a lo largo de la última década
hubo estallidos y rebeliones laborales, inclu
yendo la ola de huelgas de maestros en 2018 y
2019 en varios estados, acciones de trabajado
res del sector de comida rápida en todo el país
por un salario mínimo digno de 15 dólares la
hora (el salario mínimo oficial de 7.25 dólares
no ha sido modificado en décadas), nuevos sin
dicatos universitarios y hasta huelgas dentro
de prisiones en 17 estados por reos obligados
a trabajar por un dólar la hora, y acciones mas
tradicionales, como la huelga de más de un año
de los mineros en Alabama.

"DESDE BARISTAS HASTA trabajadores
de almacenes y maestros hay algo común,
una clase trabajadora machacada década tras
década. A través del país, gente trabajadora
rehúsa ser pieza en el engranaje de la máquina
de la clase multimillonaria. Este primero de
mayo recordemos el poder de nuestra solidari
dad y concluyo que cuando los trabajadores en
nuestro país y alrededor del mundo se juntan,
no hay nada que nos puede detener en la lucha
por la justicia".

ALMANAC SINGERS. TALKING Union.
https://open.spotify.com/track/OyuKuvDJ10f4
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BRUCE SPRINGSTEEN, TOM Morello.
Ghost ofTom Joad. https://www.youtube.com/
watch?v=Bc6GphpAeY

Trabajadores de Amazori se manifiestan
ayer en Manhattan, Nueva York. Los empLea
dos de una planta de La megaempresa se
sindicaLizaron hace un mes, Lo que retumbó

en Estados Unidos, ya que desafiaba Los pro
nósticos de políticos y Líderes sindicales de
que era casi imposible, y ahora hay esfuerzos
para replicar eso por todo el pais. Foto Afp
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Opacidades
pandémicas
HERNÁN GONZÁLEZ G.

N EL CASO del VIH"E hubo más héroes ver
daderos, pues sin saber

nada y con temor a lo desconocido,
muchos médicos y personal de sa
lud se atrevieron a actuar cuando
nada fue como dijeron que iba a
ser. Con la pandemia y sus inmen
sas lagunas informativas, lo que ha
quedado muy claro es que unos ob
tienen ganancias inimaginables, en
tanto demasiadas personas fueron
y son llevadas a la ruina", afirma
Roberto Olivera, doctor itinerante,
presencial o en línea, desde los ini
cios de la pandemia en México.

Y AÑADE: "EN el pantano me
diático que nos engulle, nadie
habla de cambiar estilos de vida
en la sociedad como condición de
salud. Lo que no hay se inventa
y lo que se ignora también, todo
por la obsesión de incrementar
las ventas de medicamentos más
o menos novedosos de dudosa
eficacia, cuando lo que hay que
evitar es la inflamación y la trom
bosis pulmonar. Cada cabeza es
un organismo diferente y lo que
le pasa a uno no les pasa a todos.
Asimismo, en materia de salud
nos falta la cultura del consumi
dor para reclamar y hacer valer
derechos, pero hay una zona de
confort verdaderamente nociva a
la que nos hemos acostumbrado.
Mediáticamente, los que opinaban
de covid no eran expertos, sino
que acataban instrucciones de la

industria farmacéutica, empeña
da en introducir un antiviral que
no funcionó ni funciona por lo
breve de la enfermedad.

"EL SISTEMA MÉDICO es rudo y
cruel, también en el aspecto sicoló
gico, desde que se es estudiante de
tiempo completo hasta el ejercicio
profesional, a merced de escalafo
nes y de múltiples presiones, inclui
da la persistente falta de tiempo
para vivir. Y luego la imagen bonita
de los doctores en las series de te
levisión, cuando la realidad es que
en los hospitales privados cada uno
debe cubrir cuotas, con lo que todo
se desvirtúa.

"NO SE VALE que la gente, por
no tener con qué pagar, no tenga
salud ni atención digna. En febrero
de 2020 me enteré de que venía
el covid. También me entero de
que se trataba de un problema de
microtrombosis pulmonar y no de
neumonías, pero la OMS prohibió
hacer autopsias de las víctimas de
covid. En marzo de ese año supe
que iba a enfermar de covid, pero
tenía tanta fe en mi protocolo que
no me preocupé, sino que empecé a
aplicarlo. Tardé dos semanas en re
cuperarme y volver a trabajar con
pacientes de covid. El problema de
este virus no es de flujo de aire a los
pulmones, sino de flujo de sangre a
éstos", advierte el doctor Olivera.

aprenderamor@jornada.com.mx
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• Acelera Ebrard
El que ayer metió fuerte el pie en el acelerador, nos comentan, fue Marcelo Ebrard,
para jugar de tú a tú con las otras "corcholatas". Y es que el canciller ayer apareció en
un mitin de campaña del candidato de Morena al gobierno de Hidalgo, Julio Men
chaca, donde fue cobijado por una multitud con el grito de "¡presidente, presiden
te!". Ebrard empezó además a desempolvar sus capacidades y habilidades sobre el
templete y ayer mismo confirmó que sí va a apuntarse a la encuesta que en su mo
mento realice Morena para ver quién es su gallo en el 2024. "Conmovedor el apoyó
y cariño del pueblo de Hidalgo a la 4T y al Presidente López Obrador", tuiteó Ebrard
para dejar claro además que va por la continuidad del proyecto del Ejecutivo.

• Saludo en Dos Bocas
A quien ayer saludó el Presidente en el acto de conmemoración del Día del Trabajo,
que tuvo lugar en Paraíso, Tabasco, en las obras de la Refinería Dos Bocas, fue al diri
gente nacional del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana,
Ricardo Aldana. Lo anterior ocurrió durante un recorrido que el mandatario hizo
rumbo al templete que se instaló ayer en el lugar. López Obrador puso la mano
izquierda sobre el brazo de Aldana mientras saludaba a otro invitado al acto, y en
seguida saludó al dirigente sindical recientemente electo por la base petrolera, a
quien le dijo unas palabras. Aldana, quien refrendó la relación de respeto con el
Presidente, también saludó a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, que venía al
lado de López Obrador.

• Reforma Electoral: ¿invitación o reproche?
Cuesta arriba se ve que en la Cámara de Diputados se pueda establecer un clima
propicio para que pudiera tomar cauce una posible Reforma Electoral, nos comen
tan. Y es que ayer no quedó claro si el mensaje del líder de los diputados que con
forman la mayoría en San Lázaro fue un reproche o una invitación. "Los invito a no
anteponer su fobia cromática, como sucedió con la Reforma Eléctrica, donde por
presiones de intereses privados nacionales y extranjeros, no se dieron cuenta del
daño que le hicieron al país", señaló Ignacio Mier. Después apuntó: "No me voy a
cansar de construir puentes de entendimiento, diálogo y construir todo lo necesa
rio alrededor de esta reforma. Son tiempos de definiciones y que cada quien asu
ma su responsabilidad frente a los mexicanos". Ahí pues la dualidad de mensajes.
Como sea, desde las filas de la oposición nos hacen ver que lo primero que deberá
quedar claro es si hay disposición a hacerle modificaciones y agregados o si no se
le podrá mover ni una coma.

• Rescatan a periodista
Habituados como estamos a escuchar y leer sólo malas noticias, el pasado sábado
pasó inadvertido el rescate sano y salvo de un periodista que había sido secues
trado por un grupo armado en Michoacán. Se trata de Esteban Cruz Rosas, direc
tor general de la Radio Indígena de Ocumicho y coordinador general del Consejo
Comunal Autónomo de ese municipio. El comunicador había sido privado de su
libertad el pasado jueves en San José de Gracia. Pero en menos de dos días fue
rescatado en medio de un operativo en el que participaron elementos de la Policía
Estatal de Michoacán, de la Fiscalía del estado, de varias corporaciones municipa
les y del Ejército. Nos cuentan que no puede haber mejor noticia que saber que el
trabajo conjunto entre fuerzas de los tres niveles de gobierno tuvo un resultado
satisfactorio, al lograr el rescate con vida del periodista sin que sus secuestradores
le hicieran daño,
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•A tirar strikes
Con la novedad de que la lista de "corcholatas" que tiene el Presidente no se reduce
a tres nombres, como muchos consideraban, sino por lo menos a cinco y en una
de ésas hasta se amplía a 15. Así fue como lo señaló ayer el mandatario, durante el
acto del 1 de Mayo en las obras de la Refinería Dos Bocas, al advertir: "Tenemos,
ya saben ustedes, los que juegan béisbol, tenemos como cinco pítchers abridores,
mujeres y hombres, y como 10 cerradores, mujeres y hombres, y todos tiran más de
100 millas, pura recta...". Nos señalan que este mensaje tiene dos destinatarios: por
un lado, la oposición, a la que, nos comentan, se va forzando a que vaya tomando
decisiones al respecto. Y por otro lado, a las propias "corcholatas", ahora pitchers,
para que no dejen de soltar el brazoy a tirar strikes.

Sindicalismo a medio gas
Así que ayer diversas agrupaciones sindicales decidieron movilizarse a propósito
del 1 de Mayo. Entre los gremios que ayer marcharon en la capital se encuentran
el de telefonistas, el de los profesores, particularmente la membresía de la Coordi
nadora Nacional de Trabajadores de la Educación, y los electricistas. Aunque de
acuerdo con estimaciones de la autoridad se habían movilizado alrededor de 30 mil

personas, nos hacen ver que no existe de parte del sindicalismo no oficial, por de
nominarlo de alguna manera, un reclamo unificado sobre sus necesidades actuales.
Si acaso prevalece, nos aseguran, el señalamiento de que no han sido directamente
involucrados en las acciones de transformación que lleva a cabo el gobierno.
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La apuesta de Estados Unidos y el resto de integrantes de
la OTAN en el campo de batalla ucraniano ya no es sólo
detener el avance ruso, sino ayudar a diezmar las fuerzas

de Vladimir Putin hasta que se vuelva insostenible mantener la
invasión, pues ahora hay una confianza renovada en que Ucra
nia puede alzarse con la victoria.

La visita sorpresa que realizaron los
funcionarios y secretarios estadouni
denses de Defensa y del Interior, Lloyd
Austin y Antony Blinken, a Kiev para
acompañar a Zelenski —así como la
multiplicidad de personalidades que
han acudido directamente a la capital
ucraniana, desde el secretario general
de la ONU hasta el primer ministro bri
tánico— ha mandado una señal clara

del respaldo y confianza en los ucra
nianos, que ya se han sobrepuesto a las
intenciones primarias de los rusos de
una invasión relámpago para deshacer
se del gobierno actual. Sin embargo, es
necesario señalar que el objetivo espe
cifico que se ha declarado de "debilitar
a Rusia" implica asumir una batalla
cruenta que se prolongará por meses
y que requerirá un flujo constante de
apoyos y colaboración, pues la derrota
de los rusos aún está lejos de ser una
realidad.

A pesar de la feroz resistencia ucra
niana y del desastre espectacular que
han sido las operaciones militares
rusas, el ejército ruso en Ucrania aún
mantiene alrededor de 90 batallones
de los 130 con los que comenzó esta
guerra, por lo que aún hay una fuerza
invasora de alrededor de 100 mil solda

dos que, incluso con el peor de los en
trenamientos y equipamiento que pue
dan tener, no serán fáciles de derrotar.
Además, el terreno de combate ha

cambiado, pues el entorno boscoso
y más urbano del norte contrasta con
las amplias praderas del oriente de
Ucrania, en donde los campos abiertos
le dan mayor ventaja a las estrategias
basadas en el uso de tanques y artille

ría, donde los rusos mantienen supe
rioridad numérica. Por ello, el ejército
ucraniano requiere mayores apoyos en
equipamiento pesado y en armas sofis
ticadas que les permitan hacer frente a
los rusos.

El problema es que esta transfe

rencia de tecnología militar tampoco
puede darse de un día para otro, pues
el ejército ucraniano se encuentra
entrenado mayormente en el uso de
armas de origen soviético (y por eso los
antiguos países del Pacto de Varsovia
se han apresurado a enviar sus equipa
mientos antiguos a Ucrania, como los
sistemas antiaéreos S300 que entregó
Eslovaquia hace un par de semanas) y
para poder incorporar nuevas tecnolo
gías se requieren de intensas capacita
ciones que, si bien ya han comenzado,
tardarán en reflejarse en el campo de
batalla.

A todo esto hay que integrar el
hecho de que la narrativa dentro de
los medios de comunicación en Rusia
comienza a acercarse a las discusiones

sobre una guerra abierta con Ucrania.
Como ya hemos discutido, al haberla
vendido como una "operación espe
cial", Putin se amarró las manos al no
poder invocar una narrativa de gue
rra abierta y patriótica, por lo que no
puede movilizar su abrumadora fuerza
militar con tanta facilidad, pero ante la
decisión del bloque de la OTAN, podría
cambiar de decisión.

El próximo 9 de mayo, que Rusia ce
lebre su Día de la Victoria, veremos si
hay cambios sustantivos, pero es claro
que el conflicto en Ucrania está lejos de
terminar.
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Nayarit, sin duda, es de los tesoros mara
villosos que tenemos en México, en el
terreno turístico, cultural y social. De los

estados más pequeños de México y de los más
cotizados para el turismo nacional y extranjero.

En Riviera Nayarit, están los complejos tu
rísticos como Punta Mita, donde se encuentran
hoteles que reciben turismo de alta gama y que
dejan una derrama económica enorme al estado
y al país entero. Las playas de Bahía de Banderas
o Playa Escondida son hermosas y están las Islas
Marietas, a donde ya no se permite el acceso al
turismo para cuidar el ecosistema.

A esos mares llegan decenas de ballenas todos
los años, lo cual significa otra atracción para el
turismo. Hay sitios arqueológicos como Los To
riles en Ixtlán del Río. Pero todos estos paraísos
podrían dejar de ser atractivos para el turismo,
del cual viven miles de familias nayaritas, si
continúan creciendo los índices de inseguridad
en el estado.

No es un secreto que el narcotráfico se ha ido
adentrando en el estado desde hace años y cada
día tiene más presencia. Ahí está la violencia
generada por grupos criminales que, con base a
homicidios, abandono de cuerpos y amenazas
mantienen altos índices de inseguridad.

Nayarit se ha visto salpicado en los últimos
años por esa violencia y se mantiene como un
estado utilizado por los líderes como centro de
operaciones para lavar dinero, sobre todo en las
zonas turísticas. Hay una disputa principalmen
te entre los Cárteles Jalisco Nueva Generación y
el de Sinaloa.

Desafortunadamente, Nayarit hace frontera
con estados más grandes que tienen altos nive
les de violencia y que son territorios de grupos
criminales o que mantienen una guerra por
quedarse con la plaza.
Al norte y pegado al Pacífico tiene límite con

Sinaloa, tierra de Joaquín El Chapo Guzmán,
quien antes de su detención y ser enviado a

Estados Unidos, era el máximo jefe del Cártel
del Pacífico, y dicho estado era controlado por
él. Hoy el Cártel de Sinaloa tiene varios grupos
operativos, bajo el mando, horizontal, del Mayo
Zambada.

También al norte colinda con Durango, es
tado que en algunas regiones controla el Cártel
de Sinaloa y en otros territorios mantiene en
disputa con grupos que operan para el Cártel del
Golfo o Jalisco Nueva Generación.
Al noreste tiene a Zacatecas, una entidad que

por lo menos en los últimos dos años ha registra
do un incremento importante en el número de
asesinatos y enfrentamientos entre células del
crimen organizado. Tan sólo en los tres primeros
meses del año acumuló casi cuatro mil homici
dios dolosos.

En este estado los Cárteles Jalisco Nueva Ge
neración y el de Sinaloa mantienen una guerra
por controlar el territorio, ya que es una entidad
medular para el trasiego de drogas y armas debi
do a que sus carreteras conectan con los puertos
del Pacífico en Michoacán, Colima y Sinaloa,
donde los cárteles de la droga disputan plazas.
Al sur y al este lo cubre Jalisco, bastión de

Nemesio Oseguera Cervantes, alias El Mencho,
líder del Cártel Jalisco, considerado como otro
de los grupos criminales con mayor presencia a
nivel nacional.
Justo este cártel protagonizó un enfrenta

miento en Ixtlán del Río, municipio ubicado
en los límites con Jalisco, que dejó tres sicarios
muertos. Ese día integrantes del Cártel Jalisco
Nueva Generación difundieron una grabación
apoyando a un sujeto apodado el Chikis.

El crimen organizado llegó a permear a las au
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toridades del estado. Recordemos en el sexenio
anterior como fiie detenido por las autoridades
estadounidenses el exfiscal Edgar Veytia, apo
dado el fiscal de hierro y quien daba protección
a un grupo criminal y desde esa fiscalía se extor
sionaba a los empresarios.
Veytia fue detenido en el 2017, en Estados

Unidos, cuando cruzaba a aquel país acusado
de narcotráfico. Desde entonces la seguridad en
el estado empeora día con día.

Para evitar enfrentamientos de grupos cri
minales el 7 de diciembre de 2021 autoridades
federales, encabezados por la Secretaría de la
Defensa Nacional y la Guardia Nacional, presen
taron el Plan de Apoyo a Nayarit, con el que se
sumaron más de cinco mil elementos federales
y estatales a la seguridad. Pero el problema de se
guridad no se ha solucionado al contrario crece.

Especialistas del Programa Noria para Mé
xico, en alianza con México Unido contra la
Delincuencia, y el Centro de Estudios México
Estados Unidos de la Universidad de California
recorrieron durante más de un año Guerrero,
Nayarit, Sinaloa y Durango para recabar nuevos
datos acerca del cultivo de amapola.

Revelaron que existen 59 municipios ama
poleros en México. Los cultivos en Nayarit los
detectaron en Huajicori, Acaponeta, Del Nayar

y La Yesca. Los investigadores advirtieron que
cultivar esta planta no representa un beneficio
para los campesinos, ni tampoco combate la
desigualdad en las comunidades donde se en
cuentran los sembradíos, porque la mayoría del
dinero se queda con los intermediarios, legales
e ilegales.

Aseguran que México es uno de los mayores

productores mundiales de amapola y que la
goma de opio que se extrae de la flor se trans
forma en heroína en México y se exporta casi en
su totalidad a Estados Unidos y Canadá, donde
abarca el 90% del mercado.
De acuerdo con la más reciente Encuesta

Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU)
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi), publicada en enero pasado, el 37.4% de
la población de Tepic se siente insegura; sólo el
15% denunció algún conflicto o enfrentamiento
con otra persona; mientras que el 17.9% de algún
integrante de los hogares fiie víctima de robo y/o
extorsión.

Lo que también afecta al estado es la vio
lencia familiar, tan sólo en febrero pasado se
denunciaron 113 casos; le siguió el robo a vehí
culo con 43 reportes; el robo a casahabitación
y las detenciones por narcomenudeo tuvieron
32 registros. En contraste, en febrero tuvo cero
denuncias de feminicidios y secuestro.
Las cifras de inseguridad dadas por el go

bierno son inferiores en comparación con los
casos vistos por los habitantes, y no es que las
autoridades oculten datos o hagan reportes a
medias, lo que pasa en muchas ocasiones es que
no hay denuncias.

Urge hacer algo para que la ciudadanía y el
turismo se sienta seguro en Nayarit. Hay que
cuidar las joyas turísticas que tenemos en Méxi
co, que además son la fuente de trabajo de miles
de nayaritas.

El crimen organizado no se repliega solo, trata
de controlar los territorios. Ojalá la seguridad en
la entidad se controle, ya que hay mucho trabajo
por delante.
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ANDRES MANUEL

López Obrador, Pre
sidente de México

(centro), encabezó
el Plan de Apoyo
Nayarit, el 7 de di
ciembredel 2021.
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Coincidentemente fue el desenla
ce de la Primera Guerra Mundial

lo que despertó la preocupación
de un sinfín de grupos, por atender de
manera prioritaria a los niños. Hoy, son
tres fenómenos los que nos obligan a
subrayar la urgencia de dar prioridad a
las niñas y niños de nuestro planeta: el
Covid19, la migración y la guerra.

Al día de hoy se discute en nuestro país, acerca de
la necesidad de vacunar a los menores de edad para
protegerlos del virus. Más allá de los efectos directos
que pudieran presentarse en ellos al verse contagiados,
los niños han sido afectados con el encierro, la falta de
convivencia con sus amigos en los espacios abiertos
y la pérdida de clases presenciales que afectaron su
aprendizaje y desarrollo.

Lo más doloroso de los efectos del Covid19 sobre
los niños, es la orfandad en la que muchos de ellos
han quedado. Hacia finales de junio del 2021, más de
2 millones de niños en el planeta habían perdido a su
madre, padre, abuelo o abuela, que estaban a cargo de
sus cuidados de manera rutinaria.

El Banco Mundial ha estimado tasas de muerte de

cuidadores primarios (adultos encargados del cuidado
de los niños) de 10 niños por cada 1,000 niños en Perú,
5.1 niños en Sudáfrica, 3.5 niños en México y 1.5 en Es
tados Unidos. Los efectos de la orfandad son diversos

y profundos: depresión, deserción escolar, violencia,
entre muchos otros.

Con base en un reporte del Imperial College of Lon
don, se calcula que la pandemia dejó en México más
de 215 mil niños y adolescentes huérfanos. En con
traste, el Senado mexicano revela que la cifra podría
alcanzar los 400 mil.

El segundo recordatorio de la necesidad de redo
blar el paso por nuestros niños nos lo da la guerra.
Unicef se encuentra realizando tareas para brindar a
los niños estabilidad, protección y seguridad, en un
contexto de violencia y zozobra en Ucrania. Se calcu
la que existen más de 7.5 millones de afectados. Los
niños han muerto, han sido heridos y han sufrido trau
mas que afectan su presente y futuro. Se calcula que
más de 5 millones de menores ucranianos se han visto
obligados a dejar su país.

El tercer recordatorio urgente nos lo da la migra
ción en nuestro continente. Son miles los niños que
cruzan a pie países enteros buscando llegar a Estados
Unidos. México se ha convertido en un país de origen,
tránsito y retorno de niños, procedentes principal
mente de Honduras, El Salvador y Guatemaía.

Los niños caminan en muchas ocasiones solos,
en un completo estado de vulnerabilidad, afectados
física y mentalmente, y se vuelven presa fácil de la
violencia, la explotación y la trata. Unicef calcula que
el 30 por ciento de la población migrante alojada en
albergues en territorio mexicano son niños, de los cua
les, la mitad ha viajado solo, sin ningún acompañante
que pudiera cuidar de ellos.

Enfrentamos un gran reto, profundamente doloro
so, considerando únicamente a estos tres grupos de
niños que sufren efectos importantes de la realidad
por la que atraviesan. Sector privado, público y so
cial, debemos fortalecer acciones para rescatar a estos
niños que se encuentran en la etapa más importante
de formación, que condicionará su desarrollo y futuro.
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Al igual que lo hace semana a se
mana con declaraciones ma

ñaneras para "fijar la agenda
del día", el Presidente Andrés Manuel
López Obrador sumó formalmente el
jueves pasado en el Salón Tesorería
de Palacio Nacional al secretario de

Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, como otra de las que mo
teja "corcholatas", a una de las cuales
destapará oficialmente a quien gane
la consulta interna en Morena como
candidato o candidata a sucederlo.

En ese acto en el que se reunió con diputa
dos de Morena, a la pregunta de si consideraban
que su paisano y amigo era o no un buen titu
lar de la Segob, la respuesta, en coro, fue la de
"¡Presidente!...¡Presidente!", con lo que formal
mente aunque al día siguiente intentó negarlo lo
sumó a Claudia Sheinbaum, a Marcelo Ebrard y a
Ricardo Monreal, al que se empeña en no mencio
nar, sin que eso parezca preocuparle al zacatecano
que lidera la bancada morenista en el Senado de
la República.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sin mayoría calificada de Morena y sus aliados
en la Cámara de Diputados, ni mucho menos en la
de Senadores, no se advierte hoy posibilidad algu
na de que la iniciativa de reforma electoral que el
Ejecutivo federal envió a San Lázaro, pudiera ser
aprobada y menos al estilo sexenal de "no quitarle
ni una coma", como lo advirtiera en otras, incluida
la eléctrica, que le fue rechazada por la oposición, y
que anuncia que hará lo mismo con aquélla.
La pretensión no es solamente cambiarle el nom
bre al actual Instituto Nacional Electoral por el de
Elecciones y Consultas y que el "pueblo bueno y
sabio" elija en febrero próximo a los nuevos conse
jeros y reducir su número de 11 a 7 o eliminar dipu
tados y senadores plurinominales, amén de otras
modificaciones, sino tener un organismo a modo
para asegurar la continuidad morenista.
Mientras unas "corcholatas" van y vienen en
abierta campaña de cara al 2024, uno que no ha du
dado en rechazar ese mote que el Presidente le endil
gó a quienes aspiran a sucederlo, Ricardo Monreal,
se aplica en intentar consensos con las bancadas de
oposición en el Senado para sacar adelante algunas
de las iniciativas pendientes y la que podría llegarle
antes de fin de año: la electoral.
Ayer, por primera vez y luego de que el propio
López Obrador, ungiera formalmente a su paisano
y amigo secretario de Gobernación como "corchola
ta", Marcelo Ebrard acudió a un acto de campaña del
candidato morenista en Hidalgo, Julio Menchaca,
en el municipio de Acatlán, en donde lo recibieron
con coros, también, de "¡Presidente!..."¡Presidente!"
Desapercibido, casi, el Día del Trabajo: en vez de
desfile obrero, un encuentro de AMLO con petrole
ros en Dos Bocas.
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Hace mucho que como sociedad
nos dejamos de importar, nos
empezamos a acostumbrar a los

asaltos, a los secuestros, alas desaparicio
nes, a los homicidios, a los feminicidios, a
la violencia. Comenzamos a normalizarla

y tal parece que hoy, estamos sumergidos
en una espiral que pareciese nos empieza
a volver inmunes a la tragedia.

Las cifras de homicidios dolosos en nuestro país son
verdaderamente alarmantes, y tan sólo en lo que va de
la administración del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, las fiscalías estatales y federales han contabi
lizado 119 mil 56. Esto de acuerdo con cifras del estudio
"México, la guerra en números" de la encuestadora TRE
SERCH y con datos proporcionados por la propia Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana.

Si usted se pregunta qué mes fue el que más homici
dios registró, octubre de 2020 tuvo 3 mil 328, mientras que
el que menos marcó fue enero de éste año con 2 mil 61.

Pero ¿por qué se vuelven tan relevantes estas cifras?
La respuesta es muy sencilla, estamos llegando a niveles
de violencia que no se habían registrado nunca en el país,
ni siquiera cuando el expresidente Felipe Calderón decla
rara por allá de diciembre de 2006 su tristemente célebre
"Guerra contra el crimen organizado" se había dado esta
ola de violencia que se vive actualmente en el país. Inclu 
so está lejos de la que se le contabilizara en este mismo
periodo al también controvertido expresidente Enrique
Peña Nieto.

Lo peor de lo que se vive en el actual gobierno, es que
todos estos crímenes marcan una clara tendencia al alza,
es decir, al paso que vamos terminaremos con cifras ré
cord de homicidios este sexenio, a pesar de que en los pa
sillos de Palacio Nacional se empeñen en hacernos creer
todos los días que la violencia no se está recrudeciendo y
que cómo el propio Presidente en una de sus conferencias
mañaneras asegurara "ya no hay masacres". La realidad
nos revela otra cosa.

¿Qué nos pasó? ¿Porqué nos acostumbramos? ¿Ten
dría que verse como normal? Definitivamente no, pero si
desde las más altas esferas del poder no ha existido la más
mínima sensibilidad a la tragedia y a esta realidad que se
nos estampa en la cara todos los días, es entendible que
en algún momento se le contagie al ciudadano de a pie,
ese que como usted o como yo, debería de exigir que se
transforme esa realidad que día con día nos rebasa, nos
supera, nos alcanza.

Si la óptica del gobierno se sigue reflejando en retórica,
esto está íejos de cambiar, si se toma como es y se atiende
verdaderamente el tema, probablemente comienza a exis
tir una verdadera actitud de erradicarla, pero si lo único
que existe es el hartazgo sin acción y la buena voluntad sin
planes y objetivos, estamos en la antesala de una inacción
que le aseguró nos seguirá costando muchas vidas más.
Al tiempo.

En el baúl: me cuentan que por los rumbos del Centro
Histórico, se ve a cierto personaje muy molesto incluso
con su círculo cercano por no haber podido impulsar la
Reforma Eléctrica (que íe echaron para atrás) y también
por no haber conseguido establecer una estrategia que lo
haga repuntar en las encuestas, en las que, aunque en pe
queños puntos porcentuales, sigue bajando... y eso lo trae
bastante enojado.
Basta por hoy, pero el próximo lunes...

regresaréeeeeeeee!
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•QUEBRADERO
Evidenciar a la oposición

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxfflyahoo.com.mx

No es casual que a sabiendas de que la
consulta sobre revocación de man

dato no iba a tener una alta participación
y que la Reforma Eléctrica no iba a pasar,
mismo camino, todo indica, sucederá
con la Reforma Electoral, el Presidente
haya optado por echarse para adelante
señalando y acusando a la oposición sin
detenerse en lo que debió haber hecho.

Uno de los problemas que a la larga va a cargar el gobierno es
que difícilmente asume responsabilidades internas. Todo se ve
hacia fuera, como si nada tuviera que ver con su gobemabilidad.

El Presidente está buscando que los costos recaigan en la
oposición, al tiempo que está tratando de evidenciarla ante sus
millones de furibundos seguidores poniendo énfasis en que la
postura de la oposición y los "intereses" que la acompañan son
el dique para la transformación.

Difícilmente los partidos políticos hacen acuse de recibo en
procesos electorales que les son adversos. Morena no parece haber
recibido el mensaje en la capital, han optado por desacreditar
en algunos casos a quienes los vencieron en algunas alcaldías.
En tanto que a nivel nacional no han analizado del todo lo que
significa perder posiciones en el Congreso, lo cual es una de las
razones por las que fue rechazada la Reforma Eléctrica y todo
indica que irá por la misma vía la Electoral.

La responsabilidad de que el país no cambie, es la esencia de
la narrativa, está en que la oposición no permite echar a andar

los proyectos, lo que se adereza con adjetivos, señalamientos,
acusaciones y protestas de Morena en el Congreso y de los
seguidores hacia la oposición o a quienes piensan diferente.

Es un discurso efectistay mediático que termina por ser mucho
muy atractivo, porque crea la idea en el imaginario colectivo
de que si las cosas no cambian no se debe ni al proyecto ni a las
decisiones presidenciales.

Son estrategias en donde al Presidente no le importa lo que
sabía que iba a pasar, lo que le importa es fortalecer su discurso
con rumbo al 2024, porque el desgaste que inevitablemente
está teniendo puede ya estar provocando el crecimiento de la
oposición, y más ahora que se ve cohesionada. La estrategia
parece estar pensada en discursos que alimenten la confron
tación como explicación, de la mano de arengas dirigidas a los
seguidores para que se expanda la narrativa.

Se cambia la idea de la derrota o algo parecido llevar las mi
radas hacia otros escenarios. Hace algunos días el Presidente
planteó que tiene un lado positivo no haber aprobado la Reforma
Eléctrica, porque la CFE sigue teniendo la hegemonía sobre la
producción y distribución de la electricidad.

Los votos no dan para que se apruebe la Reforma Electoral.
Si los escenarios no cambian no será aprobada, lo cual también
tendrá para el Presidente otra lectura, insistirá en que no quieren
que cambie el INE a pesar de la "corrupción" y los altos costos
del institu to.

Poco va a importar que haya sido el INE que en los procesos
electorales haya sido garante de la democracia, la misma que
llevó al poder a López Obrador, a la mayoría de Morena en el
Congreso y al triunfo de sus candidatos en varios estados.

El centro de la narrativa es la oposición, estrategia que va
intensificarse rumbo al 2024. Echó a andar las dos reformas
sabiendo que no van a pasar, porque lo que busca es eviden
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ciar a la oposición porque ha ido creciendo y pudiera a futuro
colocarla en escenarios en que se comparta el poder.

Morena seguirá ganando, pero no habrá "palizas" como dice
el Presidente.

López Obrador está entrando en el terreno que más le gusta,
el electoral. Aprobadas o no las reformas lo que está haciendo
es llevarlas al 2024.

• RESQUICIOS.
EU alerta sobre una "presión extraordinaria" de migrantes

desde México. Es probable que lo que vaya a pasar es que los
migrantes que están en las dos fronteras mexicanas busquen
que el gobierno mexicano los deje salir. La situación es desde
hace años la misma, bailamos al son que tocan desde el norte.
ECHOAANDARIas

dos reformas sabien

do que no van a pasar,
porque lo que busca

es evidenciar a la opo
sición porque ha ido
creciendo y pudiera
a futuro colocarla en

escenarios en que se
comparta el poder
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Que este fin de semana to
mó fuérzala estrategia de la4T que
consiste en que los aspirantes pre
sidenciales apoyen las campañas
en los seis estados donde este año

habrá cambio de gobernador. Laje
fa de Gobierno de CdMx, Claudia
Sheinbaum, estuvo aprineipios de
abril en Aguascalientes para apoyar
a Nora Ruvalcabay la semana pa
sada en Quintana Roo para respal
dar a Mara Lezama, mientras que
este fin de semana el canciller Mar

celo Ebrard hizo lo propio en Hi
dalgo para impulsar la campaña de
Julio Menchaca. La pregunta es
cuándo se sumarán el titular de Go
bernación, Adán Augusto López;
el líder morenista en el Senado, Ri
cardo Monreal, y demás corcho
latas a este carrusel nacional.

Que hablando de destapes, la
secretaria de Educación Pública,
Delfina Gómez, acudió a un cón
clave con diputadosy alcaldes de Es
tado de México, quienes le manifes
taron su apoyo para que "ella sea la
abanderada" al gobierno de la en
tidad el próximo año. El encuentro
fue organizado por la secretaria fe
deral del Bienestar, Ariadna Mon
tiel, y el operador estatal Emilio
Ulloa, quienesyaandanenlosama
rres con funcionarios y políticos de
la 4T para impulsar por segunda

ocasión ala maestra para gobernar
tierras mexiquenses.

Que en el gobierno federal es
peran en los próximos días noticias
muy importantes en materia de se
guridad específicamente en torno a
la estrategia de las fuerzas armadas
para capturar a los principales ope
radores del Cártel Jalisco Nueva
Generación, la organización crimi
nal más peligrosay violenta delpaís.
Entre los funcionarios más optimis
tas hablan incluso de la aprehensión
de su líder, Rubén Oseguera Cer
vantes, El Mencho, cuya familia
ha dado de que hablar en los meses
recientes porelataquedirectoaper
sonal de Marina en Jalisco.

Que la Comisión de Salud de la
Cámara de Diputados impulsa una
reforma para cambiar el nombra
miento del titular del Consejo de
Salubridad General, órgano cole
giado que depende del Presidente
ylaSsafederal. Lapropuestaes que
las funciones de su director no re

caigan en el secretario en turno de
esta última dependencia, sino en
un especialista con conocimientos
de epidemiología, funciones nor
mativas, consultivas y ejecutivas,
es decir, un perfil que permita res
ponder de manera aún más efecti
va ante una pandemia.
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Colosio Ji; un profesional
de la sobriedad
El escandalito de Colosio Jr., es la demostración

plena de que el sector opositors carece de es
trategias para el control de daños. A ver, qué le
costaba a las viudas de Colosio decir que el as
pirante a procer es un ser humano normal al

que de pronto se le pasan las cucharadas, que lamentan el
numerazo que se aventó vía zoom por resbalarse con una
cáscara de Bacardí, y que prometen que su pupilo nunca

caerá a niveles del expresichente Jelipillo Calderón. Pero
no, encabezados por Agustín Basave que se puso como si
fuera el padrinito del muchacho, le sugirieron a Luis Do
naldito que dijera lo que dijo: que no estaba ebrio a pesar
de que parecía una mala imitación de la Tostada y la Gua
yaba, sino que todo fue culpa de unos "in
convenientes técnicos". En vez de aplicar
el whytherítode LópezDóriga y burlar
se de sí mismo, el club de pilmamas del
muchacho casi que me lo quieren con
vertir en el nuevo niño Fidencio. Una

cosa que no le conviene a nadie, mucho
menos a Colosito que terminó por hacer
másososqueelpriistaEduardoAndrade
cuando después de la derrota de Labasti
da se metió a empellones a un programa noticioso.
Ya había sido suficientemente chafa que el casi nada in

flado candidato presidencial de la factoría de conciencias
descompuestas de Dante el Diablo Delgado, sehubieraque
dado calladito durante todos los terribles sucesos del caso

Debanhi (osea, cómo aspiras a ser presidente si a la hora

buena no puedes externar una posición, la que sea, sobre
los feminicidios y el horripilante manejo mediático que
desencadenó la revictimización, de la revictimización de
la revictimización), como para que todavía frente a un tro
pezón etílico se ponga como la madre Engracia cuando la

agarraron con todaladotación de rom
pope. Bueno, ya no se sabe quién metió
más la pata, si Colosio Riojas con este
melodrama ranchero por combinar el
tonayán con las aguas lokas, o Sammy
García por irse a macallearen lugar de
gobernar Nuevo León que está un po
quito desamparado. Eso sí, Mañanita
ya debe estar lista para el aquelarre de
los voxistas de la ibero síera kukluxpa

nista franquista ultraderechista lillytellescas mafufas.
Afortunadamente mi Claudio XXXGonzález supera to

do esto al citar a varios cartuchazos quemados que destru
yen cualquier nota a pie de plática: Simitrio de la Tijera, Car
los Elizondo Mayer Serra de la Colina y Bárcenas, Sergio
Sarmiento, íCikeKrauze CarlosUgalde, no manches.

Cómo aspiras a
ser presidente si a
la hora buena no

puedes exleniai' UIia
pOSlClOIl, I<1 CJ11G SGS
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Oye, Bartola
Cómo no sabe de economías, Gamés recordó la canción de Chava Flores: oye,

Rogelio, ahí te dejo esos dos pesos, pones Dos Bocas, el Tren y lo demás, de lo que
sobre, coges de ay pa' lo de Bartlett, guárdame el resto, para la transformación

La secretaria Nahle
está comprometiendo

recursos que no han sido
autorizados

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en los grandes
proyectos de Andrés Ma
nuel Liópez Obrador. Cómo

no sabe de economías, Gamés recordó la
canción de Chava Flores: oye, Rogelio, ahí
te dejo esos dos pesos, pones Dos Bocas, el
Tren Maya y lo demás, de lo que sobre, co
ges de ay pa lo de Bartlett, guárdame el res
to, para la transformación.
Si Gil ha entendido algo, cosa improba

ble, el dinero, como el amor, acaba Una no
ta de Reuters reproducida en su Forbes in
forma que "hace casi tres años, el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador declaró
desierta una licitación para elegir el cons
tructor de la refinería de Dos Bocas en Ta

basco asegurando que las ofertas puestas
sobre la mesa eran costosas y no cubrían
los requerimientos para el país". El Presi
dente ahorrador.
Entonces, Andrés Manuel Liópez Obra

dor y su secretaria de Energía, Rocío Na
hle, afirmaron que las empresas invitadas
habían duplicado el monto estimado de
8,000 millones de dólares para levantar
el complejo en Dos Bocas, y que excedie
ron el plazo límite de 2022. Pese alas crí
ticas de expertos y calificadoras de riesgo,
anunciaron que licitarían seis paquetes de
obras para erigir la refinería Olmeca y que
fue aprobado en 8,919 millones de dólares
en julio de 2020.
Hasta abril de este año, según documen

tos del Gobierno vistos por Reuters, se han
gastado 8 mil 881.5 millones de dólares pa
ra la refinería Olmeca a cargo de la filial de
Pemex. A inicios de abril, la dependencia
solicitó 10,000 millones de pesos extras
(unos 500 millones de dólares) que hacían
sobrepasar lo autorizado. Antes, en mar
zo, la obra había recibido el equivalente de
unos mil 125 millones de dólares, dentro
del presupuesto. Es que todo está muy ca
ro, todo sube de precio.

De que se encareció
La Secretaría de Energía argumentó la so
licitud asegurando que cuando el Conse

j o de Administración de Pemex aprobó el
estimado en 2020 no incluyó "escalación,
ni contingencias ni administración" y sa
be Dios que sea todo eso; total, el monto de
inversión podía ser de 7 mil 134.812,040
millones de dólares. Es decir, desde que la
planta estaba en la fase de ingeniería con
ceptual, una metodología sobre desarrollo
de grandes proyectos de infraestructura,
se tenía conocimiento que la refinería po
dría resultar mucho más costosa, como ad
virtieron expertos. No empiecen, conser
vadores: la refinería va a salir barata por
que el pueblo así lo decidió.
Según los documentos vistos por los pe

riodistas de Reuters, Hacienda ha declina
do transferirla demanda de nuevos fondos

argumentando que parahacerlo el Conse
jo de Administración de Pemex debe apro
bar en una sesión el incremento del monto

de inversión para Olmeca.

LasecretariaNahleadmitióqueelcostode
larefineríaaumentó900millonesde dólares

9 mil 800 millones por la adición de ductos,
una planta eléctricay un acueducto. La cifra
superó los9,000 millonesde dólares.
Dicen los que saben que la secretaria Na

hle está comprometiendo recursos que no
han sido autorizados por el Consejo de Ad
ministración de Pemex y que en Hacienda
quieren evitar hacerlo por temas legales.
Ahora mal sin bien. La misma fuente ase

guró que para la construcción de la refinería
hay una serie de contratos comprometidos
hasta febrero de 2024 por montos que lle
varían aun costo total de 14,000millones de
dólares, 5 mil millones de dólares más que lo
estimado y aprobado en 2020. Oye, Bartola.

De que no hay dinero
¿De dónde va a salir el dinero? Energía pide
y eso no se puede autorizar porque se pasa
del presupuesto aprobado por el Consejo
de Administración de Pemex. Nahle ase
guró en enero que la refinería se constru
ye en tiempo récord y desestimó cualquier
informe periodístico sobre los sobrecostos.
El gran día ocurrirá el 2 de julio, cuan

do se produzca el primer barril de petró
leo, aunque el propio López Obrador su
girió que podría tomar unos meses iniciar
la producción. Algunos no tan entusiastas
sostienen que es imposible incluso en esa
fecha diferida tener listas las 17 plantas de
proceso. Afirman que para julio en el me
jor de los escenarios habrá cuatro. "El 2 de
julio concluirá la etapa de construcción (...)
Se dará paso a las pruebas de arranque, que
tomarán varios meses; pues los más de 90
mil equipos y piezas que la conforman ten
drán que trabaj ar como una maquinaria de
reloj. Todo sincronizado", dijo Nahle.
Chava Flores como mandatario: oye,

Bartola, ahí te dejo esos dos pesos. Dos bo
cas que alimentar.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Chava Flores: "Tú no aprecias mis centa
vos /y los gastas queda horror/Yo por eso
no soy rico /Porserdespilfairador".
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17
\ n medio del desierto de Sonorayace una es

i cultura que rompe el desolado paisaje, es un
_l—I cubo de 70 centímetros por lado, tan peque
ño que se pierde en la inmensidad del tajo abierto de la mi
na SoledadDipolos, pero que representa los 11 millones
de toneladas de material pétreo que fueron extraídos de
la zona en busca de oro.

Ese cubo fue construido con piedras del lugar por el ar
tista Miguel Fernández de Castro, quien junto con la an
tropóloga Natalia Mendoza preparó la exposición "The
Absolute Restoration of All Things" para representar la
lucha de una comunidad contra una minera y los límites
de la justicia ante los despojos que la minería provoca, en
particular, en el desierto sonorense.
Junto al cubo, yace una placa con una inscripción que

resume el caso: "Entre 2010 y 2013, la compañía Penmont
Mining extrajo ilegalmente 236,709 onzas de oro, según
sus propios informes. Para ello, explotaron y movieron
10.833.527 toneladas de piedra.
"La decisión del Tribunal Agrario Unitario del Dis

trito 28, emitida el 8 de diciembre de
2014, obliga a Penmont a devolver el
oro extraído, que tomaría la forma de
un cubo de 70 x 70 x 70 centímetros
y tendría un valor de 436 millones
de dólares. — Ejido El Bajío, Febrero
2022".
Con su trabajo, Mendoza y Fernández retoman la sentencia (incumplida)

del Tribunal que, tras 67 juicios de los
ejidatarios, ordenó a la minera "restaurar completa
mente el ecosistema que prevalecía en este lugar, con
sus cerros, montañas, aguas, aire, floray fauna que exis
tían antes" y ala devolución del oro o su equivalente en
dinero.

Esa sentencia permanece incumplida, la comunidad
de El Bajío recuperó esas tierras hace dos años, tras una
protesta en Palacio Nacional y con la demanda de que se
ejecuten las 67 sentencias en su favor. El resultado, puros
incumplimientos y hasta la negativa a ratificar al magis
trado que votó en favor suyo.
Alo largo de esta trama de intereses, a la que Fernán

dez y Mendoza dedicaron cerca de cinco años de inves
tigación, está dedicada esta muestra que incluye objetos
de la mina, fotografías, videos, diagramas y una panorá
mica que permite situar la devastación causada por esa
minera, en tierra que además son el hábitat del berrendo

sonorense, una especie que requiere
proteccióny cuya población ronda en
los 500 ejemplares en Sonora.
La obra se exhibe en Nueva York,

en la galería Storefront for Art and
Architecture y ojalá pronto pue
da verse en México. Mientras tanto,
puede seguirse el caso a través de las
cuentas en redes sociales de los eji
datarios @Ejido_ElBajio, o de la ex

hibición del documental Tolvanera, dirigido por Angel
M. Mendoza, estrenado el año pasado y que tiene pre
sentaciones a lo largo del país.
Mendozay Fernández continúan su trabajo en Altar

y en el desierto sonorense, documentando la compleja
situación que impone la violencia, el crimen organizado
y la devastación minera. Sus cuentas en redes son @mi
guelfdecastro y @mendozarockwell.

Una exposición que
representa la lucha
de una comunidad
contra una minera y
i i, • , i1 limite (le lajUStÍCÍa
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T
eniendo tantas muertas y tantas desapa
recidas, ¿por qué ella? Y digo tener, porque

I aunque sean cadáveres, una cruz y una ora
ción nobastan para lograr que se vayan al cielo, las tenemos
aquí a todasy pesan. No enbalde sonlas muertas de México,
nuestras muertas. Algunos las tienen abrazadas, otros las
cargan sobre la espalda, algunos más en la memoria o, peor
aún, en la conciencia, y muchos las tienen allí, arrumbadas
en la esquina de sus oficinas. Una encima de la otra espe
rando las 11 muertas que llegan cada día y que les caerán
encima levantando con su caída el polvo y los recortes de
presupuesto escritos en papel milimétrico a lápiz, para que

se borre más fácil. Ahí están, aliado de la ventana, aunque
eso no evita que huela mal la oficina, el Gobierno y el País.
Allí están, aguardando por las siete nuevas desaparecidas
de cada día Las desaparecidas que nadie encuentra, pero
que también están allí y también pesan. Por eso sorpren
de y me han preguntado tantas veces: ¿por qué entre tanta
muerta sucede de pronto unahistoria que nos detiene? Co
mo si con su pequeño pie inerte, Debanlii hubiera evitado
que la puerta de la oficina se cerrara, impidiendo con ello
que su historia y su vida se archive al pie
de la ventana ¿Qué fue? ¿Por qué el caso
de Debanhi nos detiene?

La foto. Es la foto la que nos atrapa y
nos acerca a ella más que a otras, más que
a tantas. Una foto tomada unos minutos

antes de su muerte. Y es que hay tantas
fotos de muerte: sangrientas, brutales,
crueles; la diferencia es que esta es de
un instante antes de su muerte y es her
mosa yes apacible yes suave. Lo que México pudo ser y
no es. Debanhi bonita, de perfil, a mitad de la carretera,
fundiendo su cuerpo con el paisaje de la madrugada. Su
bolso negro convertido en parte de la noche, su pantalón
amplio color café y su pequeña blusa blanca ya disueltas

en un presagio subrayado de maleza muerta a la orilla de
la carretera. Debanhi valiente, sola a mitad de un camino
solo. Abrazada a ella misma sencillamente para hacerse

compañía. Qué ganas de que alguien hubiera pasado por
ahí. Ven Debanhi sube, yo te saco de esta foto. ¿Por qué
ella? Por su foto viva minutos antes de morir. Porque en
esa foto parecía tan fácil evitarlo y no pudimos, no fue así.
El papá. Es también por el papá de Debanhi. Tantos

años viendo a madres llorando, buscando hijas. Madres
buscadoras con palas. Madres sin hijas. Y en este caso, se
trata del padre. Qué falta nos hacen los hombres para ayu
darnos a buscar, abrir las puertas de esas oficinas y sacar

a todas nuestras niñas. Qué falta nos
hacen los hombres para ayudarnos a
exigir que ya no tengamos que buscar.
El Presidente. Y es también por el

Presidente que no entiende ni escu
cha alas muj eres. Que para no hacerse
responsable hace política con Deban
hi y dice que la causa de su muerte y de
todas las desapariciones y muertes es
de los de antes, "del neoliberalismo"y

de que hayamos olvidado el "sistema de valores inspira
dos en nuestras culturas y antiguas civilizaciones". Dan
ganas de llorar.
Y seguiremos llorando porque mañana tendremos 11

nuevas muertas y siete desaparecidas. Habrá que pedir
les que las lleven a la oficina del Presidente, quizá de tanto
mirarlas, entienda; pero que las ponganjunto ala ventana
para que les dé el sol y no se mueran de frío.

Una cruz y una
oración no bastan
para que vayan al
cielo, las tenemos

aquí a todas y pesan
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NO ES NORMAI'

Inflación: pensar
fuera de la caj a
El Presidente declaró que presentarán soluciones no convencionales para reducirla y la respuesta
fue el rechazo, pero fuera de México la discusión ya ha superado lo que se enseñaba en la escuela

López Obrador declaró
que su gobierno pre
sentaría soluciones
no convencionales

para reducir la infla
ción. De inmediato y sin conocer
los detalles del plan, la respuesta
de los economistas mediáticos
fue unánime: rechazo a ultran
za. Acusaron de "retroceso" y
"ocurrencia" recurriendo al ar

gumento ortodoxo de que solo la
política monetaria puede contro
lar la inflación.
El problema es que no es así

y de hecho, muchos de los eco
nomistas más reconocidos del
mundo están de acuerdo con im

plementar soluciones no conven
cionales para reducir la inflación.
Por ejemplo, Dani Rodrik

(Harvard University) ha enfati
zado que no existen reglas uni
versales para controlarla y ha lla
mado apensar fuera de la política
monetaria convencional. Brian

Deese (National Economic Cou
ncil) ha propuesto transparentar

las operaciones de grandes em
presas para reducir sus ganan
cias e invertir en crear negocios
que les compitan. Isabella Weber
(LJMass Amherst) ha argumenta
do que controles de precio tem
porales y estratégicos contribui
rían a la estabilidad monetaria

como lo hicieron en China.
El mismo director de asuntos

fiscales del FMI declaró no estar

en contra de políticas para sua
vizar precios e hizo un llamado a
aumentar los programas sociales
que dan efectivo paraayudaralos
más pobres.
Es decir, fuera de México la

discusión ha superado lo que se
enseñaba en la escuela en los 80

y se ha enfocado en debatir polí
ticas innovadoras.
Esto no es una ocurrencia. Por

el contrario, hoy sabemos que las
economías más exitosas han si

do aquellas que no copian pres
cripciones ortodoxas, sino que
se atreven a diseñar políticas he

terodoxas adaptadas alas condi
ciones de su país.
No solo eso, existe evidencia

de que una parte importante de
la inflación global no se debe a un
equilibrio de mercado competiti
vo, sino al abuso de empresas que
han disparado sus utilidades. En
México la situación podría ser
más grave, pues los márgenes de
ganancia de las empresas mexi
canas han sido sistemáticamen

te superiores a los del resto del
mundo e, incluso, a los de México
mismo en los años 80.
Más aún, la Cofece ha mostra

do que las empresas que proveen
la canasta básica venden con so
breprecios de al menos 91 por
ciento en fruta, pan y lácteos; 29
por ciento en verduras y 26 por
ciento en tortillas. Lo mismo se
observaconlafalta de competen
cia en el transporte ferroviario de
carga. Esto se ha confirmado en
estudio tras estudio.

El que el gobierno piense fuera
de la caj a para reducir la inflación
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es algo que debe celebrarse, no sa
tanizarse a ultranza Muchas em

presas llevan años aprovechándo
se del consumidor mexicano con

sobreprecios y poder de mercado.
Corregir requiere política públ ica
innovadora, arrojadayconimpac
tos de corto plazo.
viri.rios@milenio.com

@ViriJ{ios
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17
I  lviejojuego del "tapadismo" ha vuelto

5 j por sus fueros con el presidente López
.J__Obrador, por obvias razones atávicas.
Su ADN paleopriista lo ha llevado a alentar la pica
resca de conjeturas en torno a la disputa entre los
aspirantes a la candidatura presidencial de More
na, aunque con un término equívoco: lo que se des
tapa no son corcholatas —esas se remueven— sino
botellas. El ej ercicio es tan divertido como obligado
entre políticos y politólogos. Por eso, y porque hay
cambios en la liza del partido oficial, que encabeza
las encuestas de cara al 2024, actualizo mi análisis.
Pacientemente revisé eneste espacio una analogía

histórica que planteé hace un año en Proceso. Sostu
ve que "se perfila un escenario similar al de 193940,
cuando Lázaro Cárdenas barajaba una cartaideoló
gicamente afín y otra de corrimiento hacia el centro.
No sé si Andrés Manuel Cárdenas repita la historia y
se incline por Marcelo Avila Camacho para distender
una cuerda estirada por su mano siniestra o si, como
insinuó en su discurso del pasado Io de diciembre, la
enmiende enaras de lacontinuidady se ancle enlaiz
quierda con Claudia J. Múgica" (MILENIO, 3/01/22:
"Morena: los polarizadores se polarizan"). Pues bien,
creo que la puntera sufrió un par de tropiezos, que el
segundo contendiente apretó el paso y que el caballo
negro ha pardeado. Veamos...
La delantera de Sheinbaum se redujo, en efecto,

tras dos descalabros electorales. AMLO mide todo

en votos, y el hecho de que Mo
rena haya perdido la mitad de
su bastión en las elecciones de
2021 y no haya logrado movi
lizar más electores en la con
sulta revocatoria le ha restado

puntos a la jefa de gobierno.
Ebrard, por su parte, ha com
pensado parcialmente su tras
pié trumpiano con un corri

miento hacia el centro—se había disfrazado de radi
cal— al volver a visibilizar el guiño al empresariado y
a la clase media: no haberse sumado al linchamien

to fascistoide a los "traidores" fue un acierto, pues
no rompe lanzas con un sector social importante ni
quema naves con partidos opositores —por aquello
de requerir una postulación alterna— y manda un
mensaj e cifrado a AMLO: don't take meforgranted,
dirían los anglosajones. Y lo más interesante: Adán
Augusto López se metió de lleno en la contienda al
complementar su talante de negociador que sacalas
castañas del fuego con el de incondicional del gran
elector. Oj o, además del tapado vuelve el dedazo, así
sea intrapartidista: el reino de la democracia parti
cipativa termina donde empieza en el imperio del
dedo encuestador.

Replanteo, pues, mi símil: la Múgica de hoy ya
no se enfrenta a un Avila C amacho sino a dos. Adán
Augusto tiene un perfil conciliador—deturpado por
su conato de inmolación como propagandista de la
consulta, pero acaso rescatable—yha irrumpido en
la carrera con una amistad de más larga data. Si lo
gra consolidar una imagen de moderado que neu
tralice vetos "machuchones" pero —atención— sin
suscitar dudas sobre su lealtad y compromiso de
continuidad conla4T —es decir, si se erige en una
suerte de Adán Avila Múgica—, pondrá en aprietos a
MarceloyhastaaClaudia. Porque entonces tendría
las ventaj as de ambos tapados cardenistas sin la ob
j eción que AMLO le hace al "presidente caballero"
de haber detenido el supuesto envión social y ético
de la Revolución.

El secretario de Go
bernación irrumpió
en la carrera con la
amistad más larga
con el Presidente

Fecha: 02/05/2022

Página: 9

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 34,486

Página 9 de 17



Vaya tiempos los
de don Por Lrio
Y?
I nelhomenajedelviernesaPorfirioMu

j ñoz Ledo por 70 años de actividad polí
^4 tica (a los 19 presidía en la UNAM la so

ciedad de alumnos de Derecho), el promotor con
Ifigenia Martínez y Cuauhtémoc Cárdenas del
movimiento que gestó la alternancia y la democra
cia del México actual, dij o:
"Fuimos los depositarios de un proyecto nacio

nal fundado en la ciencia y la cultura. Al pueblo hay
que educarlo, jamás domesticarlo. Discurrieron por
vías distintasy hasta paralelas el modelo neoliberaly
el avance de las instituciones democráticas. Todas las

institucionesautónomasdeEstadosurgierondurante
este doble proceso contemporáneo. Ignorarlas trans
parentasololapredilección mal sanaporelrío revuel
to. Los acontecimientos ocurridos apartir de 2018 han
merecido diatribas y elogios, condenas automáticas,
sometimientos serviles y en ocasiones prácticas co
rruptas. Enfrentamos unapolarízación deliberada que
conduce ahpcwálisis.Eloscurantismoesunaregresión
inaceptableyun modoperverso de gobernar. Formulo
mi llamado a la sonsa tczy ; il diálogo, más allá de obceca
ciones, rencores o amenazas...".
Acorde con su visióny la coyuntura el doctor Die

go Valadés expresó:
"Advierto los signos de un destino borrascoso. La

amenaza de enjuiciar y encarcelar a 223 diputados
por ejercer sus derechos constitucionales no tiene

precedente en los 105 años de
vigencia de la Constitución; se
perfila la instauración de las
purgas políticas. Erosionarla
vida institucional, cancelarlas
interlocuciones constructivas,
multiplicarlos rencoresy pro
pagar el odio en el ambiente,

son decisiones muy dañosas.
Al cabo de casi dos siglos de
hegemonismo presidencial hemos llegado al clí
maxpues ahora dispone de un amplio apoyo popu
lar. Es una paradoj a aparente porque la democracia
siempre ha sido vulnerable a la demagogia
Deslumbrante como es Muñoz Ledo (lo considero

el Octavio Paz de la política), a Valadés lo motivó para
decir que "ha preferido pagar los costos políticos de
la dignidad y no los costos morales déla abyección".
Santiago Creel recordó 1997, cuando el entonces

debutante diputado de oposición hurgaba en sus li
bros para recuperar una frase clave en su respuesta
al tercer informe de Ernesto Zedillo:

Creo que está en el Fuero Juzgo. No, no, está en
los Fueros de Aragón le comentó Porfirio.
"Unafrase que enganchabaconlahistoriaconstitu

cional nuestra que se remonta hasta a la Edad Media,
que proviene de la más antigua tradición jurídica his
pánica, que surge de un ceremonial de coronación, que
sometíaalosreyesdeAragónalaccederaltronoyjurar
laley suprema del reino en su acceso al trono. Nuestro
representante en Cádiz y diputado constituyente en
1824, Guridi y Alcocer, como constituyente en Cádizy
como constituyente en 24, utilizó esa frase para argu
mentar el sentidode nuestra soberanía
Era esta:

Nos, que somos tanto como vos y todos juntos
másquevos, os hacemos Rey de Aragón, sijuráislos
fueros, y si no, no..._

"El oscurantismo
es una regresión
inaceptable y un

modo perverso de
gobernar"
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Un millón de maestros

™ egun Marx Arriaga, quien engaña al Presi
: dente para llevar a cabo una reforma edu

* «J * cativa desde la reconfiguración de los libros
de texto y los planes de estudio, más de un millón de
docentes ha participado del proceso, en un auténtico
movimiento de transformación revolucionario y an
clado abaj o. Se trataría de un acontecimiento histórico
—"un momento fundacional" dice— e implicaría que,
por cada una de las 26 "asambleas" regionales que rea
lizó (en realidad foros), se hubieran presentado 38 mil
trabajadores de la educación, hubieran discutido en
foques, contenidos, sutilezas. Ese millón, argumenta,
pide y por tanto defenderá la nueva escuela mexicana.

Extrañamente y según anticipó en conferencia presi
dencial, la petición, después de los foros regionales, de
cientos de miles de profesores, coincide con los anhe
los que Arriaga vislumbró en los documentos que pre
sentó ante ellos en calidad de borrador y que pugnan
por un revoltijo decolonial, antipatriarcal, anticonduc
tista, antieurocéntrico, antiracista, antipunitivista, re
tórico, botánico y sistema decimal.
Arriaga, pretendido radical de izquierda, recuerda

con su discurso a Rangel Sostmann,
el ex rector del Tec de Monterrey que
oteó una "revolución educativa" que
cambie lo hecho en los dos siglos más
recientes. Para disimular su vanguar
dismo providencial, miente por sis
tema: al presidente, a los medios, a la
nación. Ya lo ha exhibido en entrevis

ta para Educación Futura Erick Juá
rez: Arriaga, en presunta cita textual,
dijo que la OCDE decía que la reforma educativa era
un asunto muy importante como para dejárselo a los
maestros. Juárez lo confrontó con la versión original
del documento, que no decía eso, sino que la reforma
era muy importante, demasiado, como para dejar so
los a los maestros. Para Arriaga, "dejárselo a los educa
dores" es lo mismo que "dejar solos a los educadores".
Acepta que, quizá, cambió un adverbio, pero, dice, no lo
hizo como académico, sino como funcionario, donde al
parecer la mentira se vale para dar la lucha. ¿Será ese el

españolético de los nuevos planes? Puede verse aquí
en el minuto 24:40 https://youtu.be/UMMuO_hn69k
No hubo un millón de maestros en los foros moteja

dos asambleas que se dejaron en manos de los gobier
nos y secretarías estatales, ni tales docentes defienden
la idea de Arriaga. Eso es otra mentira. Las pruebas es
tán en las redes de la Dirección General de Materiales
Educativos. En algunos foros se contaron, con traba
jos, unas pocas decenas. En otros, el número se elevó.

En ninguno pudo contarse con la
participación de miles de personas,
menos de decenas de miles, de modo
que sólo podría llegarse al millón su
mando 1) los asistentes físicamente,
2) las vistas de cada video publica
do en Facebooky en YouTube, 3) las
propuestas que se hicieron llegar
por escrito (requisitos para la asis
tencia de quienes fueron físicamen

te) y 4) una encuesta por internet que se mandó a todo
el personal. ¿Serán las matemáticascomunitarias de
los nuevos planes?
Esto es otra reforma burocrática —sin base magiste

rial— con ilusiones distintas ala neoliberal, pero igual
mente ilusa, sin anclaje enla realidad. Lo bueno es que,
según se ha dicho en voz baja, esos materiales estarán
listos en 2023. ¿Será que de aquí a entonces puedan
concentrarse en el abandono escolar, los huérfanos, el
atraso generado por la pandemia?

Esto es otra reforma
burocrática con

ilusiones distintas a
la neoliberal, pero
igualmente ilusa
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Una guerra
de initiva entre

Putin y Biden
0
¦ esentay seis días despues, la

1 J disputayanoesporKievsino
*.... ,J* por el futuro de Washington
y Moscú.
La invasión de Rusia sobre Ucrania

está a punto de cruzar el punto de no
retorno de una confrontación entre

dos naciones con capacidad para des
truir el mundo. Es así porque la sobre
vivencia política de Vladímir Putin y
Joe Biden depende aliora de la derrota
definitiva del contrario.

Este fin de semana, Nancy Pelosi,
presidenta de la Cámara de Represen
tantes de Estados Unidos y aliada polí
tica, entre las más importantes de Joe
Biden, visitó al presidente Volodímir
Zelenski en la capital ucraniana.
Ahí envió un mensaj e preciso: "esta

remos aquí hasta la victoria (...), nues
tro compromiso es estar (...) hasta que
termine la pelea".
Pelosi habría asegurado a Zelenski

la provisión del armamento necesario
para que ese triunfo realmente ocurra.
Ella llevó la voz de la

Casa Blanca, cuyo ha
bitante ha decidido
encadenar su futuro

político, y también el
de su partido, a los re
sultados que se obten
gan en esta guerra.
La situación en Moscú es muy simi

lar. Ante el avance tortuoso de las tro

pas rusas, la "operación especial" con
cebida desde el Kremlin como una in

tervención quirúrgica, se ha convertido
en una guerra de proporciones totales
cuyo desenlace determinará si Putin
mantiene el control político de Rusia.

Así, mientras el presidente ruso
llama a una movilización masiva y
el estadunidense procede a apoyar a
fondo la victoria ucraniana, ambos se
aproximan a cruzar las líneas del um
bral más peligroso.
El problema es que, si Biden o Putin

no proceden de esa forma, el pronós
tico político de los dos, al frente de sus
respectivos gobiernos, será visitado
por el fracaso.
La victoria ala que se refiere Pelosi

debe ocurrir antes del 8 de noviembre,
o de lo contrario los

demócratas pagarán
caro en las elecciones
intermedias de este
año. Parecido sucede

en Rusia: si la guerra
de Putin no ha con

cluido antes de que termine 2022, se
extinguirá irremediablemente el man
dato del líder ruso.
Zoom: a partir de ahora quien ga

ne para sí la capital ucraniana logrará
conservar supuesto, sea en Moscú o en
Washington. Lo grave es que solo uno
de los dos, Biden o Putin, sobrevivirá en
el intento.

Logrará conservar su
puesto quien gane para
sí la capital ucraniana
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En tierra de ciegos,
el tuerto es...
presidente
Al estar nuevamente a debate

la legislación electoral, repro
duzco a continuación lo que

escribí en este espacio hace cinco años (el
18/7/2016):
En días recientes¦, Héctor Aguilar Camín

ha comentado en estas páginas sus coinci
dencias y discrepancias con José Wolden
bergsobre nuestra pluralidad social. Com
parten una preocupación central respecto a
la democracia mexicana: su horizonte no es

de fortalecimiento, sino de fragmentación.
Esas pocas palabras revisten la mayor re

levancia si se quiere conformar gobiernos le
gítimos y garantizar su funcionalidad.
Convergen los dos estudiosos y analistas

de gran prestigio al considerarla segunda
vuelta electoral como un alivio<, o corrección
ante los efectos déla fragmentación. Los co
nocedores de los sistemas electorales saben

que donde existe la segunda vuelta, si en los
primeros comicios ningún candidato obtie
ne más de 50% de la votación total, se lleva
a cabo una nueva elección entre el primero
y segundo lugar para decidir al ganador, que
naturalmente alcanzará la mayoría absolu
ta. Se evita así que lleguen a cargos públicos
candidatos con poca votación y discutible
legitimidad. Me cuento entre los promoto
res de esa propuesta. Evita que, de los cua
tro, seis o más candidatos para la Presiden
cia de la República o algún gobierno estatal,
alguien gane con una aprobación exigua y te
niendo frente a sí un importante número de

electores (tal vez mayoría) que jamás le ha
brían dado su confianza y apoyo.
Posiblemente Francia sea el país con es

te sistema más avanzado, pues abarca los
cargos ejecutivos y legislativos. También ha
funcionado para los ejecutivos en países del
Cono Sur, como Argentina, Chile, Brasil, Pe
rú y Colombia, no sin los sobresaltos produ
cidos por presidentes como Fujimori en Pe
rú, que disolvió el Congreso; o el Congreso de
Ecuador; que echó al presidente Abdalá Bu
caram declarándolo loco.

Sin embargo, si se optara en México por
ese cambio de sistema electoral, debe tomar
se en cuenta la observación que hace Jorge
Alcocer Villanueva, también estudioso y
analista político del más alto nivel, conoce
dor délas leyes electorales de muchos países:
el sistema electoral mexicano fue diseñado

para operar sobre la base de mayorías sim 
pies, y los procedimientos jurisdiccionales
de impugnación de campañas y sus resulta
dos son lentos y complicados, lo cual retra
saría la celebración délas segundas vueltas
(que se recomiendan en un lapso no mayor
de un mes), pues sucesos imponderables
pueden producir distorsiones mayores que
las que se busca evitar.
Con la responsabilidad que la materia exi

ge, vale la pena analizar si, con las adecua
ciones pertinentes, puede servir la segunda
vuelta al desarrollo de la democracia mexi

cana para evitar que cada vez con menos vo
tos lleguen a los cargos públicos políticos re
pudiados por la mayoría.
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Verdades de
Dos Bocas

La historia es así:

Hace tres años el gobier
no rechazó ofertas públicas

parala construcción de Dos Bocas por
que le parecieron muy caras.
Se dijo que duplicaban el monto de

8 mil millones de dólares puesto como
techo de la inversión y no cumplían con
lafechade entrega: el año 2022.
Aprobaron entonces una adjudi

cación de seis paquetes, por valor de 8

mil 919 millones de dólares. La coordi
nación se entregó a la empresa filial de
Pemex, PTI Infraestructura de Desa
rrollo, creada en junio de 2019.
AI empezar 2022, Dos Bocas se ha

bía comido ya los 8 mil 919 millones.
La Secretaría de Energía pidió una am
pliación presupuesta! de 500 millones.
Argumentó que la estimación ori

ginal de costos no había incluido
"escalación, ni contingencias, ni ad
ministración por el
dueño" (sic).
Recordó que des

de el principio se ha
bía dicho que la in
versión final podría
ser 20% más barata o
35% más cara de lo previsto. Es decir,
podría costar 7 mil 134 o 12 mil 60 mi
llones de dólares.
El 13 de abril pasado, la Secretaría de

Energía dijo que el costo de Dos Bocas
se había elevado a 9 mil 800 millones
de dólares.
A la petición de 500 millones más,

Hacienda respondió que no podían
entregarse si el consejo de adminis

tración de Pemex no los aprobaba.
La inauguración de la refinería es

tá prevista para el 2 de julio próximo,
pero producirá su primer barril en
diciembre.

El proyecto total de Dos Bocas inclu
ye 17 plantas. Según los expertos, en ju
lio estarán terminadas cuatro.

Para lo que falta de construir, hay
contratos comprometidos hasta fe
brero de 2024. Elevarán el costo de Dos

Bocas a 14 mil millo

nes de dólares, 6 mil
más que el techo de 8
mil de arranque.
Todo esto puede

leerse en el reporta
je escrito para Reu

ters por Ana Isabel Martínez, glosado
aquí: https://bit.ly/3F5RBV6.
La promesa fue que por 8 mil millo

nes de dólares tendríamos una refine
ría en2022.
La realidad es que la refinería costa

rá 14 mil millones y estará terminada
en 2024.

Con esos márgenes de error, gobernar,
en efecto, no tiene mayor ciencia.

La realidad: costará 14

mil millones y estará
terminada en 2024
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Luz verde

para Marcelo

Al que ya empezamos a ver
muy movido (ayer en Hi
dalgo) es al canciller Mar

celo Ebrard, quien de acuerdo confuen
tes consultadas por esta columna, ya tie
ne 'autorización' para empezar a hacer
campaña y buscar la candidatura presi
dencial por Morena.
El sí, nos informan, sale de Palacio

Nacional. El canciller consultó en el en
torno presidencial y le dieron 'la ben
dición' para recorrer el país los fines de

semana a hacer acuerdos con morenis

tas de los estados y a apoyar candidatos
a las elecciones de este año. Suman así
tres las "corcholatas" oficiales rumbo
a 2024: Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López y Marcelo Ebrard.
Por lo pronto están previendo que,

de complicarse el panorama y requerir
hacer un guiño 'a la derecha' (principal
mente alos simpatizantes del PAN), una
cuarta opción sería Tatiana Clouthier,
con los problemas internos que ello
conllevaría en Morena
Ya tendrían pl;mea

do darle a Marcelo la
bandera de la lucha
por el litio, en tanto va
aencabezarlos esfuer
zos para una cumbre
con Argentina, Chi
le y Boliviay con ello posicionarlo como
'el defensor de los bienes nacionales'.

Otro punto a su favor es que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador consi
deró como un gran acierto del canciller
Ebrard la demanda que éste emprendió
contraías armerías estadunidenses.
La realidad es que AMLO ciertamen

te no tendría decidido, hoy por hoy, quién

serásucandidatoyque,talcomolohade
clarado, apoyará al que perciba más fuer
te, yeso yaquiere decir: conposibilidades
reales de ganar una elección que yano es
tá ganada por adelantado. Este cambio
de señales se da después de la votación de
la reforma eléctrica, donde la oposición
mostró que puede ser competitiva en las
elecciones de 2024.

Palabras clave
No es descabellada la información que
circula en el sentido de que Claudio X.

González, impulsor de
Sí por México y Vapor
México, ya está recau
dando nuevos fondos
entre empresarios pa
ra apostarle a una di
visión entre Claudia y

Marcelo. El cálculo de Claudio X. Gon
zález es que de partirse el grupo de la 4T,
con Claudia por Morenay con Marcelo
por Movimiento Ciudadano, la alianza
PAN, PRE y PRD acariciaría alguna posi
bilidad de ganar. En un escenario de tres
tercios. Considerando que en el de dos
mitades no les alcance. Ni con el candi

dato que todavía no tienen.

ni .l.A (1
el eiltomo presidencial y
lp ( | ¡ ( 'l'Ol l 'la bendición'
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;Dará la SC JN un
paso en reversa?

17
¦"<'1 scosadetodoslosdias,lapo

j licía en complicidad con mi
J L_ I nisterios públicos hace un
arresto por algún asunto y, como las co
sas no están claras, terminan sembran
do o a veces encontrando un poco de
mariguana en los detenidos, con lo que
les avientan otro presunto delitoypor lo
menos los tienen detenidos un rato.
Es también cosa de todos los días: el

partido mayoritario y sus líderes legis

ladores se comprometen a legislar para
regular el consumo, la producción, dis
tribución y venta de mariguana y no lo
hacen. Y ha tocado que sea la Suprema
Corte de Justicia la que con sus decisio
nes abra algunas ventanas para acabar el
absurdo del prohibicionismo absoluto.
Oparecequehabíatocado.Elpróximo

lldemayoestálistadoparaserdiscutido
en la primera sala un asunto que, de ser
apoyado el proyecto como ha sido pre
sentando por el minis
tro ponente Juan Luis
González Alcántara
Carrancá, se darían
varios pasos atras.
Es el amparo en re

visión 585/2020. Ed
gar "N", quien fue detenido por la poli
cía de Ciudad de México por portar can
nabis y vinculado a proceso por el delito
de posesión simple contemplado en los
artículos 473,477 y 479 de la Ley Ge
neral de Salud. En la petición de ampa
ro realizada por México Unido Contra
la Delincuencia se reclama la inconsti

tucionalidad del delito de posesión sim
ple "por contravenir los principios de

mocráticos del derecho penal y ser una
medidadesproporcionalalbienjurídico
que pretende proteger: la salud pública".
El delito de posesión simple se clasifica
así cuando no se puede demostrar que la
portación de la sustancia esté destinada
a la comercialización o el suministro

aun gratuito a terceras personas. Es de
cir, se sanciona el consumo individual.
El proyecto del ministro González

Alcántara no ve problema con eso. La
pregunta es qué hará
el resto de la sala: las

ministras Ríos Farjat
J Piña Hernández y
los ministros Gutie
rrezOrtizMenay Par
do Rebolledo.

Cómo votarán en tiempos que el go
bierno, y en particular el Presidente, ha
aumentado sus discursos prohibicionis
tas y en contra de cualquier tipo de con
sumo. Como lo dice MUCD: "El pro
yecto no hace un análisis de por qué la
tipificación de la posesión simple —sin
fines de comercio o suministro— afecta

a la salud pública". Lo que sí hace es per
petuar la criminalización.

gobiemo lia
aumentado SUS díSCUrSOS
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Se equivoca si el lector piensa que, fal
tando relativamente poco para las elec
ciones, estas no calientan. Es un efecto
geológicoelectoral: En la superficie todo
está templado, pero en los estratos infe
riores el asunto hierve:
Incluso elecciones fuera del calen

dario 2022 están empezando a mo
verse y enrocan con las elecciones
2024. ¡Siga leyendo, por favor!

Hidalgo: Cuidado con lo que
deseas
En Pachuca aun se comentan los ataques
que lanzó Morena contra la candidata

Carolina Viggiano en torno a sus
propiedades, así como la respuesta
calma que ella les dio: "Siempre he
rendido cuentas de mis propiedades",
señaló la candidata de la coalición,
"cualquiera las puede revisar".

Lo primero que se dice es que esa res
puesta lleva jiribilla y es una sentencia
que debe leerse con un "¿Y usted, se
ñor? ¿también puede jugar con cartas
abiertas?"
Lo segundo, que el ataque acabó

con un efecto indeseado para Men
chaca y compañía: los partidos coa
ligados cerraron filas en torno a Vig
giano después de los ataques... mien
tras Morena Hidalgo sigue siendo una
mezcla que no termina de cuajar...

La campaña de cartón
"¿En serio?", fue lo que respondieron
en cierta casa de campaña cuando se

reportó la actividad de Marina Vitela
Rodríguez, candidata de Morena a
la gobernatura de Durango; "no se
midió", se dijo porque Vitela lanzó a la
campaña una imagen suya de cartón. La
abanderada de Juntos Haremos

Historia por Durango envió una foto
suya, tamaño natural, a comunidades
marginadas del Estado para que la
gente se tomaran fotos con ella.
Cibernautas criticaron durísimo el

asunto, "no se le vaya a pegar algo si va
en persona", ironizaron.

"La candidata parece un poco acarto
nada en su baño de pueblo", comentó otro.

Ojo, ojo con todos los factores
No tiene elección este año, pero por su
importancia, todos están pensando en él.
Es el Estado de México, la importantísima
y vital entidad en la que todos pondrán a
trabajar a sus mejores cuadros.
En el cuartel tricolor se ha pensado

ya en que claramente necesitan a Acción
Nacional como aliado activo (no sólo
en el papelboleta), y lo mismo para
el reducto perredista en el oriente del
territorio mexiquense.
La solución para las llaves Va

por México, han pensado algunos
estrategas, está en el encadenamiento
de territorios y fechas electorales: lo
que se siembre en apoyo para Edomex
en 2023, se cosechará en 2024 para
Ciudad de México...
Y un último dato sobre elecciones

No, no es casual un proyecto de
reforma electoral flanqueada por
Horacio Duarte y Pablo Gómez.
Duarte es la mente detrás del

golpeteo contra el INE; hábil en adular
o callar cuando está en Palacio, según
convenga, representa grupos que
están pensando más allá de Andrés
Manuel y que, por tanto, diseñaron el
Congreso que desean para el tipo de
política que practican.
Gómez es esa parte que se clavó en

el pasado y que, proyectado desde una
izquierda que siempre fue autoritaria,
aunque inofensiva por su peso muy
limitado, ahora es útil para promover
aquello que criticó... •
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Salvar a Twitter

Afines de marzo, el multibi
llonario Elon Musk dijo y
preguntó en su cuenta de
Twitter: "La libertad de ex

presión es esencial para el
funcionamiento de una democracia.
¿Crees que Twitter se adhiere riguro
samente a ese principio?". Respondie
ron algo más de 2 millones de perso
nas. El 70.4% contestó que no.
Musk no necesitaba coartadas para

comprar a Twitter pero aquel cuestio
namiento le permitió justificar la audaz
oferta, por 44 mil millones de dólares,
que convenció el 25 de abril a los direc
tivos de esa firma. Esa cantidad equi
vale a la quinta parte de la fortuna de
219 mdd que, según Forbes, lo hace el
hombre con más dinero en el mundo.
Twitter cuenta con 422 millones de

usuarios. Facebook tiene 2 mil 900 mi

llones, YouTube 2 mil 562, WhatsApp
2 mil millones (datos de Statista para
enero pasado). Por número de usuarios,
Twitter se encuentra en el sitio 15 en

tre las redes digitales. Su influencia es
mayor a otras porque en Twitter parti
cipan periodistas y políticos (o los res
ponsables de manejar sus redes) así co
mo otros personajes públicos. Gracias
a su sencillez e instantaneidad, es un
instrumento de difusión y propaganda
muy eficaz. Allí hay espacio para el de
bate público, pero también para impos
turas y mensajes de odio.
Aún antes de la operación financie

ra que, de prosperar, lo hará dueño de
Twitter dentro de algunos meses, Musk
ha dicho que impulsaría varios cambios

en esa red. Ha propuesto un botón para
editar los mensajes, pero los creadores
de Twitter explicaron que no es técni
camente posible modificar los tuits que
ya se encuentran en línea.

También considera que el algoritmo
de Twitter debería ser abierto. Los al
goritmos son pequeños programas de
cómputo que identifican, clasifican
y propagan información. A partir de
ellos, redes como Twitter o Facebook
nos muestran unos mensajes y no otros.
Tales algoritmos se alimentan con las
preferencias y la información que pro
porcionamos nosotros mismos. Abrir
el código del algoritmo de Twitter per
mitiría que los usuarios conocieran los
criterios de esa empresa para progra
mar los mensajes en nuestras cuentas.
Pero al mismo tiempo aumentarían los
riesgos de manipulación de esa infor
mación por parte de grupos interesa
dos en difundir mentiras y/o influir en
los usuarios. Durante la invasión rusa

contra Ucrania el gobierno de Putin ha
intensificado la difusión de versiones
falsas a través de millares de cuentas
fraudulentas en redes como Twitter.

Musk ha prometido terminar con los
bots. Las cuentas falsas son un recur
so de simulación e intimidación; sirven
para aparentar seguidores y acosar a
usuarios. Sin embargo no existe un me
canismo perfecto para reconocer auto
máticamente a los bots. Twitter podría
ser más exigente en los requisitos pa
ra identificar a las personas que abren
una cuenta, pero quedarían en riesgo
usuarios en países en donde se persigue

a los disidentes.

Musk dice que garantizará la liber
tad de expresión en Twitter haciendo
más flexibles las políticas de modera
ción de contenidos. Actualmente, si los
algoritmos o las denuncias de usuarios
señalan que un tuit tiene contenidos
altisonantes o promueve conductas de
odio, ese mensaje y la cuenta que lo
difundió pueden ser suspendidos. Pe
ro el rastreo de los algoritmos puede
tener errores y hay denuncias de usua
rios que son orquestadas para impedir
que circule un mensaje políticamente
incómodo para algunos.
Todos los días se producen aproxi

madamente 500 millones de tuits. Los
recursos de Twitter para atajar la vio
lencia, los delitos y las mentiras que
pueda haber en ellos son débiles y
Musk los quiere limitar más. Dice que
promueve una Internet sin controles.
Pero toda plataforma digital, igual que
todo espacio de comunicación, tiene y
necesita reglas.

En Twitter se dicen las verdades más
crudas y, también, las injurias y false
dades más ominosas. La libertad de ex
presión se ejerce, incluso con excesos.
Tienen que existir normas para sancio
nar la propagación de embustes, pero
eso únicamente se puede hacer con me
canismos de evaluación colegiados e in
dependientes. Si Twitter tiene un solo
dueño, las posibilidades de discrecio
nalidad aumentarán a menos que Musk
establezca mecanismos para contra
pesar su propio poder en las decisio
nes sobre los contenidos que colocan
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los usuarios. El mismo Musk ha dicho
mentiras en esa red. En marzo de 2020

tuiteó que "los niños son esencialmente
invulnerables" al COVID.

Ese empresario no ha indicado có
mo manejará los datos de los usuarios,
que son el principal negocio de las re
des digitales. Se ha comentado que
ahora Twitter podría cobrar una cuo
ta cuando un sitio web reproduzca un
tuit destacado. Tal medida afectaría a
los sitios de medios de comunicación.

Musk se queja —con razón— de los
mensajes de odio pero considera que
los liberales en Estados Unidos se han

radicalizado y él tiende a simpatizar
con posiciones conservadoras. Sin em
bargo una investigación reciente en
cabezada por el profesor Qi Yang, del
ITM de Massachusetts, mostró que
los republicanos son más propensos a
propalar mensajes agresivos y false

dades en Twitter que los simpatizan
tes demócratas.

En Twitter, como en otras zonas del
espacio público, son muchos más los
que escuchan que quienes dicen algo.
Un estudio del Pew Center encontró

que, en noviembre de 2021, 97% de
los tuits en Estados Unidos fueron pro
ducidos por el 25% de usuarios más ac
tivos. Siempre hay audiencias que es
cuchan mucho y dicen poco. Lo impor
tante es que, quienes quieran expre
sarse, puedan hacerlo. Por otra parte,
pretender que todas las posiciones ten
gan la misma difusión y audiencia im
plicaría que Twitter les diera el mismo
peso a las versiones comprobadas que
a las mentiras.

Gracias a un manejo inteligente de
tecnología y finanzas, Elon Musk ha te
nido notables logros con los autos eléc
tricos que fabrica o en sus aventuras
espaciales. Twitter es una red cimen

tada en una tecnología digital relativa
mente sencilla pero funciona gracias a
las personas interesadas en utilizarla.
Si esas personas dejan de confiar en
Twitter, se marcharán a otra red. Más
que salvadores, Twitter y otras redes
necesitan reglas transparentes, mode
ración cuidadosa y respeto a los dere
chos de los usuarios •

Elon Musk dice
que garantizará
la libertad de

expresión en Twitter
haciendo más

flexibles las políticas
de moderación
de contenidos
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EL CRISTALAZO

El escándalo silenciado de las vacunas

En cualquier país la noticia habría
sido motivo de escándalo.

Aquí no. La enorme capacidad
retórica y de manipulación infor

mativa del gobierno —sólo posible por el
cinismo y la cara dura—, la convirtió en
un éxito de cobertura sanitaria, cuando
en el fondo no es sino la prueba de la cos
tosa improvisación de un Plan Nacional
de Vacunación, sin plan.

Como la rifa de un avión sin avión.
—¿Por qué?
—Porque nunca hubo planeación. Hu

bo capricho y oportunismo electorero co
mo "anillo al dedo". No hubo seriedad en

la prevención, mucho menos en el trata
miento. Por eso murieron muchas más
personas de lo inevitable.

"...Los gobiernos estatales iniciaron
un extenso programa de vacunación con
tra la Covid19 antes de que las vacunas
de AstraZeneca caduquen, para lo cual
están invitando a las personas a aplicarse
hasta una cuarta dosis de refuerzo.

"De acuerdo con los gobiernos de Ta
maulipas, Guanajuato, Ciudad de Méxi
co e Hidalgo, el Gobierno federal solicitó
a las administraciones estatales el apoyo

para la aplicación de 3.7 millones de dosis
de la vacuna AstraZeneca que la empresa
Birmex comenzó a distribuir el lunes en
todo el país".
Un experto en esta materia me dijo

ayer: comenzaron con una política res
trictiva y selectiva; usaron la vacunación
para desplegar los ejércitos promotores de
Morena (Correcaminos, Servidores de la
Nación, burócratas de los gobiernos ca
pitalino o estata
les, etc) y después
no supieron qué
hacer con las va
cunas paradójica
mente sobrantes.

Y decía, paradó
jicamente sobran
tes porque a miles
de personas se les debió haber vacunado
sin distinción de edades, pero todo se hi
zo para respaldar los programas emble
máticos del lopezobradorismo, como el de
adultos mayores.

Se debió haber vacunado a todos sin
distinción de edades. Ahora se prueba
que sí había vacunas suficientes.

Pero cuando un secretario de Salud di

ce como Jorge Alcocer, en abierta exhi
bición de ignorancia, "yo no vacunaría a
mis nietos", estamos frente a una impro
visación muy costosa.

Mucho se ha dicho en tono sarcástico:
los médicos son los únicos profesionales
que entierran sus errores. O los incineran.

Pero si la negligencia acumulada en es
tos dos años y medio de la pandemia es
grave de por sí por las deficiencias de to

dos conocidas, es más
grave aún la impunidad
de los irresponsables.

Una y otra vez, a pe
sar de las evidencias
(hasta en las dos ocasio
nes de su propio conta
gio) el presidente de la
República defendió sus

manías y sostuvo a Hugo López Gatell. Las
consecuencias están ahí.
O no, miento, no están ahí, estas inci

neradas o sepultadas, Quienes están aquí
son, los familiares de tantas personas cu
ya suerte no les llevó a un punto de vacu
nación porque no había. Si no se hubie
ran muerto tan temprano, hoy los estarían
buscando para inyectarlos antes de ver có
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mo caducan lotes enteros de vacunas. En
nombre de la austeridad y la honestidad.

Casi treinta millones de dosis.
Un comunicado de la presidencia decía

el 26 de abril:
"...A partir del jueves 28 de abril será

posible registrar a niñas y niños desde 12
años que no viven con comorbilidades pa
ra ser vacunados contra COVID19, anunció
el subsecretario de Prevención y Promoción
de la Salud, Hugo LópezGatell Ramírez.
"En conferencia de prensa matutina

con el presidente Andrés Manuel López
Obrador, precisó que padres, madres y tu
tores podrán ingresar los datos de las per
sonas menores en la página "mivacuna...

"...Se trata de que no solamente niñas
y niños con comorbilidades, como lo he
mos venido haciendo desde hace cuatro
meses y medio, sino también niñas y ni
ños sanos de 12 años en adelante; ya van
a ser disponibles las vacunas para que las
reciban", apuntó.

"El subsecretario dio a conocer que el
país se encuentra en el cierre del estado
epidémico de COVID19 para dar paso a
la fase endémica..."

Otra mentira#

Cuando un secretario de Salud

dice como Jorge Alcocer, en
abierta exhibición de ignorancia,

"yo no vacunaría a mis
nietos", estamos frente a una
improvisación muy costosa.
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SUBE Y BAJA

José Antonio Seade KuriO Matemático de la UNAM

El Premio Biblos, que entrega el go
bierno de Líbano a los matemáticos
más destacados a nivel internacional,
será entregado a Seade, ex director del
Instituto de Matemáticas de la UNAM.

Rodolfo SalinasO Fiscal en Nuevo León

Fue destituido este Fiscal de Bús
queda de Personas Desaparecidas en
Nuevo León por deficiencias en su in
vestigación para buscar a Debanhi Es
cobar, hallada después muerta.
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Cuando mencionaron a la secretaria

de Energía, ROCÍO NAHLE, los
trabajadores de la planta de Dos
Bocas, en Tabasco, ovacionaron a la
funcionaría. Cuando presentaron
inmediatamente después al director
de Pemex, Octavio Romero
Oropeza, comenzaron los abucheos.
Se hicieron más fuertes cuando se

mencionó la presencia del secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López. Dicen los que saben que
parecía que Nahle, quien aseguran
no se lleva ni tantito con el de Pe

tróleos Mexicanos, organizó la porra.

Parece que el Presidente de México an
da calentando a tos presidenciables,
pues este fin de semana frente a Adán
Augusto, quien últimamente lo acom
paña a todos lados, le echó una especie
de porra a Nahle. Mientras que Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal siguen desde sus terrenos los
movimientos del mandatario con lupa.

Los trabajadores de la refinería de Dos
Bocas fueron reunidos para que el pre
sidente de México, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, celebrara con ellos el día
del trabajo. Esta obra sirvió de escenario
para lanzar un nuevo mensaje a sus se
guidores y a los que ya están viendo las
elecciones a la vuelta de la esquina: "Le
vamos a sacar mucho jugo al tiempo y
no vamos a dejar ninguna de las obras
que mencioné en proceso, las vamos a
terminar todas para que entreguemos la
estafeta y haya un relevo generacional".

***

Regresó al tema del poder. "No a la ree
lección, porque tenemos que seguir el
ejemplo del Apóstol de la Democracia,
Francisco I. Madero: sufragio efectivo,
no reelección", aseguró el mandatario,
pero adelantó sus escenarios: "Va a ha
ber relevo generacional. Tenemos —ya
saben ustedes, los que juegan béisbol—,
tenemos como cinco pícheres abrido

res, mujeres y hombres, y como 10 cerra
dores, mujeres y hombres, y todos tiran
más de 100 millas, pura recta".

La comunidad académica de la Univer

sidad de Guanajuato organiza protestas
por el ataque armado contra estudiantes
de la licenciatura de Agronomía, que de
jó un alumno muerto y una estudiante
de 22 años gravemente herida.

Las inconformidades, manifestadas in
cluso por el rector de la institución Luis
Felipe Guerrero, y por la Fiscalía General
de la República, de Alejandro Gertz, se
deben a que el elemento de la Guardia
Nacional que disparó fue puesto en li
bertad, luego de que un juez determinara
el auto de no vinculación a proceso por
lo que, a través de redes sociales, alum

nos, maestros, personal administrativo
y padres de familia se organizan para
comenzar con marchas en el estado y en
la capital del país para exigir justicia y
seguridad.

En un ambiente que en todo el país es
hostil con la prensa, personal del área
de comunicación social del gobierno
municipal de Atlixco, Puebla, se enfren
tó con un reportero hasta llegar a los
"escupitajos" y a las patadas. Hasta el
momento, se sigue esperando que la al
caldesa Ariadna Ayala ponga atención
en el asunto y ponga orden entre su
equipo de trabajo, pues su administra
ción lo último que necesita son más
complicaciones que las que ya tiene por
el cada vez más complejo clima de
inseguridad.
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¿Golpe de Estado con
Salvador Cienfuegos?
"Quiero insistir en que las calumnias en mi contra van
más allá de mi persona y de mi familia, van contra las
instituciones Armadas del país y contra el Estado Mexi
cano', dijo Salvador Cienfuegos.

La Fiscalía General de la República (FGR), de Alejan
dro Gertz, no ejerció acción penal contra el exsecretario
de Defensa que fue detenido en Estados Unidos cuando
viajaba con su familia, por supuesto tráfico de drogas, y,
de acuerdo con información de los estadounidenses, has
ta un intento de Golpe de Estado.

"En lo personal, he sido afectado significativamente en
mi prestigio y liderazgo formado con trabajo y entrega,
siendo ejemplo de honor y lealtad por casi seis décadas de
servicios ininterrumpidos, de día y de noche, con disposi
ción diaria y permanente, alejado de la familia muchas
veces y exponiendo la vida otras más, mi historia es la de
la mayoría de mis compañeros y ellos estarán pensando,
cuándo y cómo los podrán involucrar en hechos delictivos
como han intentado hacer conmigo", explicó quien del
primero de diciembre del 2012 al 30 de noviembre del 2018
se desempeñó como Secretario de la Defensa Nacional.

El 9 de enero del 2021 Cienfuegos compareció a las 12
horas con 15 minutos ante una licenciada del Ministerio

Público de la Federación,
adscrita a la Unidad Espe
cializada en Análisis Fi

nanciero. En primer lugar,
manifestó categóricamente
ser completamente ajeno a
los hechos que en la carpe
ta le pretendían atribuir.

Cienfuegos fue deteni
do en Estados Unidos el 15

de octubre del 2020 y has
ta el 6 de noviembre por vía remota le informaron que fue
detenido por tres cargos de conspiración para transportar,
distribuir y traficar diversas drogas y uno de lavado de
dinero procedente de dichas actividades. El militar derri
bó varias acusaciones ante la FGR, muchos mensajes que
le atribuían y otros supuestos crímenes que le adjudica
ban los miembros de la inteligencia estadounidense.

"De la existencia de varios mensajes del día 4 de enero
del 2017, de un supuesto autor con el nombre de usuario
XXXXX en una de ellas se advierte una burda maniobra

del XXXXX le entregue diez millones de pesos, dado que
el motivo que expresa raya en la estupidez, como el he
cho de que se va a llevar a cabo un "Golpe de Estado" para
deponer al Presidente de la República, incluso, hace
mención de un levantamiento en armas y hasta una re
volución, francamente ridículo y más ridículo, que los es
pecialistas de XXXX dado crédito a que efectivamente
tales mensajes habían sido míos, cuando es de sobra co
nocida la lealtad hacia las instituciones y hacia la institu
ción Presidencial, no solo de mi persona, sino de la totali
dad de los integrantes de las Fuerzas Armadas".

Cienfuegos señala que, tras revisar toda la informa
ción de la Carpeta de Investigación, se aprecia que la ma
yoría de ella es incongruente, imprecisa, insuficiente e
incomprensible.

El militar derribó
varías acusaciones

ante la FGR, muchos
mensajes que le atri
buían y otros supues
tos crímenes
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Responsabilidad
legislativa local
Hoy en México la cuestión ambiental no figura entre las
primeras preocupaciones de las y los ciudadanos a pesar
de la grave crisis climática que se vive y padece en el
mundo, con más intensidad en nuestro país, y a pesar de
que afecte con más impacto y frecuencia a las personas
socioeconómicamente más desprotegidas.

Los gobiernos han relegado a la ciencia para optar por
ejes programáticos que responden a una lógica electoral
y de dominación del poder políticos de unos cuantos, so
bre el interés general, el bien común y sobre nuestra pro
pia sobrevivencia. Toda la acción pública está desarrolla
da desde un enfoque antropocéntrico, privilegiando los
intereses del humano con un efecto extractivista y de
predador desenfrenado. Hace unas semanas, el último
informe de las y los expertos que integran el Grupo Inter
gubernamental sobre el Cambio Climático instaba a los
países a cambiar radicalmente de modelo de desarrollo,
explorando incluso estrategias de decrecimiento frente al
punto de no retomo que se acerca cada vez más. ¿Logra
remos despertar las conciencias en los 3 años que nos
quedan para frenar el colapso ambiental?

Frente a esta catástrofe no podemos dejar que los go
biernos sigan menospreciando el tema. La regeneración
ambiental debe estar al centro de las políticas públicas y
legislativas federales y locales. Así lo recordó en el Con
greso de la Ciudad de México la diputada Silvia Sánchez
Barrios la semana pasada presentando en conferencia de
prensa un exhorto a las 16 alcaldías de la Ciudad de Méxi
co para que declararan la emergencia climática. Suscrito
también por las diputadas locales Ana Villagrán, Gabriela

Quiroga y Tania Larios, el punto de acuerdo recoge la de
manda de 46 organizaciones de la sociedad civil desde un
enfoque de Parlamento Abierto, en seguimiento a una
solicitud formal respaldada por 20 mil firmas ciudadanas
en la plataforma de change.org. Por falta de quorum, este
exhorto se presentará en tribuna mañana sometiéndose a
votación del pleno del Congreso de la Ciudad de México,
dando cuenta a la ciudadanía del compromiso o de la fal
ta de voluntad para reconocer la gravedad y prioridad de
la situación.

El escepticismo o la falta de interés político para el
tema ambiental debe combatirse desde lo local, median
te una amplia alianza transpartidista, con la sociedad ci
vil organizada, con la comunidad científica y con la gente
rumbo a una revolución de conciencias por encima de
cualquier coyuntura o de beneficio electoral. Al respecto,
la XIV Asamblea Plenaria de la Conferencia Permanente

de Congresos Locales, mecanismo que conecta a las y los
diputados locales de todo el país y que se celebrará el 6 de
mayo en Guanajuato, puede ser un espacio idóneo para
posicionar el tema ambiental y climático en la agenda
pública local desde un enfoque abierto, apartidista y de
intercambio de mejores prácticas legislativas. Entre ellas,
impulsar la declaratoria de emergencia climática desde
los poderes legislativos locales es una gran oportunidad
para promover el tema en la opinión pública y romper
con el circulo de la apatía colectiva por cuestiones electo
rales. Primer eslabón de nuestra democracia representa
tiva, las y los diputados locales son corresponsables fren
te a la crisis climática.
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Ebrard en Hidalgo
Muy activo estuvo este fin de semana el canciller
Marcelo Ebrard, quien, entre otras cosas, asistió a
un encuentro con Julio Menchaca, candidato de
Morena al gobierno de Hidalgo. Lo reconoció
como un compañero de batallas y causas, y
le hizo saber: "Son tiempos de definición, aquí
estamos".

A ganar elecciones
Luego de que concluyó el periodo ordinario de
sesiones en la Cámara de Diputados, nos dicen que los
legisladores de Morena fueron instruidos por Mario
Delgado para que trabajen arduamente en las seis
entidades que tendrán elecciones en junio próximo.
También los llamó a cerrar filas al interior del partido,
porque, les dijo, son tiempos de definiciones.

Buena relación
Aunque no subió al templete, el nuevo secretario
general del sindicato petrolero, Ricardo Aldana,
salió bien librado de la refinería Dos Bocas, en
la celebración del Día del Trabajo; incluso, nos
aseguran que a pesar de los pesares hay una
relación institucional con el gobierno de la
Cuarta Transformación.
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Postura de la IP
Un día antes de que el gobierno federal presente
su plan para amortiguar la inflación, las cúpulas
empresariales no saben de qué se va a tratar. Nos
cuenta José Abugaber, presidente de Concamin, que
tampoco tiene relevancia salir a medios y quejarse de
que no se incluya a las confederaciones, pues asegura
que no ganarían nada con la confrontación.

Con más potencial
El Infonavit, a cargo de Carlos Martínez, estrenó
este 2022 su programa de Crediterreno, el cual
tiene el propósito de entregar dos mil terrenos
para este año; sin embargo, a menos de un mes de
ponerse en marcha, ya estima que la demanda va
a sobrepasar la oferta que existe actualmente en
el mercado.
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DESDE
AFUERA

A LA SOMBRA
DEL REY
CANUTO
JOSÉ

CARREÑO
FICUERAS

En el México "de antes" no era raro encontrar

colonias, generalmente populares, o calles, con el
nombre del Presidente en turno

a cortesanía se asocia generalmente con
reyes, emperadoresy ahora, simplemente
con los poderosos. Y ciertamente es un
método de avance personal que a veces
funciona. Pero acaba por avergonzar al
cortejadoyal cortejador.
La historia tiene grandes mitos y

lecciones, como la de Canuta el Grande, un rey del siglo XI que
gobernó partes de Inglaterra, Dinamarca y Noruega.

Cuenta la leyenda que cansado de la adulación de sus
cortesanos, el rey les ordenó llevar su trono a la playa, donde
sentado a la orilla del mar ordenó repetidamente a la marea
que no le mojara los pies. Las olas, por supuesto, no hicieran
caso. Y Canuto demostró que no era todopoderoso.

Es una gran parábola sobre el podery sus adornos.
Para bien o para mal, la adulación al poderosoyel cultoa

la personalidad del líder son parte de un cortesanismo que
supuestamente no debería existir en sociedades con un cierto
grado de desarrollo democrático.

Pero ocurren, más frecuentemente que no en gobiernos
verticales, con inclinaciones autoritarias.

Después de todo, la idea deador
naral líder con todas las virtudes po
sibles, de la infalibilidad a la bondad
absolutasy la genialidad política su
prema, no es nueva. Baste vertítulos
que adornaron a muchos presidentes
africanos durante el último siglo.

"El Sol rojo que ilumina nuestros
corazones" y "El Padrecito" fueron
agregados a los nombres de diri
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gentes en China y Corea del Norte.
Más aun, la idea de identificar al líder d su pensamiento

con la patria es una tentación siempre existente. Luis XIV
de Francia decía ser el Estado, pero hoy se supone que los
gobernantes son servidores del estado, no su encarnación.

El dictador dominicano Rafael LeónidasTrujillo era "Padre
de la Patria Nueva" en cuyo nombre sus fieles asesinaron,
enearcelarony torturaran a quien se le opusiera.

El nicaragüense Anastasio Somoza (padre), el fundador de
la dinastía,fue seña lado alguna vez camD"Somoza,Timonel del
Estado Patria, sustentáculo de la Democracia Rooseveltiana".

Su sucesor, Daniel Ortega, uno de los líderes de la revolución
que derrocó a la familia Somoza, es considerado como un
dictador con intenciones de crear un nuevo régimen dinás
tico en Nicaraguay sus seguidores hicieron modificaciones
legales que permiten identificar a los opositores políticos
como "traidores a la patria". En el México "de antes" no era raro
encontrar colonias, generalmente populares, o calles, con el
nombre del presidente en turno; en el "de ahora", hay colo
nias o calles Andrés Manuel López Obrador en, por lo menos
seis estados del país, incluso la capital y el vecino Estado de
México, pese a expresiones contrarias del propio mandatario.

AMLO ha afirmado que su gobierno protagoniza un cam
bio histórico y algunos de sus leales, en afán de cortesanía,
aseguran que es "el mejor presidente del mundo" y acusan
a sus opositores de "traidores a la patria".

Pero la verdad, esos veredictos corresponden a la historia.

La adulación al

poderoso
<>s porte del
cortesanismo
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#OPINIÓN

RUiyiBO
POLITICO

LA REFORMA
ELECTORAL
DE AMLO

Tenemos una democracia con falta de credibilidad,
en la que los consejeros electorales y magistrados
del Tribunal obedecen a /os partidos políticos

esde mediados del año anteriorel presiden
te Andrés Manuel López Obrador había
anunciado que enviaría tres propuestas
de reformas constitucionales al Congreso
de la Unión: la de la CFE, la de la Guardia
Nacional y la Reforma Electoral. Porello, no
causó sorpresa el anuncio de esta última

la semana anterior. Lo único que hasta el momento había
adelantado era la nueva forma de elección de los consejeros
electorales y de los magistrados del Tribunal, que se haría
porvotD populary los candidatos serían propuestos por los
Poderes de la Unión.

El Instituto Belisarío Domínguez (IBD) ha señalado que
previo a esta iniciativa de reforma se han presentado 453
Iniciativas en materia políticoelectoral [289 en Diputados y
164 en el Senado). Durante los últimos años se han modificado
las reglas, la composición de las instituciones, pero seguimos
teniendo un sistema electoral que dista de ser equitativo y
que es particularmente caro. Tenemos una democracia con
falta de credibilidad, en Is que los Consejeras Electorales y
Magistrados del Tribunal obedecen a ¡os partidos de los cuales

son cuota y no a la ciudadanía.
Con este diagnóstico, la iniciativa

propone la modificación de 18 artí
culos constitucionalesy la inclusión
d e s i ete tran s ito ri os, y a ba rea cuatm
puntos principales.

1) Un rediseño a fondo del INE y
del Tribunal Electoral, junto con la
modificación de los criterios de elec

ción de los Magistradosy Consejeros.
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2) La reducción del financiamiento a los partidos políticosy
del costo de las elecciones. 3) Un nuevo modelo de represen
tación en el Congreso, Senado y en las legislaturas locales a
partir de listas que aseguren la pluralidad legislativa (cada
estado tiene un número de legisladores de acuerdo a su po
blación y votación obtenida),junto con la eliminación de 200
diputados y 32 senadores. 4) La modificación de las reglas
déla propaganda para reducirlos tiempos oficiales en radio
y televisión en materia electoral. También una legislación
única en la materia, la implementación del voto electrónica
y la reducción del porcentaje de participación para que la
revocación de mandato sea vinculante.

Para llevar a cabo la reforma se necesita de la mayoría
calificada, aunque Morena y sus aliados no cuentan con ella
en la Cámara de Diputados y tampoco en el Senado de la
República, por lo que se va a requerir del diálogo si se quiere
sacar adelante. No obstante, empezamos mal cuando los
partidos opositores ya la han comenzado a descalificar, sin
siquiera hacer un análisis profundo de las ventajas que puede
representar para el sistema electoral.

Nuestro país necesita de una reforma en la que el eje central
sea la ciudadanía y no los partidos políticos, en la que no se
permitan trampas, ni fraudes electorales, en donde los arbitros
sean realmente imparciales y en la que sean escuchadas
todas las vocesy no sólo las de unos cuantos.

La iniciativa

propone la
modificación de
1S artículos de
la Constitución
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#OPINIÓN

POLIGRILLA
MEXIQUENSE

ENRIQUE
VARGAS
REAFIRMA: VA
POR EL EDOMEX
PABLO
CRUZ

ALFARO

Con una ascendente carrera política y respaldado
por la plana mayor del PAN, se mantiene como la
única opción de ese partido rumbo a 2023

I coordinador nacional da los diputados
locales del PAN, Enrique Vargas Del Villar,
mantiene intacta su intención de convertir

se en candidato de ese partido al gobierno
del Estada de México y vencer a Morena
en las urnas, en 2023.
Al menos, ese fue el mensaje que envió

durante la encerrona panista que se dio hace unos días en
Metepec, en la que estuvo presente Marko Cortés, su líder
nacional,y durante la cual se puso en marcha el Sistema PAN,
con el que dicen, buscarán llegaren óptimas condiciones al
proceso electoral del próximo año, en el que se definirá al
gobernador mexiquense para el periodo 20232029.

Con vítores de fondo, como "Vargas gobernador", el
presidente estatal del PAN, Anuar Azar, dijo sí a la coalición Va
por México, pero con quien les garantice la victoria, porque no
hay margen deerror. En el mismo tenorse pronunció Marko
Cortés, al asegurarque el candidato de la inminente coalición
debe ser el perfil mejor posicionado.

Así, respaldado por la plana mayor del Partido Acción Na
cional, Enrique Vargas se mantiene como la única opción de

ese partido rumboa2023,y asegura
ir muy bien,trabajandoen cada uno
de los municipios donde, afirma, se
ha encontrado con mucha gente que
le ha dicho queya no quiere más Mo
rena en el país.

En plan ascendente ha ido la ca
rrera política de Vargas Del Villar,
desde su primera incursión como
regidor de Huixquilucan [20092012]
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ha ido escalando posiciones; diputado local (2012 a 2015),
dos veces alcalde (20162018 y 21092021], coordinador
de alcaldes a nivel nacional del PAN, actualmente diputado
local y coordinador de éstos a nivel nacional, convertido en
la voz más influyente y el máximo referente del PAN en
Estado de México, además candidato natural de ese instituto
político al gobierno estatal. AL TIEMPO.

ENTRE OTRAS COSAS: Al rendir su informe de activida

des por ios primeros 100 días de su gobierna, la presidenta
municipal Romina Contreras Carrasco afirmó que los huix
quiluquenses no se equivocaron al darle el voto de confianza,
pues, en este periodo también se han llevada a cabo más de
100 acciones relevantes que mejorarán la calidad de vida
de la población, comprometiéndose a no fallarles y seguir
avanzando para que Huixquilucan siga siendo el municipio
mejor evaluado de México.

En materia de seguridad, resaltó la adquisición de 100
nuevas patrullasy motocicletas, con una inversión de casi
80 millones de pesos, para fortal ecer las tareas de la policía
municipaly la vigilancia en el territorio, además de que men
cionó se trabaja en el desarrollo de una aplicación móvil,
para hacer más eficaces los repartes y disminuir el tiempo
de respuesta de los elementos.

LA DE HOY: Que tan mal estarán las cosas en el mu
nicipio de Tlalnepantla que los vecinos han empezado a
echar de menos al exalcalde Raciel Pérez Cruz. HASTA
LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / (SP0LIGRILLA1

La voz más

influyente y
el máximo

referente
del PAN

Fecha: 02/05/2022

Página: 25

Area cm2: 266

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Cruz Alfaro

Costo: 15,428

Página 8 de 19



• Dave Mustaine, el
vocalista de Megadeth,
antes de dar un concierto

se coló entre las gradas
y regaló plumillas a los
niños, sin que nadie lo
reconociera, hasta que
subió un video en redes.

EL
MALO

• Neil Parish, diputado
conservador del Parla

mento Británico, renunció
luego de ser descubierto
mirando pornografía
durante las sesiones

legislativas; fue sorpren
dido en dos ocasiones.

• Arturo Said, conocido
como Lord Golpeador,
será sentenciado hoy,
luego de ser declarado
culpable tras agredir y
amenazar a una vecina,
misma que grabó los ata
ques hace cuatro años.

Fecha: 02/05/2022

Página: 14

Area cm2: 80

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,346

Página 9 de 19



CONTRA LAS
 CUERDAS 

Las bases de Morena respaldaron la aspiración del
canciller Marcelo Ebrard; en Talancingo sostuvo
una reunión con 20 legisladores federales

I canciller Marcelo Ebrard usó su domingo
para recorrer Hidalgo y participar en un

| j mitin con el aspirante de Morena Julio Men
chaca al gobierna del estado. Le fue bien
porque las bases del partido respaldaron
su candidatura al vitorear su figura con la
anhelada frase de "¡Presidente]", dura ntesu

primer recorrido de seis que real izará de aquí al 5 de junio por
Oaxaca,Aguascalientes,Tamaulipas,DurangoyQuintana Roo,
dondese llevarán a cabo elecciones para renovar gubernaturas.

Ebrard nova a ceder la plaza a ninguna otra de las corcho
loüosdel presidente López Obrador. Antes del mitin de Acatlán,
desayuno barbacoa en Tulancingo con diputados federales
de su partido, del grupo de los 20 con los que se reunió en la
semana, para acordar la estrategia de la pelea interna por la
ca ndidatura presidencial. Les dijo que se siente q ueridoy q ue
reclamará su lugar en Morena.... A quien no le fue nada bien
es a Adán Augusto. Durante un evento con petroleros en la
refinería de Dos Bocas, el secretario de Gobernación experi
mentó en carne propia el viejo adagio de que nadie es profeto
en su tierra, pues desde las primeros pasos de su aparición
  en el proyecto de Tabasco recibió
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rechiflas y abucheos. Será un mes
intenso de pelea interna, donde el gri
tómetra, en uno u otro sentido, bus
cará influirycrearpercepción interna.

AIFA: UN IMPONENTE PUEBLO

FANTASMA. ¿Ya utilizaron el Aero
puerto Internacional FelipeÁngeles
(AIFA)?, preguntó una amiga en su

cuenta de Facebook después de llegar de vacaciones. Yo
sí, agregó, y relató que fue una experiencia interesante: un
aeropuerto imponente, pero subutilizado, al que le falta
conectividad terrestre. Después de las 3:00 PM (¡sí de la tarde!)
ya no hay autobuses y para el único vuelo de la noche los taxis
escasean. No hay ni un café abierta para esperar. Mi papá,
relató la amiga NeldySan Martín, quien ademases periodista
de Proceso, tuvoqueír por mí. ¡Gracias po"! Aun mesy medio
de la inauguración parece que hay alguien dentro del propio
gobierno o de la Defensa que se propone boicotear el funcio
namientoy óptima operación de la megaabra del Presidente.
El prapiomandatario dedicó sus conferencias mananerosa
mandar mensajesalasaerolíneas comerciales para que imple
menten vuelos en la nueva base a pesar de que esa tarea tocaba
a la administración de Isidoro Pastor, a quien hasta se le ha
dificultado llevar el Uber para brinda rservicio a los viajeros.
Este lunes, después de los manotazo sen Palacio Nacional,
se retomarán las reuniones en SCT entre los involucrados

en el plan para evaluar por qué no está operando bien el AIFA,
que está haciendo quedar mal al Presidente de la República.

UPPERCUT: El asesinato del alumno Ángel Yaef de
la Universidad de Cuanjuataylo liberación del homicida
de nombre Ivan, miembro de la Guardia Nacional, abre la
discusión sobre el peligro permanente de la militariza

ción de la seguridad a tra vés de la creación de ese cuerpo
integrado porso/dadosy m/embros del ejército.

Defiende su
espacio ante
las otras

corcholatas del

Presidente
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Ante la falta de recursos económicos y humanos
del Estado, se debe promover la cooperación y la
supervisión de actividades de los radares

Absoluta solidaridad con Mario Maldonado.
esde hace va rías añas, la Sedeña ha insisti
do en la necesidad de mejorarla vigilancia
del espacio aéreo nacional. Actualmente el
Sistema Integral de Vigilancia Aérea [SI VA)
operado por Sedeña cuenta con cuatro
radares en el sur del país y uno en el norte,
además de varios radares aerotranspor

tados en plataformas sobre aviones. Es una realidad que
los radares son caros y México no cuenta con los recursos
necesarios para cubrir la totalidad de su espacio aéreo.

Ayer, El Heraldo de México publicó información importante
obtenida de un informe del Centro Nacional de Vigilancia y
Protección del Espacio Aéreoque indica que en esta adminis
tración se emitieron 720 alertam ientos para la intercepción y
seguimiento de aeronaves por probables actividades ilícitas.

En este documento, al que tuvo acceso Lemic Madrid,
editor de la sección País de esta casa editorial, se señala que
"la Sedeña... ha detectada irregularidades en las operaciones
de aviación privada y la utilización de la infraestructura aero
  portuaria porpartedeladelincuencia

organizada". Dicho documento sena
la que las principales violaciones a laLa Sedeña
normatividad son "licencias de vuelodetectó un
falsas,suplantación de identidad,aeboquete a la
ronaves sin documentos, transporteseguridad
ilegal de hidrocarburos,operación denacional
pistas clandestinas, funcionarios que
facilitan vuelos ¡lícitos, entre otras".

A esta situación hay que sumar la
variable de las capacidades estructurales del Estado mexica
no. El Centra de Comando del SIVA cuenta con menos de 100

elementos que trabajan 24/7/365. Ante la falta de recursos
económicos y humanos del Estado se debe promover la
cooperación y supervisión de actividades de los radares que
operan en los aeropuertos civiles del país.

Por la anterior, se sustenta la iniciativa para expedir la
Espacio Aéreo Mexicana enviada hace

Diputadas. Según la propuesta del
tiene como objetiva "cubrir un vacío
resguardarde manera adecuada el
como parte del territorio nacional,
de coordinación interinstitucional,
cidadesy recursos civilesy militares
mismo, señala que "el mal uso de la

y del espacio aéreo mexicano,
inobservancia de la normatividad apli

interinstitucional y la ausencia
cooperación". La Sedeña detectó un bo
nacional que ojalá se reduzca con esta

molesta al sector de la aviación civil,
una mayor cooperación cívicomilitar.

Recomiendo ío película Oslo,
el esfuerzo de medicación norue

Palestina en la que participó MonaJuul,
permanente de Noruega ante la ONU.
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LENTO

Príistas crean alianza oculta... contm el

tricolor. Trabajan a favor de la candidatura
del morenista Julio Menchaca

stamosa urimesdequesellevenacabo
las elecciones para renovar la guber

E natura de Hidalgo, y la alianza PRI, PAN
y PRD, con Carolina Viggiano como
candidata.se perfila para perderla plaza.

Con base en la encuesta más reciente

de El Heraldo de México, Hidalgo sería
otro de los estadas que arrebataría Morena al Revolu
cionario Institucional.

Pero no lo haría sólo. En el estado se construyó una
alianza oculta entre Morena y personajes del PRI con alta
capacidad de movere/marcadory hacer perderá la aban
derada de Va por México.

Entre ellos se encuentra el gobernador priista Ornar

Payad, el exgobernadorde Coahuila, Humberto Moreira.y
la profesora Elba EstherCordillo.

A todos los une una causa común: su rechazo a Alejan
dro Morena, dirigente nacional de los priistas.y a sus más
cercanos, como Rubén Moreira, coordinador en la Cámara,
y su esposa Carolina Viggiano.

El primerdesencuentroporla candidatura de Hidalgo
vino cuando Alito la impuso a ella como candidata, pasando
porencima del mandatario hidalguense.

La afrenta se consumó, aunque en su momento Fayad
hasta se tomó la foto con ellos para hacer creer a todos
que estaban en el misma tren.

Nüfue así, mientras el gobernadorsocabo
las manos de la elección y de la campaña,
Humbertojunto con operadores de la maes
tra, llegaron al estado para trabajar en favor
del candidato de Morena, Julio Menchaca.

El coahuilense es reconocido como uno de

los últimos buenos operadores electorales del
PRIy eso es lo que está poniendo en práctica
en Hidalgo, no con su cuñada Carolina.

De muchos es sabido que tienen una muy
mala relación con su hermano Rubén.y hay hasta quienes
dicen que se odian "a muerte", por varios episodios de
traiciones.

Esa es la razón por la que decidió ponertoda su "exper
tise" en manos del abanderado de Morena y sus aliados.
No es para menos, Hidalgo ocupa el Iugarl4, en el número
de votantes del país.

Y si el PRI pierde Hidalgo y Oaxaca en las elecciones
del S de junio, los únicos estados que gobernaría serían
Coahuila y el Estado de México, y ambos van a las urnas
el próximo año, por lo que en Hidalgo sejuega también la
gubernatura de Coahuila, en la que busca /levar mano
Humberto Moreira.

TMEC, la tarea no se cumplió. El número de contratos
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colectivas ya legitimados está por debajo de la proyección
planteada porla Secretaría del Trabajo, encabezada por
Luisa María Alcalde, en el marco del capítulo laboral del
Tratado con EU y Canadá.

Oe un universo de 580 mil contratos colectivos vigentes
en el país, más de 80 por ciento siguen sin legitimarse.

Carecen de un reconocimiento auténtica o son contratos

simulados, can sindicatos de membrete y acuerdos de
protección, aludiendo así una representación auténtica
de los trabajadores.

Esa situación, junto con la lentitud de autoridades y
sindicatos para lograrla legitimación,asícomo la llamada

"paz laboral", impuesta desde la 4T, propician
que cada vez esté más lejos la posibilidad de
que México cumpla con sus socios del norte.

No sólo eso, organizaciones sindicales
de diferentes regiones, particularmente de
Guanajuato, dudan en llevara cabo el pro
cedimiento por temora que organizaciones
fina nciadas y controladas por g ra ndessindi
catosde la Unión Americana y Canadá quieran
controlar también a la fuerza tra bajadora, so

lapadosy auspiciados porgente muy cercana a la 4T, como
Arturo Alcalde, padre de la secretaria Luisa María Alcalde.

Aniversario. En El Heraldo de México estamos de mante

les largos. El diario que piensa joven cumple su 5a Aniversa rio.
Y gracias a nuestros lectores y anunciantes, Heraldo Media
Group se convirtióya en el medio multiplataforma número
1 de todo el país. Estamos a la vanguardia en heraidode
mexico.com.mx. Heraldo Radio y Heraldo TV. ¡Gracias!

Y como dice el filósofoNomeacuerdo: "Cuando
bebas agua, recuerda /a fuente".

Los une una

causa común:
su rechazo a

Alejandro Moreno
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— ALHAJERO

TREN MAYA, LO QUE
SE HA HECHO BIEN
Y LO QUE NO

pesar del impacto que puede tenertoda
? bra grande de infraestructura, los pri
meras cuatro trazos deí Tren MayadeA Palenque a Cancún se hicieron bien.
Contaron con estudios y tienen el ma
yor número de pasos de fauna en todo
el planeta.

Y como se hizo bien, "sí puedo decir que realmente se han

mitigado los impactos desde un punto de vista de lo que es
la vegetacióny la fauna silvestre", reconoce el investigador
dei Instituto de Ecología de la UNAM, Gerardo Ceballos.

Ahora espera que Fanatur "tenga la voluntad y la visión de
hacertodos los pasos de fauna y las medidas de mitigación
que se instrumenta ron",y que éstos se cumplan tal como
lo dictaminó la Semarnat, apunta el también presidente de
la Alianza Nacional de la Conservación del Jaguar.

Del cuestionado tramo 5, el doctor Ceballos considera
que el trazo original en el que el tren pasaba por en medio
de la carretera que iba de Cancún a Tulúm "parecería que
era el mejor". Se estaban haciendo los estudias, la manifes
tación de impacto ambiental. Y lo importante
es que no impactaba selva adicional.

Hubo problemas, se decidió pasar a un
lado de la carretera, por el derecho de vía de
las torres eléctricas, unazonaya perturbada
por huracanes e incendios. Pero luego se hace
otro cambio del trazo: se mete mucho más.

Se mueve el trazo y de una manera muy
extraña Fonatur cambia su directoren enero

y empieza la construcción sin ningún estudio.
Eso provoca una gran respuesta ciudadana en contra.
Ambientalistas, científicos, sociedad civil y empresarios
se oponen porque básicamente el primero que debería
respetarla leyen este caso, la normatividad ambiental,
es el gobierno.

El estudio de la manifestación de impacto ambiental
subraya el investigador, no es un requisito como un papel
para sacar mi INE. Los estudios son fundamentales porque
te ayudan, primero, a identificar cuáles son los impactos
ambientales negativas; segundo, a identificar las mitiga
ciones, y tercero, si éstas son económicamente viables.

Este es el gran problema que existe y los conocedores
han indicado que especialmente en el tramo de Playa del
Carmen a Tulum se encuentra la región con ríos subte
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rráneos y cavernas sumergidas, probablemente la más
importante del planeta. Ahí se forman los cenotes, es un
queso gruyere. Entonces, una de las preocupaciones gran
des es que el tren pase por esa parte.

Al doctor Ceballos, miembro de la Academia de Ciencias
de Estados Unidos, le parece que la falta de estudios "no
solamente pone en riesgo este gran sistema, este gran pa
trimonio natural de Méxicoy del planeta, sino que también
pone en riesgo la operación del tren".

Advierte: "Si tú pasas un tren en una parte asíy no tienes
los estudios completosy correctos, evidentemente hay una
posibilidad muy grande de que pueda haber un colapso.

Y con eso, olvídate déla caverna ya de por sí
importante, lo que sería en términos de un
accidente de esta naturaleza".

Yo espero que los responsables del tren,
en este caso ahora el Ejército, tengan la
sensibilidad de hacer los estudios correctas

para que esto no ocurra.
Para conservar los remanentes de selva

que están precisamente atrás del tren y
que dan el agua a todo este sistema de ríos

subterráneosy cavernas,y a todos los desarrollos turísticos
de la región propone consolidar el sistema de reservas
alrededor de la Biosfera de Cala kmul tener un millón 400

mil hectáreas bien protegidas; crear una nueva reserva
que vaya de atrás de Cancún hasta Chetumal, y seguir con
mucho cuidado el planteamientodeltramo6y7,para que
se hagan los estudios en este momento y no tengamos la
premura del tramo 5.

GEMAS: Obsequio de Porfirio Muñoz Ledo:
"Reconozco que he luchado".

De los cuatro

primeros tramos
se han mitigado
muy bien los
impactos
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Una mala semana para Sheinbaum
Claudia Sheinbaum Pardo no tuvo una buena semana.

Y no tendrá otra.

La jefa de gobierno se sentía hasta hace quince días la candida
ta presidencial de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y, sobre
todo, de Andrés Manuel López Obrador rumbo a las elecciones presiden
ciales de 2024.

Pero algo sucedió y ya no parece la única ni la favorita.
El viernes pasado, en Palacio Nacional, López Obrador hizo una espe

cie de destape de otra corcholata así les llama a los candidatos, cuando
se perfilaba, en teoría, un tiro entre Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard.

Pero, bendita política, el tabasqueño aprovechó que los diputados
de Morena estaban ahí, en el salón Tesorería, sede de las mañaneras
diariamente, para lanzar al ruedo a Adán Augusto López Hernández,
secretario de Gobernación, al alabar su labor y decir que le descarga
mucha presión.

El encuentro fue para agradecer la aprobación de la nacionalización
del litio.

Y los morenistas comenzaron a gritar:
¡Presidente!, ¡Presidente!
Lo que significó un duro golpe para Sheinbaum, quien ya se siente la

candidata, la elegida, la consentida presidencial.
Al otro día, en Quintana Roo, el mero preciso la compuso, al asegu

rar que lajefa de gobierno y el canciller Marcelo Ebrard Casaubon son
presidenciables por sus cualidades y que el candidato o candidata se
definirá, adivinó, mediante una encuesta, de esas que nadie conoce, tal
como ha sido desde que Ebrard se hizo a un lado en 2012 para darle el
paso a su padrino, amigo y protector, pese a estar mejor posicionado.

Como si no fuera suficiente, la funcionaría tuvo que salir a enfrentar
la difusión de un video en el que le arrojan jitomates, al asegurar que no
es actual, que es de la campaña de 2018.

Como dice Ana Vilchis, los miércoles de las mentiras, en Palacio:
No es falso, pero se exagera.
Ahí no termina la crisis.

Mañana se cumple el primer año de la caída del Metro en la Línea 12.
Sí, esa que construyó su adversario políticoEbrard pero que ha

salpicado a los dos.
Murieron 27 personas, videros, usuarios, incluido Brandon, un niño

de 12 años.

Y ya serán dos semanas en el ojo del huracán.

Ahora Ebrard

Ayer en Hidalgo, a donde acudió para impulsar al candidato de
Morena a la gubernatura, Ebrard fue recibido igualmente con gritos de
"¡Presidente, presidente!", lo que se escuchó hasta el Zócalo capitalino...
y enmuinó a la señora mandataria.

Ebrard se dejó querer porque, como se dice en radiopasilio, El
Carnal sabe perfectamente que aún no es tiempo de pisar el acelerador
a fondo, pero sí apretar para no rezagarse en la carrera presidencial.

Y ya, de remate, hoy estará en Washington como representante de
Andrés Manuel, luego de la plática que sostuvo éste con el presidente
estadounidense, Joe Biden, el viernes pasado.

 Los reflectores han estado sobre Ebrard Casaubon y él sabe apro
vecharlos, se escuchó en radiopasilio.

Una sobadita

En Dos Bocas, Tabasco, la depresión de Sheinbaum alivió un poco
cuando en el evento por el Día del Trabajo que encabezó López Obrador,
Adán Augusto López y Octavio Romero Oropeza, director de Petróleos
Mexicanos (Pemex), fueron abucheados.

Sí, abucheados.
 Son los caminos de la polaca: un día eres el bueno o la buena y al

otro ya no, se escuchó en radiopasilio.

Confia en sacar la reforma electoral
Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, confía en
que saldrá la reforma electoral.

El también presidente de la Junta de Coordinación Política del
Senado asegura que con diálogo, con negociación, se consigue más que
con el enfrentamiento y la diatriba.

 Hay que sanar las heridas, luego de que se calificó de traidores a
la patria a los diputados que votaron en contra de la reforma eléctrica,
aseguró en un mensaje en redes sociales.

radiopasiHod>ova.com.mx
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Sin apoyo a la Ciencia y Tecnología, México nunca crecerá
Líderes sindicales del sector de ciencia y tecnología de México, de la

FENASSCYT y sindicatos fraternos, demandaron al gobierno de la 4T,
"un mejor salario qué el otorgado del 3.5 %, menor a la inflación de 2021

que rebaso el 7 %; solicitaron seguridad en el empleo, libertad de asociación
sindical y autonomía, ya que el año pasado fue desaparecida de un plumazo
la Jurisprudencia 1/96 por parte de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), dejando a los sindicatos, investigadores y profesores en una situación
muy vulnerable contraria a lo prometido, el cual los jueces sin escrúpulos,
como es el caso de la licenciada Karime Pérez Guzmán, han aprovechado
dicha circunstancia para desconocer las importantes conquistas laborales
de los trabajadores, desconociendo incluso nuestro derecho a la huelga"

Por si fuera poco lo anterior expuesto, expresaron los representantes
de los trabajadores del sector de Ciencia y Tecnología, que "importantes
centros de Investigación como la Industria Nuclear; el Instituto Mexicano de
la Tecnología del Agua; Trabajadores del Colegio de Posgraduados; entre dece
nas de centros de investigación ha sido señalados para desaparecer, lo que
muestra un profundo desconocimiento de estos centros de
investigación y qué de llevarlo a cabo, sería provocar un desmantelamiento al
sector científico del país"

"También de manera arbitraria, acuerdos de los Contratos Colectivos de
Trabajo de los centros de investigación con la autoridad, como son el aumen
to del 1.8 % a las prestaciones de los trabajadores en 2021, no han sido remu
nerados, sin justificación alguna, echando la bolita a la SHCP, cómo culpable
de no cumplir con dichos acuerdos económicos para los trabajadores, que al
final de cuentas nadie se hace cargo de ellos, a pesar que la ley lo obliga"

Finalmente los trabajadores del Sector de Ciencia y Tecnología, demanda
ron "atención a los proyectos de inversión; a laboratorios de alta envergadu
ra; regulación de personal; libertad de catedra y pensamiento; carrera pro
fesional administrativa por años de trabajo, y que se otorgué el incremento a
la inversión delacienciay tecnología del país, como demanda la constitución
mexicana, que sea mayor al 1% del PIB, por lo menos, de lo contrario México
nunca saldrá del subdesarrollo y desentendencia tecnológica"

FRONTERAS. El Ing. José Alfonso Domínguez, presidente de la Unión
Mexicana de Asociaciones de Ingenieros, recibió el Micrófono de Oro, por
parte de la Asociación Nacional de Locutores de México, me uno a las
felicitaciones de nuestro amigo José Alfonso, por su destacada labor al frente
de laUMAI.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución
2017. Premio México de Periodismo 2013. ferfuentesmty@hotmail.com
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Acuerdos pasan por reconci
liación

El senador Ricardo Monreal tiene

confianza en que sí se pueda apro
bar la reforma electoral, aunque
nos dicen que, por el momento,
está más preocupado en que
se curen algunas de las heridas

provocadas a la oposición por
las acusaciones y señalamientos
lanzados por sus compañeros
de partido. Pero como ha dejado
entrever el también presidente
de la Junta de Coordinación

Política del Senado, "se logra más
con una gota de miel que con

un barril de vinagre", de ahí que
el zacatecanoaparentemente
recurrirá al diálogo, la negociación
y el convencimiento para mejorar
la comunicación entre los grupos
parlamentarios en la Cámara
alta... ¿será?

El mismo camino

Pero de poco servirá que se logre
algún acuerdo en el Senado si en la
Cámara de Diputados se frena la
iniciativa, como así lo ha perfilado
la alianza Va por México. Los coor
dinadores parlamentariosde la
oposición, palabras más, palabras
menos, han dicho que la reforma

electoral no pasará en San Lázaro;
y el día de hoy, los dirigentes nacio
nales del PAN, Marico Cortés; del
PRI, Alejandro Moreno; y del PRD,
Jesús Zambrano. darán un mensa

jeconjunto.enel que posiblemente
anunciarán la propuesta propia
de reforma electoral. Es decir, se

podría estar repitiendo el mismo:
esquema que con la Reforma
Eléctrica, aunque en un menor
periodo de tiempo: a la propuesta
oficial viene la contrapropuesta,
se intenta negociar, y al final ni una
ni otra. En el contexto actual, ese

parece que podría ser el desenlace.
Veremos,

Relegado
Por más que el dirigente del
STPRM, Ricardo Aldana, quiso
restarle importancia al hecho de
no haber estado en el presidium en
la ceremonia de conmemoración

por el Día del Trabajo en la refine
ría Olmeca en Paraíso, Tabasco, lo

cierto es que su exclusión sí que da
mucho de qué hablar al interior de
Petróleos Mexicanos Tal parece
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador no estaría muy
contento con la supuesta "limpia"
que se está llevando a cabo en el
sindicato petrolero, si es que real
mente hubiera tal. Atentos.
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NAHLE EN PROBLEMAS
Desde inicios del año es sabi

do que en cualquier mo
mento el presidente podia
pedirle cuentas sobre los
avances de Dos Bocas, la

refinería Olmeca en Tabasco, pero ayer la
volvieron a comprometer con la fecha en
la que estaría lista la refinería: 2 de julio.
Rocío Nahle dijo a sus más cercanos que
no quiere que Dos Bocas sea como el AI
FA, con poco o nulo movimiento, pero pa
rece que su temor se va cumplir. Dos Bo
cas no tendrá capacidad de refinación al
menos en lo que resta de este año y el que
sigue, eso es porque falta aún conectar
construir, armar y probar, ojo, nada más
las pruebas requieren de nueve meses. La
obra podría entregarse sin estar concluida
así que lo mejor que puede hacer Nahle es
despreocuparse, al final del día el presi
dente dijo julio, pero no de qué año.
Ricardo Monreal dice que va a

ir con la oposición a platicar,
negociar y, si puede, conven
cer para intentar lograr que
se apruebe la reforma electo

ral que mandó el presidente. Nos dicen
que confía lograr hacer que esta reforma
pase, aunque en la iniciativa original se
plantean reformas a 18 artículos constitu
cionales y nueve transitorios. Por lo pron
to se debe mejorar la comunicación entre
los partidos: "Yo estoy seguro de que se
puede mejorar y podemos hacer las cosas

bien; pero eso es para los próximos días".
El legislador no quiere ampliar sus co
mentarios en tomo a dicha iniciativa por
que la cámara de origen es la de diputados
y el Senado es la revisora.
Morena y sus socios sin ma

yoría para convocar a un
periodo extraordinario, con
base en las pasadas elec
ciones federales los núme

ros no le dan a Morena de acuerdo con la

Ley Orgánica del Congreso de la Unión, la
Comisión Permanente no puede convocar a
un periodo extraordinario de ambas cáma
ras al no contar con el 66°/o de los integran
tes quedando con el 62J% de los escaños,
por lo que el revés sufrido electoralmente
resultó dolorosísimo y más cuando por pri
mera vez en la historia una propuesta en
viada por el presidente es rechazada.
La ANIPAC, que preside Aldímir

Torres Arenas, es impulsora del
Programa Cero Pérdida de Pe
llets (PCPP) con el aval de Plas
ücs Industry Association y del

American Chemistry Council, que tiene la
finalidad de fomentar el manejo adecuado
de éstos desde las organizaciones, a fin de
generar impactos positivos en el ambiente.
Al respecto, la empresa mexicana PETS
TAU de Jaime Cámara, obtuvo el Distintivo
Azul por segunda ocasión en su planta de
reciclado de PET grado alimenticio más
grande del mundo.
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¿GOLPE DE ESTADO
CON SALVADOR CIENFUEGOS?

HIROSHI TAKAHASHI

Quiero insistir en que las caII lumnias en mi contra van

más allá de mi persona y de
mi familia, van contra las
instituciones Armadas del

país y contra el Estado Mexicano",
dijo Salvador Cienfuegos.

La Fiscah'a General de la Repúbli
ca (FGR), de Alejandro Gertz, no ejer
ció acción penal contra el ex secreta
rio de Defensa que fue detenido en
Estados Unidos cuando viajaba con
su familia, por supuesto tráfico de
drogas, y, de acuerdo con informa
ción de los estadounidenses, hasta
un intento de Golpe de Estado.

"En lo personal, he sido afectado
significativamente en mi prestigio y
llderazgo formado con trabajo y en
trega, siendo ejemplo de honor y
lealtad por casi seis décadas de ser
vicios ininterrumpidos, de día y de
noche, con disposición diaria y per
manente, alejado de la familia mu
chas veces y exponiendo la vida
otras más, mi historia es la de la ma

yoría de mis compañeros y ellos es
tarán pensando, cuándo y cómo los
podrán Involucrar en hechos delicti
vos como han intentado hacer con

migo", explicó quien del primero de
diciembre del 2012 al 30 de noviem

bre del 2018 se desempeñó como Se
cretario de la Defensa Nacional.

El 9 de enero del 2021, Cienfuegos
compareció a las 12 horas con 5 mi
nutos ante una licenciada del Minis

terio Público de la Federación, ads
crita a la Unidad Especializada en
Análisis Financiero. En primer lugar,
manifestó categóricamente ser com
pletamente ajeno a los hechos que
en la carpeta le pretendían atribuir.

Cienfuegos fue detenido en Esta
dos Unidos el 15 de octubre del 2020

y hasta el 6 de noviembre por vía re
mota le informaron que fue detenido
por tres cargos de conspiración para
transportar, distribuir y traficar di
versas drogas y uno de lavado de di
nero procedente de dichas activida
des.

El militar derribó varias acusacio

nes ante la FGR, muchos mensajes
que le atribuían y otros supuestos

crímenes que le adjudicaban los de la
inteligencia estadounidense.

"De la existencia de varios men

sajes del día 4 de enero del 2017, de
un supuesto autor con el nombre de
usuario XXXXX en una de ellas se
advierte una burda maniobra del

XXXXX le entregue diez millones de
pesos, dado que el motivo que expre
sa raya en la estupidez, como el he
cho de que se va a llevar a cabo un
"Golpe de Estado" para deponer al
Presidente de la República, incluso,
hace mención de un levantamiento

en armas y hasta una revolución,
francamente ridiculo y más ridículo,
que los especialistas de XXXX dado
crédito a que efectivamente tales
mensajes hablan sido míos, cuando
es de sobra conocida la lealtad hacia

las instituciones y hacia la institu
ción Presidencial, no solo de mi per
sona, sino de la totalidad de los Inte
grantes de las Fuerzas Armadas™.

Cienfuegos dice que al revisar la
información de la Carpeta de Inves
tigación se aprecia que la mayoría de
ella es incongruente, imprecisa, in
suficiente e incomprensible.
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CULTURA DE LA IMPUNIDAD

JOEL SAUCEDO

La cultura de la impunidad prevalece en el ac
tual gobierno, impulsada desde la Presidencia
de la República.
El discurso lo demuestra todos los días.

Desde Palacio Nacional se instruye violar la
ley. No lo dice abiertamente, pero con sus mensajes, sus
seguidores los replican de inmediato sin importarles si
faltan a la Constitución o a las leyes.

Por ejemplo, Andrés Manuel López Obrador restauró
el "dedazo" siempre criticado y cuestionado como cultu
ra arraigada del priismo.

Usa como distractor a sus mejores políticos. Un día los
"destapa" y al día siguiente los descarta según su humor
y estado de ánimo.

Eso sucede con su paisano Adán Augusto Hernández,
el secretario de Gobernación. A quien de plano sacó de la
jugada es al coordinador de los senadores de Morena, Ri
cardo Momea! Ávila. El caso es que dentro de Morena
tiene las mismas posibilidades que Gerardo Fernández
Noroña. Así lo indican los sondeos. El pasado fin de se
mana fue prolijo en la promoción personalizada de la jefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum y del canciller Marcelo
Ebrard. Ambos políticos han desatado una frenética
campaña paralela a sus quehaceres gubernamentales.

¿De donde saldrán los recursos para su promoción?
¿Acaso el INE no debe ponerles un alto o de plano san
cionarlos? El hecho es muy claro: la sucesión está muy
adelantada entre Sheinbaum y Ebrard, como punteros
para suceder a López Obrador.

Lo dicho, el presidente usa el pulpito de sus conferen

cias para promoverlos y ellos jactanciosos impulsan sus
aspiraciones. Fiel a las enseñanzas del pasado, el manda
tario juega con sus fichas. Les puso "corcholatas", un tér
mino que lleva el nivel de la política a la basura.

Prueba y aprueba a sus funcionarios que lo sucede
rán Ha dicho que se definirá por encuestas al mejor posl
cionado. Pero si hoy Morena y López Obrador tuvieran
qué elegir candidato, el bueno serta Ebrard, según los da
tos de la onceava medición de "Los Presidenciables

2024", correspondiente mayo.
Marcelo alcanza el 33%, Claudia el 30%, Adán Augus

to 9%, Monreal 7% y Noroña 6%.
Dicha consultaría, arroja un dato que es vox populi, el

presidente influye a favor de la jefa de gobierno. El 66%
cree que le ayuda. En cada medición el porcentaje au
menta. Los datos citados permiten entender el por qué
Ebrard y Sheinbaum se encuentran en una desesperada
carrera rumbo al 2024.

Pero en el mundillo de la política y en los comederos
donde las charlas versan sobre el tema, adelantan que
Marcelo derrotará a Sheinbaum. Un dato que agregan a
las preferencias del cancüler es que cedió el paso a López
Obrador en 200, bajo el acuerdo de que después le toca
ría a él. Eso no quiere decir que Sheinbaum deje de ser la
consentida o que Monreal vaya a revivir.

PROSPECCIÓN... Por cierto, mañana 3 de mayo se cum
ple un año de la tragedia de la Línea 12, donde Mecieron 27
personas y 100 resultaron lesionadas. Lo que prevalece es
una total impunidad y la protección desde el Estado para los
responsables de quienes se describió sus aspiraciones.
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Con claridad, sin tapujos
ni titubeos

La firmeza de carácter y la contundencia
de sus hechos y sus dichos, aunados a Ja
congruencia, son las características de

los líderes natos, de aquéllos que se proponen
una meta y la alcanzan, y con mayor mérito, si
es por esfuerzo propio y no valiéndose de los
demás o dejando lastimados en el camino.
Es el caso del senador Ricardo Monreal

Ávila, como aquí le dijimos hace ya un par de
años, era el más destacado para seguir enca
bezando el proyecto que inició junto con el
actual presidente hace ya casi un cuarto de
siglo, cuando decidió abandonar el PRI y
abanderar al PRD, liderado por López
Obrador en esas fechas, 1998, y ganar la
gubernatura de su natal Zacatecas.
Al senador Ricardo Monreal le han pregun

tado infinidad de veces sobre sus aspiracio
nes de ocupar la máxima magistratura del
país, y siempre ha respondido afirmativa
mente.

Nada menos el viernes pasado, en
Querétaro, a donde acudió a presentar su
más reciente texto literario sobre la historia

del Senado de la República, a pregunta
directa respondió directo:

*SÍ. les quiero decir, lo he dicho con
toda certeza y con toda claridad, sin tapu
jos y sin titubeos. Una vez que salga la
convocatoria para elegir presidente de la
República, me voy a inscribir, y deseo que
el piso esté parejo para las candidaturas,

porque les voy a ganar a la buena. *
o Oiga, ¿y cómo ve que al Secretario de

Gobernación le dijeron ayer "Presidente"?
RMA: Bienvenido. Me parece que el

Presidente tiene una opinión y el Presidente
prácticamente lo empujó. Es una buena noti
cia para él, pero ya tiene en su haber cuatro o
cinco de su equipo.
Está la gobernante de la Ciudad de México,

está el Secretario de Relaciones Exteriores y
ahora el Secretario de Gobernación, entonces
tendrán que escoger a uno de ellos para que se
enfrente conmigo, que no estoy en ese grupo,
aunque estoy en Morena;porque soy amigo del
Presidente y nunca me voy a confrontar con él.
o En caso de haber preferencia, ¿va a

tomar alguna postura?
RMA: No, quiero luchar en Morena. Vamos a

luchar en Morena. Quiero lograr sacar adelante
el proyecto de Morena, porque mi única situa
ción es que soy independiente en mi criterio, soy
autónomo, creo en la conciliación y mi propósito
fundamental es unir a México. Eso es todo lo que
quiero.
Ypor la experiencia que tengo, casi 45 años en

el servicio público, estoy de salud al 100 por
ciento, de lucidez al 100 por ciento y estoy pre
parado para enfrentar los grandes retos y desafí
os de México.

EL SENADO HA CUMPLIDO
Pasando a otros temas, nos hizo saber

que el Senado mexicano ha cumplido su
parte en la construcción de esta agenda
legislativa que el Presidente propuso en su
campaña, y hemos cumplido una primera
etapa: el fijar las bases de un cambio de
régimen de la transición política.
Con firmeza Monreal Ávila sostiene que

en los últimos años el Senado ha cumplido
con creces esa tarea en leyes, en reformas
constitucionales, de las cuales nos dio, otra
vez, un recuento: el 60 por ciento de produc
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tos legislativos se aprobaron por unanimidad:
sólo el 40 por ciento por mayoría, por una
mayoría amplia.
En esta Legislatura, el 80 por ciento de

productos legislativos nombramientos,
leyes, Constitución, 80 por ciento han sido
aprobados por unanimidad.

Con esto queda demostrado que ha
habido una amplia opinión.

Cuando son unánimes, es que está todo

mundo en favor de esa Reforma, de esa ley,
o de ese instrumento internacional, como
son los tratados y los acuerdos.

Entonces, el Senado sí está jugando
un papel preponderante en este

momento.

Y en la transición política, el Senado viene a
ser una especie de Cámara de reposo, de
Cámara de prudencia, de Cámara de sensa
tez, que no permite exabruptos ni excesos.
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com
Informe macroecoxiómico

El Banco Interamerica.no de Desarro

llo ha publicado el informe sobre el
crecimiento económico en América

Latina y el Caribe en 2022. El hallazgo prin
cipal es que dicho crecimiento fue más
robusto de lo esperado, pero ha ido dismi
nuyendo desde principios de 2022.
Después de una severa recesión económi

ca en 2020, América Latina y el Caribe cre
cieron con fuerza en 2021. Debido a la pan
demia de la Covid19, la región sufrió una
triple parada súbita: los movimientos de ca
pitales internacionales cesaron, la movilidad
se detuvo y el comercio colapso. Los gobier
nos reaccionaron rápida y decisivamente con
apoyo fiscal, así como con políticas moneta
rias y financieras activas para mitigar la crisis.
Aunque la pérdida del P1B fue la más grande
registrada en la historia en un solo año, estas
políticas, junto con los éxitos en la lucha con
tra el virus, crearon el escenario para una re
cuperación más rápida.
En los meses anteriores al inicio de la

guerra entre Rusia y Ucrania, el PIB se es
taba recuperando, mientras que el empleo
se había quedado atrás. La pérdida de
puestos de trabajo había sido particular
mente aguda entre las mujeres, los trabaja
dores del sector informal y las personas con
menor nivel educativo. Como resultado,

había aumentado la pobreza y la desigual
dad.

También se observaba evidencia de pér
didas de empleo persistentes en los secto
res más vulnerables a la automatización. AI

parecer, la crisis aceleró la tendencia hacia la

adopción de nuevas tecnologías, lo que tuvo
un impacto en los mercados laborales.
AI mismo tiempo, la región estaba emer

giendo de la crisis de la pandemia con más
deuda, menos espacio fiscal y una infla
ción más alta. A comienzos de 2022 las

tasas de crecimiento flaqueaban, y los res
ponsables de las políticas ya se enfrentaban
a disyuntivas complejas.
En ese contexto, la invasión rusa a Ucra

nia impactó con fuerza en la economía
global, y, por ende, en la región. Como con
secuencia, aumentó la incertidumbre, se
acentuaron los desafíos preexistentes y sur
gieron nuevos desafíos.
El panorama presenta dificultades, debi

do tanto a factores externos como internos.

La economía global presenta varios riesgos.
Las presiones inflacionarias están aumen
tando en todo el mundo, lo que ha llevado a
los principales bancos centrales a aumentar
las tasas de interés y moderar las políticas
monetarias expansivas.
Afortunadamente, los vínculos comercia

les directos de la región con Rusia son rela
tivamente pequeños. Igualmente, y con la
excepción de los fertilizantes, la región
importa poco de Rusia.
En el caso de los fertilizantes las importacio

nes de Rusia representan cerca de 20 % de las
importaciones para el país promedio de la
región. Sustituir estos mercados, tanto los de
exportaciones como los de importaciones, es
una tarea crucial para la región. Estos y otros
riesgos requieren un estrecho seguimiento y
evaluación.

Se requiere una mejora de la arquitectura
fiscal y del mercado laboral para una recu
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peración más rápida y una reducción de la
desigualdad.
Puede consultar el enlace en: https://

do wnlo adapi. p ap erflite. co m/api/2.0/sha
red_url/624flal25748334dbbcf59bc/asse
t/624f 1 al 15748334dbbcf59bb/download
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Cártel Nueva GeneraciónPKI
mexiquense y sus desaparecidos

Cuenta regresiva: La entidad gobernada por el
amigo del presidiario Javier Duarte de Ochoa, el gobernador
Alfredo del Mazo Maza, se ubica entre las cinco más violen
tas del país. En los últimos seis años acumuló casi 8 mil casos
de niños, niñas y mujeres adolescentes desaparecidas según
datos de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) junto a la
Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM).
Entre 2015 y 2021 cuando gobernaban el ecatepequense
Eruviel Ávila y el ex director de BANOBRAS, 7 mil 961 fueron

declaradas desaparecidas y 1 mil 376 encontradas sin vida
mientras continuaba el derroche en la Casa de Gobierno donde

se paga con el dinero de los contribuyentes la difusión del 'buen
gobierno' o un 'kickback'selectivo que ya no alcanza para ocul
tar "los cadáveres femeninos en los canales de Toluca y
Cuautitlán" pese que la entidad más poblada del país inauguró
una Red de Feminicidios en la administración 20112017, al
mismo tiempoque se favorecía o castigaba a los comunicadores
con los atentos ¡saludos de Eruviel y después de Del Mazo!
¿Qué es un inquilino del Palacio de Lerdo más allá de la
publicidad? En la que no se incluye la tragedia que viven las
jefas de familia de San Vicente Chicoloapan, Los Reyes La
Paz, Valle de Chalco y Ecatepec. "Desaparición de mujeres
adolescentes niñas y niños y su vínculo con la explotación
sexual o la trata de personas". Dos años después de conver
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tirse en el 123 inquilino del Palacio de Lerdo Del Mazo Maza
Sgobernador de la publicidad$ se incrementaron los casos de
los menores desaparecidos en comparación con el periodo
20152018. En el cuarto año de Avila Villegas protegido del
extinto obispo Onésimo Cepeda se reportaron 3 mil 212 meno
res desaparecidos de los cuales 13.8% no fueron localizados.
Ante los resultados del informe, la directora ejecutiva de
REDIM Tania Ramírez reconoció que en el Estado de
México, donde todos los inquilinos del Palacio de Lerdo ama
saron cuantiosas fortunas, existe una "grave crisis de desapa
rición de niños, niñas y adolescentes11 un tema que formará
parte del debate de la elección para gobernador que 2023.
Obras fantasma: Hace cinco años el senador Mario

Delgado presentó una denuncia ante la ex Procuraduría
General de la República y la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) en la que se pedía investigar y sancionar a
los funcionarios responsables, incluido el ex director de
BANOBRAS Alfredo del Mazo Maza por la entrega de recur

sos al gobierno de Veracruz para el fin an ciamien to de obras
fantasma. Como resultado de un punto de acuerdo el senador de
Morena presentó evidencia de la ASF que mostró que durante la
gestión de Alfredo del Mazo, se proporcionaron más de 500
millones de pesos al gobierno más corrupto en la historia del
Palacio de Enríquez Javier Duarte, en prisión el resto de su vida
y próximamente a su "exesposa" Karime Macías.
Focos rojos: Delgado detalló que en la revisión de la

Cuenta Pública 2015, la ASF descubrió que en el primer año
del encargo de Del Mazo en BANOBRAS, benefició a su
amigo Duarte de Ochoa con recursos del Programa de
Financiamiento para Infraestructura y la Seguridad en los
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Estados justo cuando el crimen organizado cogobernaba en
Palacio de Enríquez.
¿Honestidad del Mazo? Conforme la denuncia de

Delgado, el director de BANOBRAS de estirpe peñista autorizó
509.9 millones de pesos para cinco proyectos de infraestruc
tura y solo se aplicaron 123.7 millones de pesos "pero los res
tantes 382.2 millones no pudieron ser comprobados al tratarse
de obras fantasmaDelgado difundió que cuando la ASF revisó
la obra de las bodegas del DIF veracruzano en el Museo del
Transporte de Xalapa ¡administrados por la presidenta del
Patronato Karime Macías! financiadas con recursos autoriza

dos por BANOBRAS.

Complicidad: "Alfredo tiene la visión no solo de gober
nar su entidad sino el país",comentó Javier Duarte en la boda de
la hija de un senador priista. La ASF revisó las obras de las bode
gas del DIF en un predio empleado como estacionamiento.
Cuando inspeccionó el lugar donde presumiblemente,se realiza
ría la ampliación del Planetario del Museo Interactivo de
Xalapa, la ASF solo descubrió áreas verdes. Pese que las obser
vaciones de ASF mostraron que desde 2013 el gobierno fede
ral conocía los desvíos del gobernador consentido de Del
Mazo no le importó, obviamente tampoco a Peña, el presi
dente más corrupto de México quien lo designó su candida
to a gobernador 20172023.
Contratos: Delgado difundió que en agosto 2013 la

empresa de Peña y Del Mazo, BANOBRAS, suscribió un con
trato de crédito con Rotary Drillings (Rodisa) por 91_ millo
nes 493 mil 914 dólares con un accionista mayoritario Óscar
Fernández Luque ex director de Desarrollo Social de
Huixquilucan y_ desde hace varios años prófugo y señaló.
"Del Mazo empleó su puesto para hacer fraudes. Fue cómplice
de Duarte y de sus amigos,causando un quebranto al erario
justo como opera el Cártel Nueva GeneraciónPRI que pretende
perpetuarse en el Estado de México para seguir
robando"...SMSEM: "Incremento salarial justo, decoroso y
mejorar la calidad del servicio en clínicas y hospitales del
ISSEMyM, especialmente en la entrega de medicamentos,
demanda el magisterio" señaló su líder Marco Aurelio
Carbajal durante la conmemoración del 136 Aniversario del
Día Internacional del Trabajo. Solicitó el respaldo del
Gobierno de la entidad para que este año, el incremento sala
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rial sea justo "para las y los mejores maestros del país".
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EDOMEX, NO DEBE SER "EL PAGO"
POR ERRORES "DE ANTAÑO"

Todos quieren y todos dicen poder, sin
embargo, ¿cuándo van a empezar a tra
bajar? Complicado el proceso electoral

2023 en el Estado de México, sobre todo cuando
ya es un hecho que el "baile de los millones
de pesos1' va a hacer su presentación para favo
recer a la todavía aspirante a la gubernatura del
Estado de México, Delñna Gómez, quien, apro
vechándose de su cargo como secretaria de
Educación, solicitó la ampliación de recursos
por 32 mil millones de pesos, supuestamente,
para la permanencia y ampliación de los bene
ficios de horario extendido y alimentación en el
programa "La Escuela es Nuestra", el cual
había sido cancelado y que actualmente "se
encuentra en veremos".

De aprobarse la petición de Delfina Gómez,
misma que hizo ante integrantes de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara
de Diputados, esta tendría acceso a recursos
frescos para "fortalecer" su candidatura por
Morena, pues se dice que, hasta este momento,
ella es la elegida.
De otra manera, queridos lectores, ¿cómo
explicarnos el interés que le ha dado Delñna
Gómez a las giras por el Estado de México?,
abusando de su cargo como secretaria de Edu
cación, sí, pero al fin y al cabo hacer gira por la
entidad que quiere gobernar.
La última, por Chimalhuacán, adonde pondría
en marcha el programa "La Escuela es
Nuestra" ofreciendo invertir ¡100 millones de
pesos!, para beneficiar a más de 70 mil habi
tantes. ¡Wow! en un solo municipio, ese que

cuenta con un importante número de personas
sumidas en la "pobreza extrema", esas que
"se convence fácilmente y se pueden com
prar", pero teniendo 32 mil millones de pesos
que es lo que pidió al Congreso para este
programa cualquiera puede ofrecer hasta "las
perlas de la Virgen".
Pero la pregunta es, de todos aquellos que aspi
ran a la gubernatura del Estado de México,
¿quién está trabajando a favor de su candida
tura? Porque si bien es cierto que algunos priis
tas ya soltaron su aspiración al aire, asegurando,
no solo que quieren, sino que "pueden solos"
o sea, sin alianza, no les vemos muchas ganas
de darse a conocer ante los ciudadanos que
desean gobernar.
Recordemos que Alejandro Moreno, líder
nacional del PRI, dijo que se iría en alianza por
la gubernatura en 2023, pero que tenía que ser
candidato priista, casi imponiendo que fuera
una mujer la candidata, de ahí que, tomándose
muy en serio el papel de "primer priista" del
Estado de México, es que el Ejecutivo "pasea"
a Alejandra del Moral, exlíder del PRI en la
entidad mexiquense, y que lo dejó literalmente
inhabilitado, pero, dicen, se trata de cumplir
"una orden" de Alejandro Moreno por la rela
ción que tiene con Del Moral, "su amiga".
Pero hemos insistido que esta vez, no tiene que
ser un candidato "de cuates" ni nunca, tiene
que ser un candidato que gane la elección a
Morena, que le arrebate la elección a Morena,
pese a que pretenden repartir miles de millo
nes de pesos.
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Desgraciadamente, pareciera que el jefe del
Ejecutivo estatal quiere entregar al Estado de
México como si fuera una consigna en un
afán de difuminar los supuestos casos que le
persiguen, como Banobras, Panama Papers,
Pandora Papers y Andorra, recordándole al
gobernador que, ninguno de esos "asuntos"
son del Estado de México y que los mexiquen
ses ¡no quieren ser vendidos al mejor postor!
O al único, insisto, por consigna.
Los mexiquenses quieren un México libre, pero,
estarán de acuerdo en que, de perderse el Esta
do de México, el más poblado de la república
mexicana, con el más importante padrón electo
ral, alianza o no, PRIPANPRD o no, Presiden
cia de la República seguirá en manos de
Morena y se consolidaría "el gobierno socia
lista que tanto han planeado".
Pero es inentendible cómo los priistas pueden
asegurar que no necesitan una alianza para
ganar cuando el primer priista del Estado de
México no sale de Casa Estado de México. Poco

se le ve, poco convive o no convive con la pobla
ción. Trabaja a puerta cerrada, y si le sumamos
que su obra sexenal se reduce al "salario rosa"
peor aún. La presencia del jefe del Ejecutivo es
mínima entre los mexiquenses, de ahí que im
posible será que apuntale a "su candidata"
cuando otros vienen trabajando 24x24 en todo
el Estado de México.

Para colmo, no hay relación entre los miembros
del Gabinete del Ejecutivo mexiquense; los gru
pos de poder que operan al interior de Palacio
de Gobierno son tentativamente 3, pero cada
equipo tiene su prospecto; poder por el poder,
pero no por el interés del pueblo porque no se
les ve recorriendo el Estado de México como lo

viene haciendo Delfina Gómez o Enrique
Vargas del Villar quien, por cierto, recién fue
respaldado por el líder nacional del PAN,
Marko Cortés, quien ve al actual diputado local
como "la mejor opción" para rescatar al Esta
do de México de la sumisión socialista.

Ningún aspirante a la gubernatura del Estado
de México "puede solo", tan es así, que incluso
Morena quiere "que le ayuden" PT y Partido
Verde Ecologista, aunque, este último, ha dejado
saber su deseo de "ir solo", también, en la con
tienda 2023; sin embargo, una y otra vez hemos
de insistir en los recursos económicos que
serán en demasía, sí, pero un buen candidato,
una buena alianza, un buen trabajo en el Estado
de México podría superarlo, siempre y cuando
"se sacudan" el capricho o temor de "tener
que dejar perder la gubernatura mexiquense
en manos de Morena".

La alianza PRIPANPRD sigue en pie, y más
aún, se dice están "en pláticas" para incluir al
proyecto a Movimiento Ciudadano, sería lo me
jor que podrían hacer por mantener "seguro"
al Estado de México y mantener una "esperan
za de recuperación" para 2024. Ese es el fin,
proceso electoral de 2024, pero si se amachan,
si se agachan o, peor aún, ¡se arrodillan! ante
amenazas por lo que "se hizo en el pasado",
despídanse de un México democrático y libre,
porque este será consumido por el autoritaris
mo, la pobreza, pero eso sí, una supuesta y falsa
"igualdad"...

TE IWITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, El CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Sindicatos
Hubo reuniones sindicales, desfiles
y manifestaciones obreras por el
Estado de México, con motivo deL 1
de Mayo, el Día del Trabajo y algunos
Líderes sindica Les posaron en fotos
con el panista Enrique Vargas del
Villar. EL líder de La CTM Janítzio Soto,

nos comentó que los sindicalistas
ven en Vargas deL VlLLar un prospecto
fuerte rumbo a la candidatura por eL
gobierno estatal que seguramente
sabrá vaLorar los esfuerzos de este

sector, que en Los últimos tiempos ha
sido olvidado por eL PRI.

Los diputados rnorenistas Isaac
Montoya Márquez y Max Agus
tín Correa, conmemoraron eL Día

Internacional deL Trabajo, y habLa
ron de Los logros aLcanzados por La
reforma LaboraL impuLsada por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, como eL incremento al sa
larlo mínimo y que por primera vez
todos Los sindicatos eLeglrán a sus
dirigentes por voto Libre y secreto.

El que sí apantalló a IDO días de
gobierno durante su informe, fue eL
alcalde David Sánchez Isidoro, quien
entregó una gran cantidad de equi

pamiento, entre patrullas, vactors,
ambulancias, grúas, camiones de
bomberos, camiones para servi
cios públicos, pipas, motoclcLetas,
uniformes y anunció La entrega de
obras. Posteriormente, en entrevista,
Sánchez Isidoro aseguró que nova a
descansar hasta que regresen lo que
es de CoacaLco quienes Le faLLaron al
municipio (la anterior administración
de Morena) y aL propio presidente
de La República, porque hablaban
de "devolver al puebLo lo que es deL
pueblo", pero ya fueron denunciados
por desviación de recursos, e incluso,
comentó de La dobLe facturación que
se hacía en La Tesorería Municipal y
muchas otras irregularidades, que
representan afectaciones miLLona
rias a La Hacienda MunicipaL
Por cierto, eL regidor Benjamín
Alfaro, se salló ofendido deL evento
de los "100 Días de Buen Gobierno",
Luego de que Sánchez Isidoro le
diera la bienvenida aL exalcaLde Ale

jandro Gamlflo. quien apenas hace
unos días dio a conocer su regreso
al PAN, Luego de haberse Ido al PRD,
al Verde y haber coqueteado en su
momento con Morena.
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Una Ventana de Opinión
La lealtad de Hachiko
Marco A. Escalante Ñuño

Hachiko es un perro que se hizo fa
moso por haber esperado a su dueño
por 9 años en la estación de trenes de
Shibuya.
El dueño de Hachiko era un profesor

de la Universidad de Tokio quien murió
de una hemorragia cerebral mientras
impartía su cátedra.
Día tras día el fiel can esperó a que

de entre todos los pasajeros que llega
ban a la estación, apareciera su dueño.
Este gesto le ganó la simpatía de mu
chas personas quienes se encargaron
de alimentarlo hasta su muerte en

1933. Un año después lo honraron con
una estatua que valora la actitud del
noble animal.

Otro ejemplo de lealtad canina lo leí
en mi página de Facebook, cortesía de
sdpnoticias.com
Perro fiel esperó 3 semanas a su due

ño; murió sin reencontrarlo
Un perro esperó durante 3 semanas

a su dueño en un puerto ruso, quien
jamás regresó; la mascota murió de
cansancio y vejez.
Rusia. Un perro que esperó du

rante 3 semanas a su amo en un

puerto ruso, murió debido al cansan
cio y su avanzada edad.
"Naida" era el nombre de este fiel pe

rro, pero los habitantes de Jabárovsk a
orillas del río Amur, decidieron llamarlo
"Hachiko", haciendo referencia al perro
japonés que espero a su dueño por años
en una estación de trenes luego que este
muriera.

Cuentan que el perrito llegó a dormir
en la intemperie a temperaturas bajo
cero, a pesar de que los vecinos del puer
to ruso intentaron llevarlo a un lugar se
guro en varias ocasiones. El can siempre
se negó a dejar su "guardia".
Una vez más la raza animal nos da un

ejemplo de amistad y "amor verdadero".
¡Cuiden a sus mascotas, no las pierdan

de vista, y recuerden que siempre deben
tener un collar con su identificación!

Y para terminar, también de Facebook,
les comparto el siguiente relato que leí
hace tiempo:

LA LOCA DE SAN BLAS

La canción de Maná, "El muelle de San
Blas", es una historia real. Este fin de se
mana tuvo su final con la muerte de su

protagonista, Rebeca Méndez Jiménez,

una mujer de 63 años que desde 1971
esperaba en el puerto el regreso de su
novio, un joven que salió a pescar y jamás
regresó.
La mujer fue homenajeada por los po

bladores de Puerto Vallarte, donde se con
virtió en un símbolo por la espera de su
amor. Fueron más de 41 años que esperó a
su amado Manuel, quien salió de pesca. Sin
embargo, quedó atrapado por un huracán
que azotó el Caribe. Nunca más se supo
de él y tampoco se encontró su cuerpo.
Estaban a una semana de casarse. El gol
pe fue tan fuerte para Rebeca, que desde
el día que desapareció Manuel lo esperó
con su traje blanco. Bien fina ella. Con esa
elegancia vendió dulce a los turistas en el
Muelle de San Blas. Allí fue que el líder de
la banda, Fher, la conoció en la década de
los noventa. Se interesó por su historia y
la convirtió en una de las más hermosas
canciones de Maná.

El cuerpo de Rebeca fue cremado y sus
cenizas arrojadas al mar en búsqueda de
su gran amor por las autoridades de Puer
to Vallarte, quienes piensan levantar un
monumento donde la mujer esperaba a su
amado con el fin de recordar por siempre
esta maravillosa historia. ¡Nos leemos la
próxima semana! Saludos
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[ ¿SERÁ?
Época de destapes
Con participantes por la candidatura a la Presidencia
muy claros como Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López, nos dicen que el partido fundado
por el presidente Andrés Manuel López Obrador también
comenzará a destapar a los candidatos de Morena a suceder
a la actualjefa de Gobierno de la CDMXy se escuchan los
nombres de Clara Brugada y Mario Delgado. ¿Será?

Como la inquisición
Por cierto, en algunas alcaldías de la CDMX, sobre todo las
gobernadas por Morena, han aparecido algunos carteles
con los rostros de los diputados que votaron en contra de la
Reforma Eléctrica del Presidente, con la leyenda "traido
res a la patria". En el papel, la colocación de las pancartas se
lleva a cabo por parte de voluntarios ciudadanos; no obs
tante hay quien asegura que las indicaciones y coordinación
viene de algunos servidores públicos. ¿Será?
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Operación cicatriz
Con el fin de aprobar la reforma electoral propuesta por el
Presidente, el líder de la mayoría de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal iniciará la operación cicatriz, porque
sabe que primero deben curarse algunas de las heridas pro
vocadas por las acusaciones de traición a la patriay otros
epítetos soltados por algunos de sus compañeros de parti
do. El senador zacatecano ha asegurado que se logra más
con una gota de miel que con un bar ril de vinagre ¿Será?

Doble interés

Trabajadores sindicalizados del Senado denunciaron a su
líder Bertha Orozco Márquez por cohecho y desempeño
como tr abaj adora en incompatibilidad déla Cámara de
Senadores, toda vez que al mismo tiempo ocupa el cargo
de Magistrada en el Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje; yes que la hoy magistrada sólo solicitó unmes
después de ser magistrada licencia sin goce de sueldo de
su plaza de base, pero aclaró que seguiría ejerciendo como
secretaria general del Sindicato ¿Será?

En busca de un futuro

Conforme avanzan los días, la hora de la elección se acerca
en el Edomexy aunque 2023 suena muy lejos ya comien
zan a realizarse movimientos. Ya se observa cómo aquellos
que buscaron un espacio en Morenay que abandonaron
alPRD, ahora, marginados y en muchos casos maltrata
dos vuelven poco a poco a ese partido, encabezado por
Omar Ortega, sobre todo en los municipios del Oriente del
Edomexyenlazonade los Volcanes... Sindudajuegaun
papel importante en la permanencia del Sol Azteca en la
boleta, después de las elecciones de gobernador, no solo en
la entidad sino a nivel nacional. ¿Será?
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Por fin aparece
ONU en la guerra

alberto.pelaezmontejos@gmail.com//@pelaez_alberto

Ya era hora. Ya era hora de que al
guien hiciera algo. Desde hace más
de dos meses Vladimiro Putin gol
pea a Ucrania con saña. Los líderes

mundiales se han ido reuniendo con Zelenski

en Kievpara expresar su solidaridad, pero
también para hacerse la foto; esa foto que re
presenta el visado del pasaporte con el que
pueden vencer en sus respectivas elecciones.
Dicen los que le vieron que el secretario ge

neral de Naciones Unidas, Antonio Guterres,
tenía el rostro muy serio cuando se reunió con
Vladimiro Putin en Moscú. Por fin después de
dos meses de guerra el portugués Guterres
hace un viaje a la capital rusa. En un paso en
la buena dirección. Tampoco salió nada en
limpio, pero era fundamental un gesto de esas
características para que el resto del mundo en
tendiera que Putinnopodía salirse conla suya.
Muchos quisieron más de esa reunión. Qui

sieron que el líder de Naciones Unidas consi
guiera la palabra paz de los labios de Putin; o
al menos la palabra tregua. Pero el presidente
ruso está muy por encima de todo eso como
para ni siquiera imaginarse en pronunciarlas.

Putin tiene que salir airoso de esta guerra o, por
lo menos airoso de cara a su electorado. Quiere
quedarse hasta el 2036y aunque siempre ven
ce por mayoría, esta guerra puede mermarle.
Para quedarse en el poder va a hacer lo que

sea. Y lo que sea es eso, lo que sea. Su ministro
de exteriores, Serguéi Lavrov, quien por cierto
lleva dieciocho largos años ejerciendo como
canciller y es una de las figuras más cercanas a
Putin, ya ha amenazado con la posibilidad de
que el conflicto se pueda internacionalizar e
incluso que pudiera llegar a una tercera guerra
mundial con consecuencias devastadoras por el
armamento nuclear. Palabras muy parecidas las
ha pronunciado Putin para no dejar dudas. Por
eso cuando alguien como él es capaz de sugerir
que la guerra puede internacionalizarse hay que
tomarlo muy en serio. Putinnoesunhombrede
incontinencia verbal. No habla, actúa. Y aveces
con consecuencias indeseables. Nohaymás que
verlo que está ocurriendo enUcrania.
El secretario general de Naciones Unidas tie

ne mucho aún que hacer, mucho por decir. Sería
absurdo mandar ahora cascos azules a Ucrania

para ser los hacedores de la paz. Sería suicida.
El mero hecho de que los casos azules pusieran
el pie en Ucrania, lo tomaría Rusia como una
afrenta. Pero sin embargo Guterres tiene la au
toridad moral de parar los pies a Putin, incluso
si en teoría el líder ruso Uiviera razón en exigir,
como lo hizo en un principio, la retirada de misi
les de la OTAN de territorio europeo.
Nadie sabe lo que pueda durar esta guerra.

Hablan del nueve de mayo, pero eso sólo Putin
lo sabe.
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México se metió en la política migratoria de EU

pudo colocarse como parte fundamental del
sistema de toma de decisiones de la Casa Blan

ca en materia de migración.
Esta sería la principal conclusión estratégica

que quedó definida en el encuentro telefónico
del viernes al mediodía entre los presidentes
Bideny López Obrador. Gracias quizá a la
estridencia del expresidente Donald Trump

en su discurso de Ohio, Biden se comprometió
a no presionar a México para frenar los flujos
migratorios que se preparan en el escenario
de la finalización del Título 42 y su principal
efecto en la reducción de restricciones para el
ingreso legal e ilegal muy grandes.
Trump se había solazado de su presión a

México vía amenazas arancelarias para con
seguir la movilización "gratis" de 25 mil sol
dados mexicanos para contener la ola migra
toria desordenada de 2019. El viernes Biden

asumió el compromiso de una coordinación
binacional, sin duda una de las victorias diplo
máticas más importantes enlos últimos años.
Asimismo, el presidente López Obrador le

quitó la dirección política unilateral a la Cum
bre de las Américas que el presidente Biden
estaba definiendo a partir de los intereses
geopolíticos y estratégicos de la Casa Blancay
como parte de su intención de obligar a todos
los países de la región Iberoamericana a su
marse a las sanciones contra Rusia definidas

por los intereses estadounidenses en la gue
rra de Ucrania. La petición mexicana de no
excluir a ningún país de la región le puso un
obstáculo al interés unilateral de Biden.

Si no alcanzan estos datos para redefinir

las relaciones bilaterales, sí podrían ser sufi
cientes para evitar decisiones autoritarias de
Washington.
ZONAZERO
En el contexto del encuentro telefónico tiene

que colocarse también la redefinición en los
hechos de las actividades de las agencias de
inteligencia de EU que se dedican a labores de
lucha contra el narcotráfico sobre todo laDEA
, pues ahora tienen la obligación como parte
de las reformas a la ley de seguridad nacional
mexicana de registrar nombres de agentes,
movimientos y operativos en México, otra vic
toria diplomática enlarelación con elimperio.
Las op¡i||.'Ty * = I iiMi4 i "
¡ndependientfíynQ reflejannecesariamente

HORAS.
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Los caníbales
llegaron ya

Poco a poco, como era predecible, se
comienza a canibalizai la cañera de la
sucesión en Morena.

El presidente López Obrador será el
gran elector, sin duda, pero los caballos ya se le
desbocaron y aún cuando pretenda decir que
tiene el control, los hechos demuestr an que por
lo menos lo va perdiendo.
Sus tres principales "corcholatas" vivieron

ayer un domingo de contrastes.
Contrario a su costumbre, en una inusual

aparición en el evento de campaña, el canciller
Marcelo Ebrard dejó los salones premium y las
confortables oficinas con aire acondicionado de

ministros y presidentes para darse un baño de
pueblo por Hidalgo.
Ebrard estuvo en un acto de campaña del can

didato a gobernador, Julio Menchaca, y fue
recibido con el grito de ¡ presidente! ¡ presidente!
¡presidente!
Quién sabe si este acto le traerá consecuencias

no a Ebrard, sino a Menchaca que ahora deberá
invitar a los otros suspirantes presidenciales
para enviar una señal de imparcialidad.
Lo cierto es que Ebrard, pese a algunas posicio

nes asumidas por compromiso político más que
por convicción, sigue viéndose como un político
moderado, junto con el zacatecano Ricardo
MonrealÁvila, él sí, amigo amigo de Menchaca.
En contraste, la corcholata tabasqueña, Adán

Augusto López, fue recibido con un sonoro
abucheo cuando fue presentado en el acto con
memorativo del Día del Trabajo realizado en la
refinería de Dos Bocas.

Al evento fueron llevados cientos de trabaja
dores con la promesa de que se les tomaría como
día laboral y se les pagaría doble.
Adán Augusto había sido destapado por el pro

pio López Obrador la semana pasada durante

una reunión con los diputados de Morena y sus
rémoras, que se pusieron de pie para aplaudir le
como si hubiera ganado una medalla olímpica.
Ya se vio que con auditorios no controlados, no

pasa de grado.
Al evento también acudieron la secretaria

de Energía, Rocío Nahle, recibida sin pena ni
gloria, y el director de Pemex, el agrónomo Oc
tavio Romero Oropeza, abucheado peor que el
entrenador del Cruz Azul.

A Claudia Sheinbaum tampoco le fue bien.
"Alguien" o "algunos" deddieronrevivir el video

de un evento de campaña de enero de 2018, en
Coyoacán, que terminó en unzafarrancho del que
tuvieron que escapar SheinbaumyMartí Batres.
Se trató, repito, de un video viejo pero llegó

a ocupar el segundo lugar en las tendencias de
Twitter por varias horas y generó el hashtag
"MorenaSeDesmorona".

Independientemente del video, lo que debe
llamar' la atención de la jefa de Gobierno y sus es
trategas son los miles de comentarios negativos
que se generaron a partir de la imagen.
Si fue fuego amigo, malo, pero si no lo fue,

¡ peor! Porque se trata del pulso de un sector de la
sociedad que no simpatiza con las repeticiones,
perdón, posiciones de la ¿todavía?  preferida de
Palacio Nacion al.

Y esto apenas está comenzando.
• • • •

El nuevo modelo laboral inspiración de la 4T, con
siste en hacer cómo que los sindicatos no existen;
y los que sí son vistos, son tratados como botín.
Por supuesto que lo que más se destaca es que

los trabajadores pueden elegir de manera dir ec
ta y secreta a sus dirigentes, pero... ¿Cuál es el
cambio si, por ejemplo, en el sindicato petrolero
ganó el sucesor de Carlos Romero Deschamps?
En las armadoras, sujetas de la supervisión de

los sindicatos de Estados Unidosy Canadá por mo
tivo delTMEC, sí han ocurrido eleccionesporvoto
secreto y directo, pero esto no es un logro de la 4T.
Como sea, a los dirigentes sindicales, jóvenes

o viejos, les aplican la máxima salmista de "nilos
veo ni lo oigo", si acaso los investigo.

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son independientes y
no reflejan necesariamente el punto de vista de24 horas.
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La reforma como distractor

En México la violencia no cede; la in

flación sigue en aumento incluso
harán un control de precios, a las
mujeres las siguen matando por el

hecho de ser mujer; y lejos de atender estos
problemas, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador decidió soltar otro distractor.
El primer mandatario envió a la Cámara de

Diputados su propuesta de reforma electoral,
que pretende eliminar a los legisladores de
mayoría relativa; es decir aquellos que ha
cen campaña, y propone tener un sistema de

representación proporcional, que elige a los
legisladores por listas que presentan los par
tidos políticos.
A pesar de las críticas, los legisladores de

representación proporcional o plurinominales
han dado "equilibrio" de fuerzas en el Congre
so, permitiendo la presencia de las minorías
enlas Cámaras de Diputadosy de Senadores.
Sin los plurinominales no habrían existido

las bancadas del PAN o el PRD y mucho menos
del PT y Partido Verde en los tiempos de la he
gemonía priista.
La propuesta no es mala, pero existe una

trampa. El Presidente propone eliminar la
geografía distrital y en lugar de elegir a los di
putadosysenadores de cinco listas regionales,
lo harían de 32 listas, pero algunas tan peque
ñas que no permitirían la representación de
los partidos chicos y sólo beneficiaría, una vez
más, a los grandes.
Resulta difícil entender cómo un Presidente

que llegó al poder democráticamente con 30
millones de votos, siga encaprichado con elpa
sado y, sin tomar en cuenta que ha sido benefi
ciario del actual sistema, sólo busca venganza
por el presunto fraude que vivió en 2006.
De ahí que pretenda eliminar al Instituto

Nacional Electoral y convertirlo en el Instituto
de Elecciones y Consultas y terminar con la
autonomía del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación al convertirlo en una

Salamás de la Suprema Corte.
Busca que los consejerosymagistradas elec

torales sean electos por los ciudadanos y los
candidatos serán propuestos por los poderes
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, lo que lesresta
toda autonomía que pudieran tener del Go
bierno entumo.

Propuso eliminar el financiamiento público
ordinario a los partidos políticos, y que estos
puedan sostenerse de aportaciones de simpa
tizantes y militantes, lo que abre la puerta al
ingreso de dinero ilícito.
El presidente López Obrador sabe que su

iniciativa tal como está no va a pasar en el Con
greso; pero la simple presentación de su pro
puesta, ayudará a su partido a conseguir los
votos para ganar los seis estados que se dispu
tarán el próximo 5 de junio, y en las campañas
escucharemos, otra vez las verdades a medias
de la 4T que dirán que eliminan a los pluris,
pero es todo lo contrario; y que se les dará me
nos dinero a los partidos, pero no explican de
dónde vendrán esos recursos.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

El Presidente destapó al secretario de Gober
nación como aspirante a la Presidencia de la
República, ¿será que Claudia Sheinbaum debe
correr más rápido y Marcelo Ebrard mantener
el paso?

Laspp¡n¡on¡5^^a;tfa$pprtecBfttíií).iSassai:
¡ndependientesy no reflejannecesaríamente

ÉliDU tí®® vista Sé 24 HORAS.
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El largo plan de AMLO para Ja Presidencia unipersonal

Elpresentecomenzóhacevarioslusüos.
Casi cuatro, según recuerdan tes

tigos de aquella historia.
A fines de 2002 los perredistas co

menz aron a preparar a sus candidatos para las
elecdonesinteimediasdeVicenteFoxQuesada.
Tiempos en los cuales, narran los mismos

confidentes, el entonces jefe de Gobierno del
Distrito Federal (GDF) tenía un amigo incon
dicional en Los Pinos.
Era el sonorense Alfonso Durazo, secreta

rio particular de Fox Quesada, quien era el
encar gado de la relación entre los dos gobier
nos, el federal y el capitalino.

Único contacto de alto nivel porque, fue
público y constante, López Obrador no que
ría ninguna relación con el Presidente de la
República.
Por eso no lo invitaba a ningún acto y, arrin

conado en la avalancha mediática del tabas

queño, Fox Quesada se refugiaba en giras
por el país para no toparse con su adversario
perredista.

A HACER LO QUE SE QUIERA
Ylos perredistas son los actores de esta historia.
Al fíente del Partido de la Revolución De

mocrática (PRD) estaba Rosario Robles,
quien prometió conquistar al menos 100 di

putaciones federales en 2003... o se iría.
Se definían las postulaciones y aquella

cúpula amarilla, con Robles al fíente pero
también con Los Chuchos dominantes en los

órganos internos, se repartían las candidatu
ras en cuotas.

Rosario, Jesús Ortega Martínez y Jesús
Zambrano lo debenrecordarbien: López Obra

dor quería asumirse como líder único para ello
debía desplazar a Cuauhtémoc Cárdenas.
Porlo tanto, la opinión final era suya.
Cansado de reuniones y de confrontar a Nue

valzquierda (NQ, dejóderevisariaslistasysoltó:
Olvídense de la Cámara de Diputados. No

están importante. Lo importante esganai allá
y señaló hacia Palacio Nacional desde su ofi
cina en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.
Todos se sorprendieron. Él siguió:
Sí, ahí está el poder para hacer todo lo que

se quiera. Para eso es la Presidencia.
Amenazó, llegóy cumple.
Si alguien lo duda, puede asomarse a los

órganos Autónomos debilitados, la absorción
de Poderes, la embestida al INE de Lorenzo
Córdova, las reformas caprichosas, las obras
sin plan maestro...

EXONERACIÓN DE BONILLA
El Presidente acaba de demostrar su afecto

hacia Jaime Bonilla.

No lo incorporó a su Gobierno como pro

metió hasta el cansancio, pero difundió las
conclusiones de las investigaciones sobre
asesinatos de periodistas.
Los señalamientos mayores eran por el fe

minicidio de Lourdes Maldonado, quien
tuvo relación profesional con el exgoberna
dor de Baja California.
Cuando arreciaba la polémica pese a ha

berse ejecutado en el Gobierno de Marina
del Pilar Ávila, sucedió otro crimen, el de
Margarita Martínez.
La fiscalía de Ávila debiera dar resultados

y aclarar los dos delitos con una investigación
profesional, pero a falta de ella desde Palacio
Nacional tenemos información.

A Lourdes Maldonado y Margarito Mar
tínez los aniquilaron elementos de la misma
célula criminal, narcomenudistas "remanen
tes del grupo de los Arellano Félix", dijo el
subsecretario Ricardo Mejía.
Ahora, muy tranquilo, Jaime Bonilla pue

de disfrutar el receso legislativo y comenzar
su maestría para desarrollar con más éxito sus
múltiples negocios.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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• López Obrador ya está en modo elecciones 2024. En
Tabasco, al conmemorar el Día del Trabajo, con trabaja
dores de la refinería Olmeca de Dos Bocas, el presidente
dijo que no se va a reelegiry que de plano tiene a cinco
mujeres y hombres con perfil... y para cerrar afirmó que
en las elecciones "vamos a seguir ganando por paliza".
• Octavio Romero, director de Pemex, tiene un gran reto
(muchos, el de este domingo es nuevo). El presidente dijo
en Dos Bocas que el próximo año México no va a impor
tar gasolinas. Los expertos tienen severas dudas... en un
año veremos si da paliza en ese tema o le dan paliza.
• Juan Zepeda, ¿ganaron los duros de Morena o es el plan
de Palacio Nacional? Todo iba bien en comisiones del
Senado, en particular la Comisión de Transparencia que
encabeza el emecista Zepeda, para el nombramiento de
una comisionada y un comisionado del INAI... pero algo
se atoró en Semana Santay se acabó el periodo ordinario
y nada. Y de otros nombramientos pendientes ni hablar.
Todo indica que desde Palacio tienen la idea de que si no
pueden desaparecer a los órganos autónomos, simple
mente los dejarán morir de inanición.
• María Elena ÁlvarezBuylla tiene gastitos en el Cona
cy t. Resulta que a más de un año del decreto para desapa
recer cientos de fideicomisos, varios de ellos del Consejo
Nacional de Cienciay Tecnología están costando arriba
de los 30 millones de pesos para pagar a terceros... porque
simplemente no se pueden eliminar de un plumazo.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Eran las 22:22 horas del 3 de mayo de 2021, se
escuchó un ruido estruendoso sobre la aveni

da Tláhuac, era el colapso de la estructura de
un tramo elevado de la Línea 12 del Sistema de
Transporte Colectivo Metro (STC) de la Ciudad
de México, era el colapso de la corrupción y sus
consecuencias eran mortales. Veintisiete per
sonas no regresaron a sus casas, no terminaron
sus estudios, no volvieron al trabajo, no volvie
ron a ver a sus hij as e hij os y no volvieron ja más
a abrazar a sus seres queridos. A un año del cri
men, las víctimas siguen sin encontrar justicia
y los culpables, libres, incluso con aspiraciones
presidenciales. Las investigaciones no han sido
claras, tampoco transparentes. Vivimos en un
México donde prevalece la JUSTICIA SELEC

TIVA, donde las leyes no protegen a todas las
personas por igual, un país donde existen mu
chas leyes, pero cero respeto al Estado Consti
tucional de Derecho. Lo ocurrido en la Línea
12 del Metro no fue un accidente, fue un delito
por omisión. En el año 2015, la Auditoría Supe
rior de la Federación (ASF) reportó que la Línea
12 tuvo fallas desde su construcción y certifica
ción. Entre las irregularidades detectadas se en
cuentran la omisión de trabajos, la falta de ins
talación de equipos, obras inconclusas, el peso
del tren inducía esfuerzos extraordinarios a las

vías, deteriorándolas y reduciendo su vida útil.
Finalmente, determinaron que el tren podía
operar con seguridad; sin embargo, se encon
traba cerca del límite aceptado. Por otro lado, el
presidente, preocupado por el impacto que esto
tendría en sus planes políticos, atrajo el asunto
a sus mañaneras, le quitó toda responsabilidad
a los verdaderos culpables, prohibiéndoles ha
blar del tema e instruyendo que únicamente él
podría contestar las preguntas relacionadas con
la tragedia. Pero la realidad es que el inquilino
de Palacio tampoco responde, él sigue con su
circo mañanero señalando a todo aquel que no
coincide con su forma de pensar. Mientras tan
to, seguimos esperando el esclarecimiento de
quién o quiénes fueron los responsables, siendo
esto de vital importancia para terminar con el
ciclo de injusticia que ha permanecido en las
grandes tragedias ocurridas durante los gobier
nos de López Obrador y Claudia Sheinbaum,
respectivamente. Un año ya del entramado de
corrupción, negligencia grave, múltiples erro
res e impunidad y al día de hoy la pregunta es
si se hará justicia y veremos alas y los culpables
pagando por ello.
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MAESTRO, HAY ALERTA EN MÉXICO POR
INFLUENZA AVIAR EN EU Y EUROPA

Ya sacrificaron 70 mil pollos en Coahuila, se me pone
la carne de gallinay me hace pensar que: Gallo que no
canta, gripe tiene enla garganta; Cría cuervosyte pe
garán la gripe, y Más valen 100 pájaros volando, que
uno muerto de gripe aviar en mano.
Claudia Sheinbaum dijo que con la reforma elec
toral los partidos dejarían de ser negocio.
¿Y de qué van a vivir tantos políticos rémoras que
han vegetado a costillas del erario y que ya están muy
mayores como para trabajar de a de veras?,. Como Je
sús Zángano, digo Zambrano...
Cérdova advirtió que deben aceptarse cambios
en esa iniciativa, "si no quieren que se reviente".
El cambio más urgente y anhelado es la salida de los
actuales consejeros cabilderos, sobre todo Lorenzo y
sus incondicionales.

El titular del INE agrego que son factibles las ac
tuales reglas para organizar impecablemente
las elecciones de 2024.

Su marrullería es tal, que sería capaz de reducir al
30% las casillas en las entidades gobernadas por Mo
rena.

César de Castro, abogado de García Luna, citó
que el jurado en EU no debería ser anónimo ni
apartado del público.
Es para protegerlo de las "amistades" de peligrosos
reos como Genaro.

El litigante agregó que su cliente no tiene cone
xión con altos mandos del Cártel de Sinaloa.

Ahoritano, pero la tuvo cuando fue secretario de Se
guridad Pública de Calderrón, y dicen que hasta con
derecho de picaporte.
Analistas lamentan que la revista Proceso haya
perdido su línea demócrata,
Ya es Retroceso... haciala derecha.
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LA REVICTIMIZARON

Tan solo fue necesario que un medio
de comunicación como Milenio Tele
visión, revelara infinidad de videos so
bre la muerte de Debanhi Escobar con la

única misión de revictimizarla para que
consecuencia de ello; cientos de personas
dejaran de hablar de ella casi de manera
inmediata.

Me queda claro que cientos de perso
nas se olvidaron por completo de este ca
so y solo le prestan atención en caso de
que salgan a la luz datos morbosos que
puedan saciar a unos cuantos que solo
viven de chismes en redes sociales.

Nadie habla de posibles asesinos, to
do apunta a que Debani fue la culpable
de su desgraciay las autoridades al no te
ner suficientes datos prefieren dejar que
la investigación se quede a medias o en su
defecto no continúe.

La fiscalía especializada en femini

cidios tomó el caso y por ende tiene que
arrancar desde cero las investigaciones
para lograr determinar si Debanhi Esco
bar perdió la vida consecuencia de un abu
so sexual una respuesta que a mi parecer
es muy fácil para los médicos legistas.

Hasta este momento nadie ha expre
sado en lo absoluto que esto se trate de un
abuso sexual cuyo desenlace haya sido la
muerte de la joven Debanhi Escobar.

Hoy solo queda en el recuerdo la bús
queda incansable de muchos de sus ami
gos y familiares que tienen que resignarse
ante la postura de la fiscalía quienes pre
fieren aventarse la bolita entre dependen
cias, correr a dos fiscales por su ineptitud y
hacerle creer a la ciudadanía que este caso
sigue vigente cuando en realidad es todo lo
contrario.

Su padre sigue en esa búsqueda in
cansable de encontrar respuestas que
le den paz en su interior pues hasta este
momento no existe una versión convin

cente que nos permita identificar lo que
en realidad le sucedió a la joven Deban
hi Escobar.

Los elementos circunstanciales de es

te caso desviaron mi atención por comple
to y apesar de que la Fiscalía del Estado de
Nuevo León asegure que se trató de un ac
cidente; nadie me quita de la cabeza que
esto pudo tratarse de un feminicidio que
tiene elementos suficientes para ser inves
tigados hasta las últimas consecuencias.
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SUBIRÁN CONSIDERABLEMENTE

La llamada "canasta básica" que compren
de alimentos esenciales para las familias,
sin duda está a punto de sufrir un alza con
siderable, por lo que el gobierno federal
pretende controlarlos precios de la leche,
huevo, frijol, aceite, tortilla y pollo.

En base a lo anterior, se buscan acuer
dos con empresarios y comerciantes; por
cualquier lado que se analice, se ha escogi
do un buen camino, que es el del dialogo y
en buena medida continuar con la política
que se ha presentado en otras administra
ciones, donde también han hecho esfuer
zos por evitar incrementos que provoquen
graves descompensaciones económicas;
la inflación anual puede alcanzar niveles

sumamente alarmantes; es adecuado in
clusive plantear un decreto donde se deje
en claro que no se permitirán abusos, es
pecialmente de voraces vendedores. Las
condiciones del mundo son intensamente

difíciles, pero en nuestro País pueden al
canzar grados desastrosos.

Otro dato interesante es que, no solo
se valorarán los artículos señalados pa
ra impedir sus aumentos, sino que tam
bién otros de pri mera necesidad como lo es
el azúcar, arroz, jabones, frutas diversas,
particularmente naranja y manzana, pa
pel higiénico, sopa de pastas, en fin, se está
bajo el principio de una emergencia nacio
nal y para ello deberán tomarse fuertes y
adecuadas medidas, que inclusive pueden
llegar a ser radicales.

Indudablemente la pandemia, ahora
incrementada con la guerra entre Rusia y
Ucrania, está dejando grandes perjuicios a
la humanidad, pero en México, insistimos,
si no se toman medidas inteligentes, estará
cayendo en un drama inflacionario de pa
téticas consecuencias.

Apostemos por tanto por los pactos en
tre empresas, gobierno y diversas organi
zaciones sociales.
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#Coca Cola no
Este es el hastag que ha empezado a circular
desde que trascendiera la noticia de que FEMSA
no apoyará el plan antiinflación de AMLO.
Buscando información para esta columna, me
encuentro con que, según un reciente reporte
de la Revista FORBES, CocaCola creció en
ventas un 14.6% en los primeros del año, pero
¿Qué es FEMSAy cuáles son las empresas que la
conforman?

FEMSA nace en 1890, en lo que era la
Cervecería Cuauhtémoc Moctezuma, en
Monterrey; 9 años después y ante la demanda,
decidió crear sus propios envases para abaratar
costos, surgiendo así la primera rama del
negocio al que hoy conocemos como VITRO;
para 1957 el crecimiento fue tal que ya tenían
participación en la banca, acero y otras
industrias no menos importantes. FEMSA
Fomento Económico Mexicano dio el gran
salto en los años 70, de la mano de las familias
Garza Sada y Garza Lagüera. Fue en 1991
que The CocaCola Company se fusiona con
FEMSA obteniendo el 51% de las acciones de la
embotelladora, convirtiéndose en COCACOLA
FEMSA

Actualmente FEMSA está dividida en cinco

segmentos.
1. CoCaCola FEMSA Sprite, Sweppes,

Crush, Ciel, Agua Taxco, Cristal, Del Valle, Del
Valle Frut, Del Valle Néctar, Powerade, AdeS,
Leche Santa Clara, Burn, Monster, Gladiador y
Fuze Tea.

2. FEMSA Comercio: propietario de las
tiendas OXXO, Farmacias Yza, Farmacias
Moderna y Farmacon.

3. FEMSA Cerveza: productores de Tecate,
Indio, XXLaguer, Superior, Sol, Carta Blanca,
Kloster, etc

4. FEMSANegocios estratégicos, dividido
en Logística y Empaque, entre otras cosas, son
productores de envases, latas y empaques para
sus propios productos.

Más allá de los daños ecológicos producidos
por CocaCola en regiones como San Cristóbal
de las Casas, Chiapas a la que ha dejado
prácticamente sin agua; de los evidentes daños
a la salud de los mexicanos que esta bebida
produce, habría que mirar al fondo de esta
empresa, que actualmente se niega a apoyar el
plan del presidente López Obrador.
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Risas de palacio
Tal vez el Presidente empezó a decirlo serio,
pero como los expertos y analistas no le
creyeron, da la impresión que desde hace
un buen rato, se divierte y entretiene con el
tema.

Casi desde el inicio, Andrés Manuel López
Obrador cantó la muerte del "tapadismo" en
la sucesión presidencial.
Es chistoso, porque cuanto más lo dice, los

escépticos ven señales en todo.
Quizás porque cuando era jefe del GDF

pidió que "lo dieran por muerto", y de allí se
fue 18 años a hacer campaña.
Lo cierto es que el paisano trae locos a los

futurólogos.
Denuncian "pistas falsas" cada vez que

elogia a uno de los mencionados, dando a
entender que es el "caballo negro", y luego lo
descarta.

Está definido que el método de elección
será la encuesta, y en éstas han estado
arriba prácticamente los tres años y medio
de gobierno, dos personajes: Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard.
Y no se mira cómo alguien, o el propio

AMLO, pueda obrar el milagro de incluir a un
tercero con las mismas posibilidades.

Esa es la verdad, por más que los
adivinólogos barajen fórmulas locas.
Dirán lo que quieran, pero aun siendo

un hecho indudable que el presidente los
proyectó con los cargos han contado con
una visibilidad infinitamente superior a
la de otros aspirantes, la preferencia que
la ciudadanía mantiene por ellos se la han
ganado a sangre, metralla y fuego.
Por lo demás, se nos ocurren dos razones

por la que Obrador jamás incumpliría su
palabra de apoyar a quien la población
respalde en las encuestas: la votación de la
revocación de mandato (16 millones 502 mil
636) apenas rebasó la mitad de los sufragios
con que él obtuvo la presidencia.
No se puede decir que sean las unidades

que posee MORENA, pero tampoco es claro
en qué porcentaje mejorará los votos.
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Desde el sabado 30 de

abril, bots operados por
detractores de la4T le
dieron vuelo a un video
en donde se observaban

agresiones en contra de la
Jefa Claudia en la alcaldía

de Coyoacán que hasta
diputados del PAN ya lo
estaban retuiteando.

Sin embargo, más
tardaron en difundir la

Fake News que en ser
desmentidos por los
propios vecinos, quienes
de inmediato señalaron

que estas agresiones
habían sido hechas por
grupos de choque cercanos
a el exdelegado Mauricio
Toledo, quien actualmente
está refugiado en Chile,
para evitar responder

por las acusaciones de
enriquecimiento ilícito.
Por aquello que la

memoria es flaca, algunos
diputados capitalinos
también rescatan que el
PT debe una explicación
sobre haberle dado cobijo
a un personaje oscuro.
Dicho material

fake, buscaba darle
un "raspón" a la
administración del
alcalde Giovanni

Gutiérrez, quien se ha
dedicado a trabajar en
forma institucional con la

Jefa Claudia y a rescatar
a la demarcación que se
había transformado en

un lugar de chelerías y no
en la alcaldía de turismo y
orgullo de los capitalino.
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No se hagan bolas, el
candidato de la encuesta

será Adán Augusto
Cuentan las aguas del Rio Grijalva que allá por
los 60s, el entonces gobernador Carlos Alberto
Madrazo Becerra solía visitar varios poblados de la
República del Cacao, motivo por el cual, en una gira
de trabajo, visitó Tepetitán, en Macuspana.
En esta visita varios se abalanzaban hacia el

mandatario local para estrechar su mano o darle
algún documento, quién diría que dentro de esa
multitud estaba un joven, que sería Presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador
Curiosamente en dicha comitiva descendían

de un lujoso automóvil Carlos Salinas (vástago
del entonces secretario de Estado, Raúl Salinas
Lozano) y el frustrado priísta Roberto Madrazo.
Acaso esos 3 jóvenes se habrán imaginado que
desde entonces se entrelazarían sus destinos, cada
uno desde trincheras diferentes, AMLO del lado del
pueblo, mientras que los priístas del lado fifí, ¿o aún
hay dudas?
Por otra parte, lo que sí dejo claro el evento

presidencial en Dos Bocas fue que algunos líderes
sindicales no son tan aceptados, o acaso el abucheo
que recibió el dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda,
no será mensaje suficiente para pedir su cambio.
No sería mala idea que Luisa María Alcalde

tomase nota de lo anterior, por aquello que la
funcionaría que recibió fuertes chiflidos a mitad de
su discurso, también fue la titular del Trabajo.
POSTIT Quien últimamente estuvo muy activo
en la capital tabasqueña fue el titular de Fonatur,
Javier May, pues se rumora que el esfuerzo que
le está poniendo al Tren Maya para terminarlo
en tiempo y forma, es paralelo a su interés de ser
gobernador en el 24.
¡Ah!, y antes que lo olvide, es curioso que hace

algunos días May Rodríguez declaró de manera
pública que el secretario de Gobernación es un claro
presidenciable.
Ante el espaldarazo que recibió el gobernador

tabasqueño con licencia, este jueves, viernes y
domingo por parte de AMLO, resuena en las altas
cúpulas morenistas "no se hagan bolas, el candidato
ganador será AA", pues su aumento en las encuestas
es más que evidente.

Envía tu opinión diegoecf@me.com
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SISMO EN LA CASA DE
CAMPANA DE CESAR
VERÁSTEGUI
?En Tamaulipas, nos comentan, se
cimbró ía casa de campaña de César
Verástegui Ostos, ' E1 Tr uko\ c on
la..información..que sahó a la luz
los contratos que el gobierno de
Tamaulipas otorgó en el periodo 2018
2021a Sergio Carmona Angulo,

asesinado en el municipio de San
Pedro Garza García de Nueve León,

íiiiien se: 1 o |tiii>iil
relacionadas con
organizada. Estas revelaciones son
de especial.interés.para la opinión
pública ya que tira por la borda la
campaña mediática queel gobierno
estatal y el equipo de campaña de
'El Truko' han sostenido en los
últimos meses para negar y ocultar
cu fluíer. nexo con Se f'g '.c?. C a I.1!1Oria •.
Por lo pronto, César Verástegui como
ex secretario general de Gobierno
de la entidad, te n dra que hacer
frente a los señalamientos que lo
ubican como el interlocutor de los

intereses.de Sergio Carmona ante

las demás instancias del gobierno
estatal y no podrá argumentar que
desconocía el tema, pues por la
naturaleza de sus funciones, en ese
lapso, estaba obligado a conocer de
sus actividades lícitas e ilícitas. En
tanto, el candidato de MorenaPT
PVEM{ Améríco Villarreal, quien
ha preferido dar prioridad a sus
propuestas de gobierno sin caer en el
juego de las especulaciones o guerra
sucia,. man tiene su .campaña en piso
.fil^^.sabedorquesuyentajapare
inalcanzable para su adversario
político.

C0L0SI0 NIEGA ESTADO
INCONVENIENTE
?El alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas rechazó
haber dirigido la sesión de Cabildo
en estado inconveniente, dijo que
se trató de un problema técnico
debido a la batería de su dispositivo.
Por medio de u n video d ifundidoen
redes sociales, explicó que se conectó
aja sesión desde un lugar público
donde se reunió con la subsecretaría
de Asuntos Mu 1 ti laterales y.
Derechos Humanos de la Secretaría
de Relaciones. Exteriores, Martha
Delgado.
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RECORTES
•Amu}^.jpoco.ti^pp.de.gue.el.
Congreso de la"Ciudad.deM^co.

5] íi1. > itla cJ J7> re sene i a 1 e 11
su total íJM,.parecec[uca
.cálculosno[.son los.adecuados.
Ycsijue los ..recursos des
pap^n a para abastecer fjíicínas
de. diputados, im^ulo^..áreas.
.adniinistrativas
un nuevo.los l1
íTiilipnes..de pesos .presupuestados.
para
y. ahora se prepara un nuevo
.recprte,.qu
determinado.de
3^a enciende íos focos rpj os,, sobre
todo del personal .gue tenmnará.,
poniendo para hacer

MEDIDAS DE PROTECCION
•M.cLíEQM.Ias.guejas sobre
¡as acciones de.su..C.pn|raÍOT.
Interno, Francisco Calvario,
están a la orden del día pues ya

son varias las per sonas gue le
acusan ¿eacoso x..ro.alos tratos...
É.secpmporUni
.inciuspt..gu€:;se .presentará
denunda por .acpspA.ante]a..
Fiscalía. General de Ju
CDMXy.,gueja..ante ..laCoimsipn..
de.]Derechos Humanos capM
fe >.r lí ) prc )n U ) s e dicta ron med i d a s
deproteccióii
pendientes; del asunto.
COMBATIRAN TRATA
•La diputada Ana ^lagránj;
la alcaldesa .de Guauhtémoc,
Sandra Cuevas buscarán
.erradicar la
y prostitución infantil. El
anuncio»lo^..hizo ¡a legislad
del M||j luego..de.g]ue..en.dicha.
.demarcación
en los..id.ünios m^
¿1^'! lí>: Villa^ráii adclantó^
presentará reformas en
de derechos..dejos niñps.."£ara.
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garantizarles un desarrollo
integral y sano*. Además,
consideró urgente "que la capital
deLpaís..realice; su trabajo para
.Que .la^ infancia capitalina tenga
ÍQd.as lasLOJBPrtunidade^ajra.,
crecer libres de violencia".

AMPLIAN PLAZO
•El.Pjazp de la .consulta para
ifl.su.stitucióli
Reforma jueai]ii)l]ad{}[K)rel
Gobierno de .¡ajCÍDM^

8..de.mayo...Hasta el momento.,
s on eí ahuehucte v la pahna
son jos que tienen la
preferencias..de..qníenes.han..
participado.en la consulta,
valeJa ..pena recordar que el
Plazo ..original concluía este
fin de semana. Sin embargo
lasautondades
ampliarlo una semana más.
Hasta este domingo se ható
emitido 174 mil votos.

Contra RéplicaFecha: 02/05/2022
Página: 11

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 62,495

Página 7 de 16



EL GABACHO

¡Y ahora, quién
podrá ayudarlo!
ALMA
ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

La necesidad tiene pies, bien que lo
entiende y sabe el presidente es
tadounidense, Joe Birlen, y es que
solamente en marzo aumentó el 34

por ciento la detención o captura
de las personas que sin documento
alguno pretendieron ingresar a su

país. La Oficina de Aduanas y Protección fronte
riza (CBP) reportó que sólo en marzo las captu
ras alcanzaron 221 mil 303 personas y con estas
cifras no podrá lograr la pequeña mayoría en el
Congreso y mucho menos pensar en un segundo
periodo como jefe de estado.

Toda ayuda en busca fie disminuir este fenó
meno social fie la migración, algo muy necesario
para el inquilino de la Casa Blanca.

La migración, es probablemente en estos mo
mentos el mayor problema que vive el presidente,
número 46 de los Estados Luidos, más allá fiel
desbordamiento económico y una inflación que,
llegó a niveles del 8.5 por ciento, algo no visto en
40 años de la casi superada crisis sanitaria del

Covifl 19 y su muy cercana cifra al millón de fa
llecimientos y más de 81 millones de contagios y,
todo, en una creciente presión que según avanza
sólo se complica y esto ha llevado ai mandatario
a buscar ayuda tanto interna como externa.
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La administración Birlen ve con preocupación
como la ola migrante llega con mayor fuerza a
la frontera, con México, pero como también, su
política migratoria se debilita, sobre Lorio cuando
se compara, con la de su antecesor.

En sus más de 15 meses como presidente, Joe.
Birlen, ha visto subir las cifras de personas sin
documentos que buscan llegar a su país y bue
no sus rivales políticos encuentran argumentos
irrefutables para atacarlo y debilitarlo, le. endil
gan todo tipo de calificativos; fallida, inservible,
incorrecta, lo que en su lucha por mantenerse
como inquilino fie la Casa Blanca simplemente

lo aleja. Birlen y su equipo de trabajo parecen
haberse conven ido en el mayor obstáculo para
los demócratas, sobre todo en un año electoral.
Los miles de inmigrantes que aguardan res

puesta a su solic.il ud de asilo, así como la. crecien
te, tensión política, económica y humanitaria, no

sólo en la zona fronteriza sino en Centroamérica
y Latinoamérica, bien se le pueden "cargar" asus
pobres resultarlos como gobierno y es que la de
cisión de revert ir las políticas implementadas por
el controvertido, Donald Trump, han alentado a
miles de personas que tratan de internarse en te

rritorio estadounidense. Atrás quedó la histórica
cifra de casi 201 mil detenidos de julio ríe 2021.

Yes que las expulsiones inmediatas en marco
riel Título 42, fueron un componente significativo
del aumento de cruces y con su desaparición
ahora en mayo se prevé un incremento y un agra
vamiento para la administración de Joe Birlen.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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COLUMNA INVITADA

Más del 50% de la población en riesgo
MARTHA
MERCADO

RAMÍREZ

1 Padrón Electoral fiel Insti
11110 Nacional Electoral, con
corle.al 22 de abril de 2022,
enema con 48,413,493 mu
jeres y 44,908,348 hom
bres, lo que equivale a un
porcentaje del 5248 enire

ambos géneros.

I'n entregas pasadas leshablé
s < )hrc la (; 011 si íl ta (1 iiidada 11 a

de I Yesiijniest oParticipa ti yo
2()22,laciiallleA()acab()las
A()laci()iicsAÍitualcscnUcel

21ycl28 de abril, así coiik )
de manera presencial ayer.

Me encantaría poder usar este es
pacio para analizar los resultados de
este importante ejercicio democráti
co, sin embargo, la realidad nos obliga
a frenar y a alzar la voz ante el riesgo
permanente en el qne vive más del 50
por ciento de la población: la violencia

contra las mujeres.
En las últimas semanas,el Caso l)c

banhi ha ocupado las páginas dé los
principales diarios de circulación na
fionabespacios radiofónicos y televisi
vos, así como el debate permanente en
redes sociales La tragedia de un femi
nicidio paraliza a la sociedad y, dadas
las condiciones de inseguridad en lodo
el país, nos obliga a reflexionar, sin du
da alguna con terror, sobre los riesgos
que viven nuestras familiares y amigas
en lodo momento.

Hoy escribo corno Magistrada del
Tribunal Electoral de la Ciudad de Mé

xico pero también como hija, madre,
amiga y profesionista, y 110 pnedo dejar
atrás el miedo que miles de mujeres
viven diariamente al no saber si ellas o

sus cercanas regresarán a sus hogares.

he tenido la oportunidad de
esciichairycleartanibÍLMi,
ciucladem()craciaii()
puede ser entendida sin la
jiart idpadónde las mujeres
enamdidoiicsdci^iiaklad;
hoy, tenemos que ir más allá
al exigir iepiesentaci()neii los
cspaci()sdct()niadescginidad
ya )irveiicei a laciudadanía
que sin mujeres *10 hay nada.

Las autoridades, empresas, acade
mia, organizaciones de la sociedad ci
vil y la ciudadanía en general debemos
unirnos a una sola voz para proteger a
las mujeres y evitar el riesgo de perder
la vida o ser desaparecidas; un pode
mos avanzar si más de la mitad de la
población 110 tiene las garantías para
Saber que llegará con bien a sus desti
nos; no podemos hablar de democra
cia y de paridad cuando salir a la calle
se lia convertido en una pesadilla para
las mujeres.
Les invito a que todas las personas

formemos una nueva sociedad en don

de el respeto, la paridad y la equidad
formen parte de nuestra cultura. Solo a
través de la formación de las nuevas ge
neraciones podremos cambiar esta cul
tura patriarcal y discriminatoria contra
las niñas, adolescentes y mujeres.
RESOLUTIVOS
Cuando 110 permitimos que tina mujer
participe en la vida pública, vulnera
mos nuestra democracia; cuando una
persona violenta a una mujer, lo hace
con teda la sociedad; y cuando una mu
jer es asesinada por el simple hecho de
ser mujer, una parte de nuestra alma
como sociedad muere con ella.

•Magistrada del Tribunal
Electoral de la CDMX.
@MarthaMercadoRm
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¿Qué es ser «humano»?

ace unos días participé
en un atípico examen de
Maestría, en el Posgrado

Derecho de la UNAM.
Fl perfil del sustentante
era. at ípico (un psicólogo

fie formación) el direcior de la tesis es un
connotado filósofo fiel derecho, y el lema,
de la investigación, bastante inusual: Las
modificaciones corporales tecnológicas
(cyborg) y el libre desarrollo de la perso
nalidad, bajo la perspectiva epistémica
fiel "t ransh umanismo".

La pregunta tiene distintos posibles
matices de respuesta. Desde el bioló
gico (la pertenencia a la. especie homo
sapiens sapiens), el psicológico (auto
concienciad el sociológico, y hasta el de
carácter moral (¿realmente hay seres
humanos que puedan ser calificados
eom o "fn h u man os"?).
Si bien podría establecerse la du

da sobre e.1 alcance, fie esa noción, en
algunos casos "frontera® sin duda un
organismo humano tecnológicamente
modificado, seguiría siendo un ser hu
mano. Fsto ¿hasta qué punto?

¿Cualquier individuo perteneciente
f¡ nuestra, especie biológica es un ser
humano, o se requiere alguna canicie
rística esencial o distinl iva que nos flote

del razgo de "humanidad"?
Hace siglos, durante la conquista del

continente americano, se discutía si los
indígenas (habitantes originarios de
éstas tierras) debían ser esclavizados
(como los "negros" provenient es del con
tinente africano) o debían ser evangeli
zados. Fs decir, si estaban más cerca fie

parecerse a los seres humanos, o a otros
seres vivos (animales.) La posesión de un
"alma" fue la razón para, determinar el
carácter "humano" de los pobladores fie
este continente y por lo tanto, el "deber"
fie evangelizarlos.

Saber qué o quién es o debe ser con
siderado "humano", nos puede ayudar a
entender a quienes se pueden atribuir
ciertos derechos. Por ejemplo, ni los ani
males. ni los ríos, ni él medio ambiente,
pueden ser sujetos de derechos humanos.
Fn el futuro, quizá se tenga, que dis

cutir si un androide, un extraterrestre,
o algún primate qué logré establecer
comunicación con los seres humanos,
podrían ser sujetos también de los de
rechos atribuíbles a los seres humanos.

Flor <le Loto: Si bien los derechos hu
manos son atribuíbles a los seres huma

nos, no todos los derechos se atribuyen
a todas las personas por igual. Los de
rechos políticos son únicamente dé los
ciudadanos, mientras que los derechos

sociales se asignan a personas que per
tenecen a un determinado grupo social
en condiciones de vulnerabilidad.

•Especialista en Derecho
Constitucional y derechos humanos
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POR PEPE DELGADO

Una más
n pleno débale'si la Guar
dia Nacional debe pasar a
formar parle fie la Secré
laría de la Defensa Nacio

nal, ocurrió una muerte
más, a manos de uno de
los elementos, la fie un

joven en Guanajualo.
I 'ue por ello, que en la Comisión Na

cional de los Derechos Humanos ÍCNDH)
se radicó el expediente de queja (M)
H/2/2022/3962/Q con molivo del homi
cidio del estudíame de la Universidad de

Guanajualo, Angel Yáél y tídiili Alejan
dra, quien resaltó herida de gravedad en
Irap ua i o, G ua na j ua t o.

Pese a ello, un j uez dejó en libertad a
uno de los agenies presuntamente invo
lucrados, lo que provocó que la Fiscalía
General ele la República apelara el fallo,
lo cierto es que difícilmente volverán a
ríelener a ese elemento de la GN.

Demás está el llamado hecho por
la Subsecretaría de Derechos Huma

nos, Población y Migración de la Se
cretaría de Gobernación a la FGR y al

Poder Judicial de la Federación para
que se garantice el acceso a la justi
cia en el caso en el que perdió la vida
Angel Ya el
Más que discursos y buena volun

tad, los padres de la víctima quieren
rebultados.
VENTANAL

Por séptimo clía de violencia consecuti
va, un i ni ¡si a dé I excoco, Fstado de Mé
xico fue asesinarlo en un asalto armado

en una playa de Acapulco y su esposa
quedó herida.

Fl hecho se registró a las 05:56 horas
del sábado en el Fraccionamiento Club

Deportivo en la calle. Ta baches de la co
lonia Laurel, en el acceso a la. playa lcacos
del hotel Copacabana,en la zona Dorada.

La versión fie las autoridades indicó
que en el asalto a la pareja le robaron
90 mil pesos; según datos de un tercer
acompañante,se dirigían al club noctur
no Baby' O, discoteca qué lleva meses
sin operar.

Fl ataqué ocurrió en una fié las áreas

turísticas mayormente blindada con
preSencia militar.
Fn el último día de abril, Acapulco

acumuló 48 homicidios dolososvt.an solo
en este mes, fie los cuales, cinco asesi
natos ocurrieron el sábado en diferentes

parteé fiel municipio.
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Representar
a los
representados

La manera en que se percibe actualmen
te (.oda inicial ¡va de ley o reforma prove
niente fiel Ejecutivo Federal es lomada
por los legisladores, aunque sea para su
rechazo, como un texto inamovible Un
t.odo en el que nada puede modificarse;,
cuando es tarea de diputados y senado

res adaptarla a las necesidades de sus representados,
a quienes supuestamein.es conocen en sus neosida
ríes, inquiet udeí> y forma, de pensar.

Posiblemente no hay legislador,en ningún partido
poli i ico, que p tu'da conocer ni siquiera aproximada
mente—la posición de sus representados respecto a
ninguna, reforma ya sea eléctrica, laboral, electoral,
ele.

Eg necesario realizar encuestas para, que los le
gisladores tengan una idea fie lo que sucede en las
menles de quienes debieran conocer muy bien. El
pretexto, que ele tan absurdo raya en lo surrealista, es
que 1101 ienen i lempo de lia blar con los represen! ados
porque tienen mucho Irabajo, cuando su prioridad es
hablar con sus represenlaflos y conocer su pastura
respecto a lo que. discuten por consigna, lo demás
debe esperar.

Una muestra de que los legisladores carecen fie
comunicación con sus representados es la manera
fie ver los debates como si se tratara de un enfrenia
ntienlo deportivo donde forzosamente hay ganado
res y perdedores. Es decir, nuestros legisladores se
asemejan más aun futbolista que un representante
popular porqué en la cancha hacen lo que pueden

por sus carreras personales pero no por la afición.
Un ful bolista no tiene la obligación de pregunlar

a sus fanáticos cómo quiere que celebre, cada gol que
anota, pero un legislador mantiene, por juramento,la
imposición de conocer la posición fie sus represen
tados sobre la manera dedefender, atacar o rechazar
una iniciativa fie ley.

Son los legisladores, junto con otros sen ¡dores pú
blicos quienes han irivializado la política y la. colocan
a nivel de una cancha cte ful bol, donde lo cte menos es
meter un balón al salón desesiones sino comportarse
como un ful bolista en la Iribuna.

México ha mantenido una democracia pegada con
alfileres, con un árbitro siempre de un lado con una
cancha cuyo deterioro no quieren reconocer y unas,
reglas que, no aceptan su caducidad. Así, la política
fiel país está en manos de una frivolidad que sólo
beneficia a quienes nada quiere, que cambie y a sus
seguidores que continúa una inercia convencional
que. les da seguridad en su vida cotidiana y certeza
en sus creencias sociales.

A pesar de que la vida, social t ieiie la din árnica que
exige cambios en lo comunitario y transformaciones
en 1 individual, la tendencia por repetir la rutina de
lo que ha sucedido todavía es un lastre en un país
que no por vivir el presente perderá sus tradiciones
ni por ver con otros ojos la realidad distorsiona la
verdad. Trivializar en lugar de participar no conduce
a ningún lado.
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¿Y al fiscal, quién
lo investiga? /1
ESTA COLABORACIÓN
FORMA parte de un trabajo
jurídico que pretende
contribuir al análisis de

la situación legal que
prevalece en torno al fiscal
General de la República,
Alejandro Gertz.

1 ministerio público es ei
director de la investiga
ción. Si en su actuar existe

perversidad, necesitare
mos a dios como abogado.
Esta colaboración for

ma parte fie un trabajo de
investigación estrictamente jurídico
que pretende contribuir al análisis de
la. situación legal que prevalece en tor
no a la persona del ISseül General fie la
República con motivo de la denuncia
penal presuntamente formulada por
el exconsejero jurídico del presiden
te de México, porque el imputado no
puede reunir la calidad de investigado

e investigador ni tampoco puede ser in
vestigado por sus subordinados. Dada
la amplitud, se publicará en dos part.es
Es preciso señalar que los intere

ses personales fie los enfrentados no
forman parte de las motivaciones fiel
autor.

Esta confianza de la sociedad se

derrumba o en el mejor de los casos
se debilita importantemente cuando
la población confirma advierte la su
misión y la faltade independencia de
quien encabeza al ministerio público
y fiel Poder Judicial, ruando el poder
político hace sentir su peso. El origen
fiel problema se \ ¡sibil¡/.a en el meca
nismo fiel nombramiento del fiscal y

en la designación, promoción y remo
ción de magistrados y ministros. El
perfil más político y menos técnico fiel
fiscal general puede incidir en la falta
de independencia hacia el interior de
la fiscalía, IVéase. El Sistema de Justicia.
Penal en su lucha contra la corrupción
en América Latina. Resumen Ejecutivo,
Informe fie iVrgentina. 2020. P. 43]
Desde la perspectiva estructural la.

corrupción genera mal capital social,
lo que significa que produce un con
junto de redes opacas y oscuras con sus
practicas clientelares que tienen Como
objetivo el abuso de fondos públicos, la
adquisición fie privilegios indebidos y
la generación fie malas reglas del jue
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go que aseguran el funcionamiento de
la actividad delictiva con impunidad.
Cuando fracasan las políticas econó
micas, sociales y de justicia penal, la
corrupción está del,ras. IVéase Manuel
Villoría y Fernando Jiménez, La: Co
rrupción en España. Revista Española
de investigaciones sociológicas. Ko. 138
abriljunio de 2012 P 11 Oj

México ha ratificado dos instrumen

tos internacionales^ la Convención Jn
teramericana Contra la Corrupción
(ClCC) y la.Convención de las Naciones
Unidas Contra la.Corrupción (CNUCC).
La primera, se enfoca en actividades
propias de la función pública y esta
blece la obligación fie los EsiadosParte
para definir estrategias punitivas para
prohibir y castigar el soborno interna
cional y el enriquecimiento de funcio
narios públicos. La segunda, abre la
puerta a un catálogo de medidas diri
gidas a prevenir la corrupción y mejo
rar las normas contables y de auditoría,
en el sector privado y esencialmente
se enfoca en el diseño fie acciones pa
ra promover, facilitar y apoyar la coo
peración internacional y la asistencia,
técnica en la prevención y lucha con
tra la corrupción y la recuperación de
activos. [Ochoa Romero, Roberto. Co
rrupción, significado y consecuencias
internacionales y nacionales para su
/urrt iit ión y persecución, instituto de
Investigaciones Jurídicas. UNAM. Mé
xico. 2017. P. 208J
tizar los derechos fie la persona. El
fiscal juega un papel clavé, no solo en
la aplicación fie las leyes, sino más im
portante, me refiero a. brindar plenitud
a los derechos humanos. Eos fiscales

deben constituirse en guardianes, en
el nivel práctico, de los derechos huma
nos. El fiscal al ser una autoridad públi
ca tiene que perfilarse en un ejemplo
para la sociedad en la defensa de los
derechos humanos. Esta condición es
indispensable para la confiabilidad y
credibilidad del gobierno en su conjun
to. El comportamiento del fiscal debe

estar acordé con todas las normas in
ternacionales de derechos humanos.

Existen normas mínimas y valores que
los fiscales deben defender, lo que sin
duela también deben ser parte de su
desenvolvimiento personal. [Véase Ma
nual de derechos huimnos para fiscales.
Asociación Internacional de Fiscales.
Egbert Myjer, Barry Hancock y Nicholas
Cowdery.(Editores). Traducción fie So
lia Fernández Farquharson. Ministerio
Público Fiscal de Buenos Aires, Argen
tina. Segunda Edición. 2009. P. 2J
La persona del fiscal general mexi

cano está inmersa en una. escandalosa

trama en la que es señalado de utilizar
las capacidades de la fiscalía para be
neficio de sus intereses personales. En
fuentes abiertas, circula una denuncia
cuya autoría es atribuida a la persona
que fungió como consejero del Ejecuti
vo federal. En ella, el fiscal es acusado
fie enriquecimiento, fabricar investiga
ciones para perseguir a quienes repre
sentan intereses distintos; se cuestiona
su paso en la Secretaría de Seguridad
Pública federal. El narcisismo, la. per
sonalidad violenta, protagonice, ambi
cioso. Sembrador fiel miedo blandiendo
el poder institucional, promotor de la
impunidad e incompetente son los ras
gos del retrato hablarlo que la denuncia
dibuja fié la persona que ocupa él escri
torio principal de la Fiscalía General de
nuestro país.
Los hechos que se le atribuyen de

ben ser investigados, pero... ¿Quién de
be hacerse cargo fie ésa tarea?
En la estructura de la Fiscalía Gene

ral fie la República está la. Fiscalía Es
pecializada en materia fie Combate a la
Corrupción (artículo 11 fracción VI de
la Ley de la Fiscalía General fie la Repú
blica) cuyo titular es designado por el
fiscal general (artículo 102 apartarlo A
inciso Vi fie la Constit lición general). Lo
ria la estructura ele la Fiscalía General de

la República está sujeta a la autoridad
jerárquica riel fiscal general (articulo 18
de la Ley de la Fiscalía General de la Re

pública); sin embargo, es incuestionable
que prácticamente ©S imposible que
esta Fiscalía de Combate a la Corrup
ción se encargue fie invesi igar a su jefe
porque no reúne Ia.s características de
autonomía e independencia indispen
sables para hacerlo, porque esta fiscalía,
y todas las demás áreas que integran
la estructura están subordinarlas a la
persona del fiscal general.
El Sistema Interamericano de Dere

chos Humanos ha reconocido que la
independencia judicial es una garantía
y un derecho humano de loria perso
na contenida en el artículo primero
fracción XXVI ríe la Declaración Ame

ricana de Derechos y Deberes del Hom
bre y el artículo 8.1 de la Convención
Americana Sobre Derechos Humanos.
En esta misma línea, desde el año ríe
2006, la Comisión interamericana de
Derechos Humanos, en su informe so
bre la sil uación de los defensores de

derechos humanos en las Américas, ha
considerarlo a los operadores de jus
ticia como una categoría especial de
defensores de derechos humanos en

sil uación ríe indefensión, en cuya, cate
goría quedan comprendidos los jueces
y magistrados, pero también los rielen
sores públicos y los fiscales. [Estánda
res internacionales sobre la. autonomía,

de los fiscales y las fiscalías. Fundación
para la justicia y el Estarlo Democrático
ríe Derecho. Fundación para ei debido
proceso. 2017 P. 8J.

Reconozcamos que el ministerio pú
blico es la pieza angular de la justicia
penal mexicana al que se le reconoce
el monopolio fie la persecución (fuera
ríe los casos de la acción privada para
asuntos de bagatela) que ¡ensus faculta
des está, el decidir el inicio de la inves

tigación para delitos que se persiguen
en forma oficiosa a partir de la noticia
criminal en cualquier forma que ésta
revista.
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Gritos y
sombrerazos

A grilos y sombrerazos no avanza la
democracia. La pluralidad, la aper
tura, la paridad de género, no han
fiarlo como resultado mejores legis
laluras, mejores parlamentarios y
mejores leyes. Estoy curado de es
panto, en mis veinteaños de. trabajo

en ambas cámaras fiel Congreso fíela Unión he visto
de todo. Cada legislatura tiene un perfil, definido
por la correlación de las fuerzas que la integran, la
personalidad de los legisladores y el liderazgo fie los
coordinadores de los grupos parlamentarios.

Es común decir que el Congreso, senadores y di
putados, son el reflejo dé la sociedad que represen
tan. La afirmación es correcta, pero debe precisarse
que el reflejo que proyectan está distorsionado por
las estrategias partidarias y los intereses lácticos
que representan. Cuando la societlad ve el compor
tamiento fie algunos integrantes fiel Senado y de
la Cámara de Diputados, se entiende porque, salvo
algunas excepciones, carecen fie credibilidad y de
prestigio social. Inmersos en una guerra de despres
tigio, mienten, insultan, acusan sin pruebas de uno
y de otro bando.

Si así es y a así seguirá siendo el comporlamienio
de los legisladores, qué ganas de reducir su número
al mínimo y de plano disminuir su dieta sólo al hos
pedaje y a la comida los días de sesión. Escribo esto
no por nostalgia, ni por evocar tiempos pasados,
cuando las cámaras estaban dominadas por una.
sola fuerza política, y se respiraba una solemnidad

acartonada, monolítica y servil,sino por la evidente
necesidad de tener legisladores de un mejor nivel
de preparación política y técnica, con lo cual se
lograría mejorar el debate parlamentario y, sobre
lodo, tener mejores leyes.
¿Cuántos diputados debe tener un país de 128

millones de habitanies?;¿Cuánios senadores es ade
cuado elegir por entidad federa tiva? ¿Existe alguna,
fórmula, un algoritmo, capaz de establecer la justa
proporción entre la sociedad y su representación
política? No lo existe. Estados Unidos con trescien
tos millones de habitantes tiene una cámara de re
presentantes de 435, integrantes y un Senado con
100 escaños La Asamblea Nacional fie. China está,
integrada por tres mil representantes, se reúne una
vez al año y fluían en el cargo cinco; mient ras que la
Asamblea Nacional de Francia tiene 5.77 diputados
y el Senado, 348 escaños.
La composición del Congreso expresa la historia

de luchas políticas y sociales. Los diputados pluri
nominaies en México aparecieron en 1977, después
fie la crisis de legitimidad fiel partido en el poder,
la guerra sucia, de Luis Echeverría Alvarez y del
movimiento estudiantil de 1968. Eue el mecanismo

utilizado para que el descontento social se expre
sara en las Cámaras y no por medio de las armas.
Los senadores plurinominalgs aparecieron en 1996.
Pregunta: ¿México está listo para desaparecer a sus
legisladores plurinominales?

La política es fie bronce.
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Aquí en el Congreso
En 2024 solo dos partidos,
Presidente vs Opositores
Por José Antonio Chávez*

Era bola cantada que el pelito del
Presidente con los partidos de opo
sición llevaría a frenar las reformas

constitucionales Eléctrica, Electoral y la Guar
dia Nacional.

Morena de Mario Delgado carece de los
dos tercios de! Congreso para aprobar esas
reformas que, para el Presidente es la apues
ta que lleva para cambiar esos sectores con la
firma de la 41

Es decir, en lo electoral busca desaparecer,
primero los Consejeros que llegaron por cuo
tas de los partidos al INE que hoy preside Lo
renzo Córdova.

También los magistrados que integran el
Tribunal Electoral Federal, conocido comoTRI
FEyquejuntocon los Consejeros con esta nue
va reforma se busca que sean designados por
el voto popular y eliminar el dedazo partidista.

La reforma Eléctrica es un modelo que
busca el Presidente recuperar terreno que las
anteriores administraciones otorgaron las con
cesiones a empresas extranjeras que hoy ex
plotan ese sector lesionando el país.

Y nacionalizar la Guardia Nacional a un es

quema que se militarice, pues difícilmente los
opositores le darán el voto, en consecuencia
ninguna de las tres reformas pasara en esta
legislatura. Si son viables o no para el país, es
lo que menos importa para esta lucha encar

nizada de poder entre el Presidente contra los
opositores del PAN de Marko Cortés, PRI de
Alejandro Moreno y PRD de Jesús Zambrano.

Se suma también Movimiento Ciudadano

de Dante Delgado que se ha convertido en un
activo para fortalecer la oposición. Lo advirtió el
propio líder de los senadores, Ricardo Monreal
sobre la necesidad de dialogar y buscar acue,
dos, se necesita de la oposición. Mientras que,
en San Lázaro, su líder Ignacio Mier actúa total
mente al contrario.

Es el escenario perfecto que va aclarando
¡a construcción de dos fuerzas políticas para
el 2024 y posterior. Es decir, la competencia
en México será de dos movimientos como el

modelo de Estados Unidos, Demócratas con
tra Republicanos.

No habrá margen de una tercera fuerza
política que pueda derrumbar las alianzas del
Presidente con Morena y el de opositores del
PAN, PRI y PRD.

A Movimiento Ciudadano no le queda otra
que sumarse a cualquiera de eso dos bloques,
porque ir solo en las próximas presidenciales,
es condenarlo, de antemano al fracaso.

En 2009, cuando se habló de ¡a alianza del
PAN con el PRD, los priistas adelantaban que se
estaba conformando algo contra natura. Que
no se podía mezclar el agua con el aceite.

Ese año, les dio resultado de ganar guber
naturas al PRI como fue el caso de Oaxaca,
Puebla y Sinaloa, con Gabino Cué y Rafael
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Moreno Valle, así como Mario López Valdez
"Malova" que desertó del PRI por la imposi
ción de candidato.

La composición de esos partidos que
era impensable, se logró en gran forma,
gracias que el PAN estaba en el pode con
Felipe Calderón.

La llegada del PRI con Enrique Peña Nieto
a ¡a Presidencia, en 2012, dejó ver los yerros y
tropiezos por los excesos de imposición y pro
vocó una ruptura que en 2016 llevó al PAN de
Ricardo Anaya aliarse con el PRD y ganar 7 de
12 gubernaturas, una cifra histórica, ganaron
Veracruz, Tamaulipas, Quintana Roo, Puebla,
Durango, Chihuahua y Aguascalientes.

Ahora, después de ese laboratorio de alian
zas y el crecimiento de Morena con la marca
AMLO, obligó al mismo PRI aliarse con el PAN
y PRD, un armado que, bastaría ahora pregun
tarles cómo se definiría, si antes era contra na
tura ahora que será.

La primera elección de ese monstruo polí
tico, fue en 2021, primero en la renovación de
la Cámara de Diputados y que en conjunto le
quitaron a Morena 50 diputados para frenar su
mayoría calificada de dos tercios. Además de
arrebatarle 9 de 16 alcaldías en la Ciudad de Mé

xico, bastión totalmente pejista y en el Estado
de México esa alianza logró buenos resultados.

Hoy ese bloque les ha permitido frenar a
Morena y sin duda, con esos resultados no les
queda otra más que fortalecer la alianza para el
2024 como una sola fuerza política para dar la
pelea a la marca del Presidente: AMLO.

INVESTIGAR PARA FRENAR ASPIRACIO
NES DE AUTO

En Campeche, su gobernadora Laida San
sores comenzó a rascar, como se esperaba la
riqueza del ex gobernador y hoy líder del PRI,
Alejandro Moreno "Alito''

Naturalmente que es el pago de facturas
que la flamante gobernadora quiere cobrar al
priismo por el maltrato que le hicieron como
opositora. Hoy en el poder no quiere dejar
pasar ese apretón jurídico a don Alito, con la
ayuda del mismo gobierno federal a través
del Fiscal General, Alejandro Gertz Mañero.
En respuesta, el líder señaló que es un caso de
perseguido político y nadamás.

PIERDE LA BRÚJULA GERTZ IR POR CO
LUMNISTA MALDONADO

Parece que el fiscal Gertz Mañero tiene la
piel muy delgada, ahora se lanza contra el co
lumnista Mario Maldonado por la sencilla ra
zón de haber publicado la liga de unTwitter de
la conversación con su subalterno Ramos, es
el audio donde lo desnudan del uso de la Fis

calía para sus intereses particulares y lo grave
que era 100 por ciento público. No gustó al
señor Gertz y ahora quiere echar todo el peso
de la Fiscalía al periodista. Obviamente no es
más que una represalia y mandar el mensaje
de amedrantar al gremio. No hay más. Solida
ridad pura a Don Mario.

* Jachavez77@yahoo.com

El IndependienteFecha: 02/05/2022
Página: 14

Area cm2: 409

2 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 22,220

Página 4 de 16



Itinerario Político

¡La reforma de López
es "la dictadura

perfecta"!
Por Ricardo Alemán*

No, la anterior no intenta ser una

parodia del presidente mexicano.
Tampoco se trata del trillado "el

chiste que se cuenta solo''
No, lo cierto es que asistimos a un simpá

tico "Déjá vu" en el que López Obradortermi
nó por darle la razón a su odiado Mario Var
gas Llosa, el padre de "la dictadura perfecta"
que aludía a la simulada democracia mexica
na entre los años 60 a 90 del siglo pasado.

¿Recuerdan cuando el escritor peruano y
Nobel de Literatura definió ia falsa democra

cia mexicana como: "La dictadura perfecta"?
Eran los últimos días de agosto de 1990,

el gobierno de Carlos Salinas estaba en la
cúspide de su poder y la televisión mexica
na Televisa, había vivido una poderosa
oleada de apertura luego de las disputadas
elecciones de 1988 en donde, por primera
vez, los opositores amenazaron seriamente
la hegemonía del viejo PRI.

La revista Vuelta,fundada por Octavio Paz,
organizó una experiencia intelectual novedo
sa llamada: "La experiencia de la Libertad?en
donde reputados ponentes del mundo deba
tían sobre la democracia del fin de siglo y las
expectativas frente al nuevo milenio.

Ahí, frente a las cámaras de televisión,
de manera inesperada, el peruano Vargas
Llosa soltó lapidario: "La dictadura perfecta
no es el comunismo. No es la URSS. No es

Fidel Castro. La dictadura perfecta es Méxi
co... " sentenció.

Y siguió: "México es una dictadura per
fecta, una dictadura camuflada; tiene las ca
racterísticas de la dictadura: la permanencia,
no de un hombre, pero sí de un partido. Y de
un partido que es inamovible''

Luego, en un evidente escenario fuera de
control, con un Octavio Paz entre el público
y un moderador, Enrique Krauze, sin posibi
lidad de intervenir. Vargas Losa parecía in
contenible: "Yo no creo que haya en América
Latina ningún caso de sistema de dictadura
(como el PRI) que haya reclutado tan eficien
temente al mundo intelectual, sobornándole
de una manera muy sutil''

Al final clavó la puntilla:" La de México es
una dictadura sui géneris que muchos otros
en América Latina han tratado de emular... y
tan es una dictadura que todas las dictaduras
latinoamericanas, desde que yo tengo uso de
razón, han tratado de crear algo equivalente
al PRI'.'

Al final, en su turno. Octavio Paz intentó
una aclaración a lo que en aquel tiempo pa
recía un exceso de Vargas Llosa.

Dijo Paz: "como escritor e intelectual pre
fiero la precisión. Primero, lo de México no
es una dictadura, es un sistema hegemónico
de dominación, donde no han existido dicta
duras militares. Hemos padecido la domina
ción hegemónica de un partido. Esta es una
definición fundamental y esencial $ acotó el
Nobel mexicano.

Viene a cuento el ejercicio memorioso
porque la reforma electoral propuesta por
López Obrador al Congreso mexicano no

El IndependienteFecha: 02/05/2022
Página: 9

Area cm2: 855

1 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Alemán

Costo: 49,590

Página 5 de 16



sólo busca desaparecer el sistema electoral
ciudadanizado y competitivo, sino que pre
tende regresar el control de las elecciones
al presidente.

De esa manera, con el control total de
las elecciones, desde Palacio o fuera de él,
el hombre fuerte, el "amado líder" intentará
mantener la hegemonía y el control del par
tido oficial y, sobre todo, buscará acabar con
los molestos opositores.

Todo ello en medio de una peligrosa mi
litarización de la vida nacional que cierra el
círculo del concepto dictatorial "lopista" para
imponer el regreso al sistema de dominación
no solo de partido hegemónico sino el con
trol del poder de un solo hombre, más allá de
las elecciones y del nombre de quien o quie
nes despachen en Palacio y en la jefatura del
Estado y del gobierno.

Y es tal el riego de la "dic
tadura perfecta" que propone
López Obrador con su refor
ma electoral que, incluso con
tales reglas habría sido impo
sible que AMLO y su partido,
Morena, pudieran llegar al po
der, como lo hicieron en julio
de 2018.

Dicho de otro modo, con
la reforma electoral de López
se confirma que el presidente
mexicano que llegó al poder
gracias a un modelo electoral
ciudadanizado y garante de
la equidad, la legalidad y del
sufragio efectivo, es el mismo
que hoy está empeñado en
destruir aquella escalera que
le permitió llegar al poder,
para que nadie más suba por
sus peldaños.

Una ruindad política que a
lo largo de cinco años aquí de
nunciamos hasta el cansancio

y que, por desgracia, pocos
creyeron.

Pero lo que resulta aún
más grave es que hoy la des
trucción de todo al andamiaje
electoral construido para
hacer posible la alternancia
y el sufragio efectivo, está
en manos de un puñado de
diputados federales no más

de medio centenar, a quienes ya empezó a
perseguir el gobierno y su jauría babeante
para ofrecer zanahorias de impunidad, em
bajadas y pingües negocios a cabio de trai
cionar a la patria.

¿Cuántos de esos representantes popu
lares resistirán "los cañonazos" de Palacio?

¿Cuántos diputados tienen "cola que les pi
sen" y cambiarán el sentido de su voto por
una oferta de impunidad?

¿Cuántos mandantes traicionarán el
mandato que los ciudadanos los verdade
ros mandones en democracia, les otorga
ron en las urnas?

Y es que hoy, la principal tarea de Pala
cio es corromper a los opositores y romper
la alianza PAN, PRI, PRD y MC; aliados que
de continuar unidos tienen muchas posibili
dades de echar del poder a Morena mediante
un candidato de unidad.

Pero también es cierto es que la mone
da está en el aire y puede pasar cualquier
cosa, frente a la desesperación presidencial
por garantizar que en julio del 2024, Obrador
mismo o uno de sus lacayos sea declarado
presidente, a cambio de que los poderes rea
les se trasladen a "La Chingada? que sería la
nueva sede presidencial en México.

Y es que debemos insistir, en el fondo
la Reforma Electoral de López no es más que
la vuelta a "la dictadura perfecta"; a la simu
lación democrática y electoral para que el po
der quede en las mismas manos, más allá de
las formas y la simulación de elecciones.

Y no, que nadie se equivoque, López
Obrador no pretende "blindar su obra" que
ha sido un total fracaso, y menos garantizar
que su inexistente "transformación siga ade
lante''

No, en el fondo, López busca blindar sus
fracasos; intenta garantizar impunidad para
su prole y su claque de pillos y criminales
quienes, en una democracia real, ya habrían
sido llevados presos, empezando por el pro
pio presidente.

Por eso la premura de impedir que un
opositor real llegue al poder presidencial,
porque si en el 2024 el partido Morena es
derrotado en las urnas, López Obrador no
llegará a los alteres de la Patria, sino que lo
veremos tras las rejas, en donde debiera ser
juzgado por sus crímenes.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Se comenta sólo con...

Grotesca impunidad
Por Carlos Ramos Padilla*

Una mentira más y un evento impu
ne mientras los responsables se
exhiben como precandidatos a la

presidencia. Aquel lunes 3 de mayo del 2021,
alrededor de las 22:22 se registró un desplo
me entre las estaciones Olivos yTezonco de
la Línea 12 del Metro de la CDMX, Presentó

como consecuencia 26 fallecidos,80 heridos
y 5 personas reportadas como desapare
cidas, sin que hasta el momento se tenga
conocimiento público de algún funcionario
detenido.

De manera increíble se dio a conocer

como resultado del peritaje que la falta de
pernos funcionales y soldaduras deficientes
provocaron fatiga en el punto de colapso aun
cuando usuarios del transporte a través de
redes sociales consistentemente presenta
ron denuncias ciudadanas desde el 2017 pu
blicando imágenes y fotografías de los daños
que presentaba la estructura desnivelada de
la Línea Dorada a partir del movimiento telú
rico del 19 de septiembre. AMLO sólo decretó
tres días de luto nacional, justificó que no se
presentó en el lugar de la tragedia "porque
la fotografía la buscaban los corruptos del
pasado" y en conferencia de prensa declaró
que "se daría a conocer toda la verdad sobre
el incidente''Sin duda alguna el gobierno de
AMLO y Sheinbaum protegen a la anterior di
rectora del Metro, Florencia Serranía (se dice
por estar muy cerca de proyectos económi
cos de la familia López).

Revisemos, durante su gestión esto ocu
rrió en el Metro: choque en la estación Tacú
baya el 11 de abril del 2020 entre los trenes
33 y 38 en la Línea 1. Murió una persona y
41 personas heridas. Incendio en las instala
ciones de control maestro del Metro el 9 de
enero de 2021 en la subestación de control
ubicada en el Centro Histórico.

Falleció una mujer policía. La conflagra
ción provocó el paro de las líneas 1,2,3,4,5 y
6, siendo reanudadas un mes después el 8 de
febrero. La respuesta de la directora Serranía
fue "solo soy la directora del Metro" cuando

se le preguntaron por sus responsabilidades
en este incidente. Señaló que el manteni
miento de ¡a subestación le correspondía a
la Gerencia de Instalaciones Fijas y no a ella.
Descarrilamiento en Indios Verdes a las 05:30

horas del 20 de abril del 2021.
El tren número 3646 se salió de las vías al

chocar con unas grúas. No había pasajeros
en el vagón y no provocó mayores afectacio
nes. Incendio en Consulado y Frau Servando
Justo 3 días después, el 23 de abril en la Lí
nea 4 ocasionando afectación en todas las
líneas de la estación.

El 28 de abril se generó otro incendio
en las vías de la Línea 8 en las estaciones

de Atlalilco y Escuadrón 201, por lo que las
personas se vieron forzadas a caminar sobre
las vías, para ser desalojadas. Y por supuesto
el desplome en ¡a Línea 12. Aun así, no está
detenida por ser la responsable de la admi
nistración, mantenimiento y operación del
Sistema deTransporte Colectivo ¡Metro).

El gobierno de Sheinbaum es capaz de
provocar homenajes para una palmera en
Reforma veamos que decide el próximo 3 de
mayo y si el presidente destina tiempo sufi
ciente en la "mañanera" para dar a conocer
a los responsables y su inmediata aprehen
sión.

* Conductor del programa VaenSe
rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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El Rincón del Chamán

Una reforma política tropicalizada
Por Jesús Sánchez*

La verdad es que lo leo, releo y no lo
creo. O cómo dirían los yucatecos, lo
busco, lo busco y no lo busco.

Lo que es un hecho es que lo que cono
cimos hace unos días es una contrarreforma

políticaelectoral que pretende borrar de un
plumazo décadas de lucha democrática en
México y minar la representación popular.

Con todo respeto a quienes plantearon
el paquete de iniciativas políticoelectorales
una acotación: Más retro, imposible.

El principal obstáculo es que el partido
en el poder y sus aliados no tienen mayoría
calificada en el Congreso.

En resumidas cuentas:

El conjunto de iniciativas lo único que
hace es realzar lo que constitucionalista
Diego Valadés @dvalades identifica como
el hiperpresidencialismo (un fenómeno que
debimos haber dejado atrás hace mucho
tiempo).

Resulta difícil imaginarnos regresar a la
remota época de la caída del sistema sin el
INE y con un Instituto Nacional de Eleccio
nes y Consultas (a modo, pues); tampoco
imaginamos que se vote en las urnas los
cargos de consejeros del INEC, para que sea
operado por puros juanitos; la eliminación
de 4 de los 11 consejeros suena más a una
venganza que a un razonamiento técnico;
y la desaparición de los OPLES, no solo es
para darle todo el control a los juanitos del
INEC, sino que le da al traste a la autonomía
de los estados... ¿y el pacto federa!, apá?

Pero sin duda, lo que más confundió al
respetable fue el tema de los pluris.

¿Adiós a las urnas?
El planteamiento de este paquete de refor

mas no es tan claro como supondríamos, tanto
que hubo mucha gente de la burbuja totalmen
te palacio que se fue con la finta.

Ahora sabemos que cuando se presentó
el paquete de contrarreformas políticoelecto
rales ante el partido mayoritario y sus aliados
no lo conocían, pero eso sí, repitieron ideas de
lo que no es. Dirían que eso no obsta para que
conste. La jefa de gobierno de la CDMX publicó

untuitqueel que dijo que la iniciativa del Jechu
propone desaparecer a los diputados pluris,
pero qué cree, Gerardo Fernández Noroña la
corrigió, no sin antes enviarle saludos. Muchos
no leyeron bien la iniciativa, o simplemente no
la leyeron, advirtió @LCUgaalde.

Lo que quisieron decir.
La iniciativa pretende desaparecer a los 300

diputados electos por la vía democrática y legí
tima de las urnas bajo el principio de la Mayo
ría Relativa y sustituirlos a todos, a todos, por
legisladores pluris, seleccionados a través de
32 listas estatales.

Está por demás decir que los espacios de
los 200 diputados plurinominales vigentes,
se esfumarán para dejarle todo el espacio
a los nuevos elegidos y palomeados por ya
saben quién.

No vaya usted a pensar que los nuevos di
putados de la 4T serán producto del dedazo o
de la componenda en lo oscurito, del compa
drazgo. No, ¿o sí?

La sombra reyesheroliana
Como todos sabemos la figura de ios di

putados de Representación Proporcional o
plurinominales, fue una de las grandes aporta

ciones de don Jesús Reyes Heroles, principio
que fue incorporado a la Carta Magna en la re
forma de 1977 En la inclusión de las minorías

vía la Representación Proporcional se confirmó
que "la forma es fondo" pues el principio que
animó la construcción de ese modelo fue el del

"gobierno de mayorías con el concurso de las
minorías"De esto hacen ya 45 años y entonces
la democracia se entendía como el compromi
so fundamental para lograr un orden jurídico
aplicable a las mayorías con base de la unidad
y respeto de ¡a diversidad.

Desde entonces Reyes Heroles subrayaba
este principio universal: "La democracia es
el gobierno del pueblo, para el pueblo, con el
pueblo y por el pueblo''O sea que el concepto
no lo inventó la 4T

Las mayorías son las que deben gobernar,
decía la exposición de motivos de aquella ini
ciativa, pero evitando el abuso de éstas que
surge cuando se impide la participación política
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de las minorías.

"El gobierno que excluye a las minorías, así
se funde en el principio de la mitad más uno,
únicamente en apariencia es popular''

El documento firmado por el entonces
presidente José López Portillo establecía que
"nuestra unidad nacional se consolidará y am
pliará cuando la pluralidad sea mejor captada a
través de la representación proporcional'' Los
otros 100 diputados pluris fueron avalados en
la reforma de 1986 con Miguel de la Madrid.

Pero los pluris siempre fueron conside
rados la créme de la créme del poder legis
lativo porque no tenían que desgastarse en
campañas ni correr el riesgo de quedarse
sin curul o escaño, salvo el lugar que ocupa
ban en las listas.

El principio servía de equilibrio no de base
del sistema de representación, por eso es im
portante alertar qué de aprobarse una barbari
dad de ese tamaño, el sistema de representa
ción vía los cargos de elección popular queda
ría severamente distorsionado.

El único beneficiado sería el partido en
el poder, que tendría garantizada la mayoría
absoluta para hacer de la Constitución un pa
palote.

Otro punto en la penumbra es el del finan
ciamiento a partidos y candidatos pues podría
darse carta libre a la inyección de dinero sucio
en las campañas, que permitiría al crimen or

ganizado comprar cuantas diputados o sena
dores quisieran.

La buena noticia es que como se trata de
reformas constitucionales, al menos en lo
que resta del sexenio se toparán con el dique
de la sensatez y la defensa de la democracia
en México.

Aunque en una versión tropicalizada, la
contrarreforma política, no tiene futuro, pues.

Coiumnómetro de Aquiles Baeza
1.Ya va siendo tiempo que la clase política
en el poder le ponga un alto a los discursos
de odio, que alientan la confrontación y la
división política, porque pueden escalar a
niveles que los mexicanos no queremos y
no merecemos.

2. La jitomatina del sábado en Coyoacán,
además de reprobable, no deja de ser una
pésima señal de que la política está en su
peor momento.

3. Una buena noticia. La Academia America

na de Artes y Ciencias dio la bienvenida a
Sos arqueólogos mexicanos Eduardo Matos
Moctezuma @Eduardo54772425 y Leonar
do López Luján @LeoLopezLujan integran
tes de El Colegio Nacional y responsables
del ProyectoTemplo Mayor, como nuevos
miembros honorarios de esta institución.
Muchas felicidades.

* @Chucho_Sanchez
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O ficio de papel
CNDH critica pésima investigación
por violación de 2 menores de edad
Por Miguel Badillo

Un caso judicial concluido por viola
ción sexual en contra de dos meno

res de edad (9 y 11 años), ocurridas
en "refugios" para víctimas de trata ubicados
en la alcaldía de Coyoacán y en Cuajimalpa,
Ciudad de México, controlados por la exdipu
tada panista Rosa María de la Garza Ramírez,
alias Rosi Orozco, ha sido motivo de una im
portante recomendación de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos (CNDH) por la
pésima investigación judicial y la negligencia
de autoridades federales como la Secretaría

de Gobernación y los gobiernos del Estado
de México y de Coahuila.

La recomendación 72/2022 da cuenta de
"diversas violaciones a derechos humanos

en perjuicio de personas menores de edad,
víctimas directas e indirectas de trata de per
sonas? al ser objeto de agresiones de carác
ter sexual al interior de un "refugio''

Entrevistada vía telefónica apenas unos
meses después de que se cometiera dicha
agresión contra los dos menores, Rosi Oroz
co, principal responsable del bienestar y la
seguridad de los niños, declaró cínicamente
que "las violaciones de menores pasan en
todos lados''

Sin embargo, la recomendación sólo fue
dirigida a los gobernadores de Coahuila,
Miguel Ángel Riquelme Solís; del Estado de
México, Alfredo del Mazo Maza; al titular de
la Fiscalía General de Justicia del Estado de

México (FGJEM), José Luis Cervantes Martí
nez, y al titular de la Procuraduría Federal de
Protección de Niñas, Niños y Adolescentes
(Procuraduría Federal) del Sistema Nacional
para el Desarrollo Integral de la Familia, Oli
ver Castañeda Correa.

En el documento emitido por la CNDH
dice que las autoridades federales y locales
"omitieron verificar la idoneidad del perso
nal que prestaba sus servicios al interior del
albergue donde se encontraban las víctimas,
a efecto de constatar que contaran con la ca

pacitación adecuada para atender sus nece
sidades''

El "refugio" de la Comisión UnidosVsTrata
Los hechos ocurrieron en el segundo

semestre de 2020, en un "refugio" de la
Comisión Unidos VS Trata que dirige Rosi
Orozco, cuya asociación civil acumula una
serie de acusaciones por lucrar económica
mente con menores víctimas de explotación
sexual, además de los malos tratos a ¡os
menores en los refugios que controla dicha
asociación civil.

También hay quejas de que las personas
que cuidan a los niños carecen de experien
cia profesional y su jornada laboral sólo es de
lunes a viernes y por el día, lo que significa
que los menores se quedan solos por las no
ches y encerrados los fines de semana.

Los agresores son otros dos menores de
edad de 15 y 16 años, quienes también vivían
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en el refugio y deberían estar también bajo
la protección y cuidado de Rosi Orozco y su
equipo de trabajo. Ambos fueron detenidos
e ingresados al Centro de Internamiento para
Adolescentes Quinta del Bosque, ubicado en
Zinacantepec, Estado de México.

De acuerdo con el expediente CUA/FVG/
VGC/032/191902/20/08, los dos menores agre
sores fueron denunciados penalmente el 12
de agosto de 2020 por el mismo equipo de
trabajo que debió darles atención, protección
y vigilancia; sin embargo, ningún directivo
de dicha Comisión UnidosVSTrata fue inves

tigado y muchos acusados por negligencia e
incompetencia.

El expediente se radicó en el Centro de
Justicia de Atención a Mujeres Víctimas de
Violencia en Cuautitlán, Estado de México;
de ahí, posteriormente canalizaron los expe
dientes al Poder Judicial para la Atención del
Sistema Especializado para Adolescentes,
bajo las causas penales 300/2020 y 299/2020.
El segundo expediente correspondiente al
niño de 9 años no fue vinculado a proceso
"por falta de pruebas'.'

El refugio de varones primero estuvo ubi
cado en Chimalistac, Coyoacán, en donde
los cuidadores de los niños sólo trabajaban
de día y de lunes a viernes, por lo que en las
noches y los fines de semana los menores
se quedaban solos. Tampoco había cámaras
de seguridad. Una de las víctimas refiere que
cuando estaban solos, utilizaban las compu
tadoras y veían pornografía.

Vecinos del departamento ubicado en
Chimalistac, donde entonces se encontraba
el refugio, pusieron una queja en la admi
nistración del edificio, indicando que por las
noches se escuchaban chillidos y gritos de ni
ños, lo que fue comunicado a la directora de
la Fundación Camino a Casa, pues el depar
tamento estaba en consignación por el SAE
(Servicio de Administración y Enajenación de
Bienes) a dicha organización.

Ante esos hechos, la Comisión Unidos Vs
Trata decidió trasladar el refugio de niños a la
colonia Lorenzo Acopilco, en la alcaldía Cua
jimalpa y en esta última ubicación ocurrieron
también violaciones de los dos niños.

Según el testimonio del menor de 9 años,
esas agresiones "ya pasaban desde que es
tábamos en Chimalistac, y Marlene [una cui
dadora] se había dado cuenta, pero sólo nos
dijo que no anduviéramos haciendo eso''

La declaración del menor (misma que no
se vinculó a proceso) señala que los hechos
sucedieron en ambas ubicaciones de la Ciu

dad de México, información que también ra
tifican las víctimas ante la defensora pública
Nancy Carbajal, ante el DIF y ministerios pú
blicos, así como la declaración de la madre de
uno de los agresores, Yolanda Orona, quien
señala que su hijo le dijo que los hechos suce
dieron en la casa de Cuajimalpa.

A pesar de todas esas evidencias, ni la
presidenta del refugio Comisión Unidos Vs
Trata ni nadie de su equipo aparecen en el
expediente con alguna responsabilidad por el
daño ocasionado a las víctimas, ni tampoco
como responsables por los otros dos meno
res agresores que también vivían en el refugio
y que debieron estar bajo algún protocolo de
atención y vigilancia.

El financiamiento para Rosi Orozco
La Comisión Unidos vs.Trata recibe anual

mente millones de pesos en donativos para,
supuestamente, proteger, atender, mantener
y cuidar a niños y niñas víctimas de violación
y trata; sin embargo, no hay autoridad alguna,
ni federa! ni loca!, que supervise la funciona
lidad de esos "refugios?tampoco los auditan
y menos supervisan que las personas encar
gadas de atenderlos estén capacitadas para
desarrollar esa función.

En la entrevista Rosi Orozco dijo irrespon
sablemente sobre este caso de violación de

menores: "eso pasa en todos lados y hay que
reportarlo, hay que actuar contra quien tenga
que actuarse. Si hay alguna responsabilidad
pues que se actúe''

La señora que ha vivido por años de subsi
dios que recibe para supuestamente proteger
y cuidar a los menores responde "perdóneme
que le pregunte ¿qué es lo que está sucedien
do: que un niño abuse de otro y nosotros re
portemos esto? Esto puede pasar en cualquier
lado: estaban durmiendo, ¿No me diga que
usted no cree que esto no pase en todos la
dos? Si pasa en una casa, en un refugio, sí
pasa en cualquier lado, y estoy grabando esto,
lo que tenemos que hacer es reportarlo.

"Por supuesto que, de alguna manera, hay
alguna responsabilidad de alguien, soy la pri
mera, por eso aviso a las autoridades. No hay
ninguna responsabilidad en mi caso, porque
lo único que yo hago es buscar rescatar perso
nas, ayudar a los refugios y no tenga ninguna
duda de que estamos haciendo lo correcto.

El IndependienteFecha: 02/05/2022
Página: 4

Area cm2: 861

2 / 3

Columnas Políticas

Miguel Badillo

Costo: 46,778

Página 12 de 16



Eso pasa en todos lados y hay que reportar
los. Hay que actuar contra quien tenga que
actuarse, si hay alguna responsabilidad pues
que se actúe''

La Recomendación 72/2022

La CNDH constató que, tras los hechos
ocurridos al interior del albergue, fueron pre
sentadas denuncias ante la FGJEM los días 10

y 12 de agosto de 2020; una más el 15 de abril
de 2021, lo que dio origen a las carpetas de
investigación 1 y 2 por violación equiparada,
y la carpeta 3 por violación con modificativa
agravada, cuando el agredido tenga alguna
discapacidad, por lo que se vinculó a proceso
a dos personas adolescentes.

Entre otras irregularidades, el organismo
documentó que personas servidoras públicas
de la Procuraduría Federal, la FGJEM y la PP
NNAEdomex, "al no cerciorarse de que en el
albergue donde se encontraban las víctimas,
les brindaran los cuidados y un mecanismo
de protección que asegurara su integridad fí
sica y psicológica, omitieron garantizarles su
derecho a vivir en un entorno seguro y libre
de violencia''

Por todo lo anterior, la CNDH emitió una
serie de "puntos recomendatorios" y soli
citó al gobernador del estado de Coahuila,
emitir una circular al personal de la PRON
NIFCoahuila para que, en aquellos casos en
los que menores de edad víctimas del delito
"sean canalizados a lugares de alojamien
to ubicados en otras entidades federativas,
como fue este caso, se realicen acciones de
coordinación interinstitucional con las Procu

radurías de Protección de esos lugares, a efec
to de dar seguimiento''

Al gobernador mexiquense se le solicitó
realizar las acciones necesarias a fin de que
la PPNNAEdomex instrumente "acciones de
coordinación interinstituciona! con su homo

loga en la Ciudad de México, con el objeto de
dar seguimiento a la atención y cuidado que
se brinde a ¡as víctimas, debiendo establecer
un pian de restitución a sus derechos''

Al Fiscal General de Justicia del Estado de

México fue recomendado que "colabore en la
integración de la queja que el Órgano Interno
de Control y la Visitaduría Ministerial en esa
Fiscalía General inicien, respectivamente, en
contra de las autoridades responsables, con
motivo de las denuncias administrativas que
presente este Organismo Nacional. Además,
que se emita una circular en la que se instruya
a las personas servidoras públicas canalizar a
niñas, ni ños y adolescentes víctimas del delito
únicamente a su refugio, o bien a los refugios
y/o albergues que se encuentren inscritos en
el Registro Nacional de Centros de Asistencia
Social y/o en el Padrón de Albergues, Casas de
Medio Camino y Refugios para las víctimas,
ofendidos o testigos de los delitos en materia
de trata de personas''

Por último, al titular de la Procuraduría Fe
deral de Protección de Niñas, Niños y Adoles
centes se le recomendó que, "en coordinación
con la Comisión Ejecutiva de Atención a Víc
timas, se realicen los trámites para la inscrip
ción de las víctimas en el Registro Nacional de
Víctimas. Que se ¡leve a cabo una nueva visita

de verificación y/o supervisión a los refugios
con el objeto de dar seguimiento a sus ob
servaciones y recomendaciones, además de
verificar la calificación e idoneidad de todo el

personal que labore en los mismos''
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Córdova Vianello reventó al INE

y lo convirtió en partido político
Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

Ocarlosramirezh
Canal YouTube:

https://t.co/2cCgm1Sjgh
Como han ocurrido con

las grandes reformas
electorales anteriores, la

propuesta por el presidente López
Obrador y su partido Morena de
reconstruir la oficina electoral

responde a las circunstancias que
llevaron al Instituto Nacional Elec

toral a convertirse en un dique
contra el comportamiento demo
crático de la sociedad.

La gestión de Lorenzo Córdova
Vianello como consejero presiden
te del INE en la reforma electoral

del 2014 que promovió el Pacto por
México fue desvirtuada al conver

tir al organismo en una instancia
autoritaria de definición unilateral

de la democracia electoral y asu
mir la bandera de batalla contra el

presunto populismo el presidente
López Obrador y su partido.

Las funciones del INE rebasa

ron sus facultades de organización
electoral y de contribución a la de
mocracia con su negativa de insta
lar más de 150,000 casillas para la
consulta revocatoria y solo hacer
funcionar a 50,000, limitando con
ello el objetivo central de la ley de
consulta porque redujo los espa
cios a la participación ciudadana
para imposibilitar la meta mínima
de 40 millones de votantes. En lu

gar de promover la democracia
participativa, el INE de Córdoba
Vianello la acotó porque no estaba
de acuerdo en el modelo de consul

ta; es decir, el consejero presidente
utilizó al Instituto para imponer su
enfoque reduccionista, autoritario
y limitado sobre el involucramiento
de la sociedad en decisiones públi

cas.

El INE de Córdova Vianello fue

producto de! acuerdo PRIPAN
dentro del Pacto por México del
presidente Peña Nieto, con la firma
limitada del PRD de Los Chuchos

y la oposición de la corriente pe
rredista de López Obrador que re
pudió todo el paquete de reformas
de 20122014. En este escenario, el
presidente Peña Nieto autorizó que
Córdoba Vianello permaneciera al
frente del INE a pesar de haber vio
lado la ley de discriminación por las
burlas que hizo en su condición de
consejero presidente del Instituto
contra comunidades indígenas iro
nizando su forma de hablar.

El INE del Pacto por México te
nía los días contados debido a que
la reorganización del IFE y su con
versión en INE había obedecido a

los intereses y alianzas del PRI de
Peña Nieto con el PAN. La gestión
de Córdoba Vianello en el sexenio

actual ha estado marcada por su
confrontación directa contra las

prácticas de democracia participa
tiva de Morena y no se ha cansado
de tachar las de populistas, a pesar
de que la ciencia política mexica
na sobre todo la tesis de Arnaldo

Córdova, padre de! consejero pre
sidente, en su ensayo La ideología
de la Revolución Mexicana de 1973

había establecido la argumentación
de que el régimen de la Revolución
Mexicana y del PRI era de configu
ración típicamente populista.

El problema en la confrontación
política contra el populismo llevó a
Córdoba Vianello a transformar el

INE más en un partido de oposición
que en una instancia de objetivos
muy precisos para las funciones
del iNE determinadas por la ley
general de instituciones y proce
dimientos electorales vigente en
donde específica con claridad dos

fines de! Instituto con respecto a la
democracia: contribuir al desarrollo

de la vida democrática y coadyuvar
en la difusión cívica y la cultura de
mocrática, sin que se reconozca de
manera específica que el INE debie
ra ser el Ministerio de la Democra

cia o el organismo encargado con
exclusividad de su funcionamiento.

En términos estrictos la función

del INE se reduce a supervisar el
sistema de partidos, integrar el pa
drón electoral, garantizar a los ciu
dadanos el ejercicio del derecho a
votar, instalar casillas, contar votos
y nada más. Sin embargo, Córdo
va Vianello convirtió al INE en una

fiscalía virtual para vigilar su pro
pia apreciación de la democracia
procedimental y representativa,
mientras el partido mayoritario
definía en términos legales y en el
espacio institucional legislativo una
ley para privilegiar la democracia
participativa. La negativa del con
sejero presidente a aceptar que la
democracia se decide y funciona
en el espacio de la representación
de la soberanía popular convirtió
al Instituto en un obstáculo para la
democracia, como se percibió con
claridad en la negativa y manipu
lación del INE de poner en práctica
sin restricciones la realización de la
consulta revocatoria.

En este sentido, la iniciativa de
reforma electoral de López Obra
dorMorena buscaría un Instituto
dedicado de manera exclusiva a

organizar elecciones y a no partici
par en el debate político ideológico
de las fuerzas partidistas. Después
de la manipulación para impedir la
consulta revocatoria aprobada por

el Congreso, el INE de Córdoba Via
nello terminó su ciclo.

Política para dummies: la políti
ca se decide en la pluralidad legis
lativa y no en las burocracias inte

El IndependienteFecha: 02/05/2022
Página: 3

Area cm2: 531

1 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez, Indicador Político

Carlos Ramírez

Costo: 30,798

Página 14 de 16



lectuales.
El contenido de esta columna es

responsabilidad exclusiva del colum
nista y no del periódico que la publica.

Reforma Electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Enrique Peña Nieto.
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Lorenzo Córdova.
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